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La quiebra de 
Apolo arruina 
a dos familas 
Un industrial criptanense, Ju
lián Manzaneque, condenado a 
pagar 120 millones a un emple
do suyo, que quedó parapléjico 
a consecuencia de un accidente
de automóvil que sufrieron am
bos cunado regresaban del tra
bajo,ha quedado totalmente 
desampara debido a la quiebra 
de la compañia de seguros Apo
lo con la cual tenía suscrita una 
poliza a todo riesgo. 
Su empleado sólo 22 
pide un casa que se 
adopte a su estado. 

Los mejores 
carnavales. del 
mundo 

Ya estamos en carnaval. Ciudad Re
al y muchas de sus poblaciones se 
lanza a la calle en una gran mascara
da, que por su riqueza de matices la 
convierten entre una de 

!~~~:t ~~rrtantes de 5 2 

Angel Ramos: nuevo 
líder de U.G.T. 

El alacazareño Angel Ramos es el nuevo Secretario General 
de U.G.T en Ciudad Real. Solucionar la crisis interna, los 
problemas dela contabilidad del sindicato, la recuperación 
de la confianza en forma de un mayor número de afiliados y 
afrontar la próxima negociación colectiva son los retos in
mediatos que se plantea el líder ugetista. 3 2 
Su elección no contó con el apoyo de todos. 
Los sindicalistas de Puertollano se abstuvieron. 

LA SEMANA 20 BREVES SOCIEDAD 50 
~~~--------------------------
EL PISTO REGIONAL 12 CULTURA 60 
=E=-CO-=--":-'=NO-=-=-M~IA=-=''-'--=--'-------30-- HOROSCOPO 68 

SIETE OlAS 40 PROPUESTAS 70 
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PIDE RECTIFICACION 

Hago referencia al articu lo 
aparecido en la revista BISA
GRA nQ 312/revista semanal 
del 30 de enero al 5 de febrero 
de 1994, pág.24-25 en la cual 
se vierten conceptos falsos e 
injuriosos sobre mi persona, 
concretamente en la columna 
segunda cuyo tenor literal es el 
siguiente:" A tenor de las ma
nifestaciones de Alañón, la 
querella que está preparando 
junto a su abogado, Damaso 
Arcediano, irá dirigida funda
mentalmente contra Alonso 
González Muñoz, también co
nocido por lavi, un funciona
rio del Cuerpo Nacional de Po
licía adscrito a la Comisaría 
de Puertollano, al que, según 
hemos podido saber, se le han 
levantado en los últimos tiem
pos hasta cinco expedientes 
disciplinarios, además de tener 
pendientes varios procesos ju
diciales civiles por amenazas, 
fraudes , falsificaciones de do
cumentos mercantiles, etc.". 

Considerando que las mani
festaciones: .. . "además de tener 
pendientes varios procesos ju
diciales civiles por amenazas, 
fraudes , falsificaciones de do
cumentos mercantiles, etc .", 
son falsas , vejatorias, y atentan 
a mi honor y a mi propia ima
gen, le ruego rectifique dicho 
parrafo, en el sentido de ser es
ta aseveración falsa, teniendo 
en cuenta que la rectificación 

deberá tener una relevancia se
mejante en la revista , y que 
aparezca sin comentarios ni 
apostillas. 

• A.GONZALEZ MUÑOZ 

000 
COMUNICADO DEL SUP 

En relación con los artículos 
periodísticos que en diversos 
medios de comunicación han 
venido apareciendo en tomo al 
llamado "Caso Azagra" , éste 
Sindicato Unificado de Poli
cía considera oportuno hacer 
alguna puntualización, al obje
to de clarificar algunas opinio
nes vertidas en los citados me
dios , no sin antes reseñar que 
esta Organización Sindical ha 
mantenido en todo momento, 
en relación al caso comentado, 
un absoluto respeto e imparcia
lidad con todas las partes im
plicadas en el mismo, no obs
tante en este estado de cosas, se 

hace necesario salir al paso de 
afirmaciones gratuitas y a ve
ces carentes de todo rigor. 

Jamás por parte de ésta Co
misaría, por ninguno de sus je
fes respectivos, se ha iniciado 
un movimiento perseguidor, 
conspiración o trama policial 
alguna contra el sr.Azagra, no 
podemos por menos que salir al 
paso de tales observaciones, 
por cuanto las mismas no son 
veraces sino fruto de una estra
tegia de defensa, consideramos 
que mal entendida, en tanto en 
cuanto, se esgrimen unos argu
mentos de difícil credibilidad. 
Cabe destacar a tal efecto, que 
por parte de la Jefatura de esta 
Comisaría, presidida entonces 
por el comisario don Ceferino 
Carrillo, máximo responsable 
de la misma, tan solo hubo una 
referencia y coordinación de 
las personas que acudieron a 
presentar denuncia por unos 
hechos que ellos consideraban 
inadmisibles, teniendo en cuen
ta el cargo y la categoría admi
nistrativa que ostentaba el sr. 
Azagra. 

Las actuaciones que ante
riormente se sucedieron se lle
varon a cabo exclusivamente 
por el juzgado de guardia co
rrespondiente, quedando esta 
Comisaría y cualquiera de sus 
jefes, al margen de tales actua
ciones, respetando en todo mo
mento al integridad profesional 
dél sr. Azagra. 

No resulta de recibo ni tan 
siquiera medianamente creíble, 

imputar componendas y cons
piraciones a terceras personas, 
para alejar sospechas o introdu
cir elementos de confusión, por 
actos que de ser ciertos solo se
rían imputables al sr. Azagra, 
como autor de los mismos, y 
cuyo veredicto final lo pronun
ciará la Justicia en base a las 
pruebas que obren en los autos. 

• ELCOMITE 
EJECUTIVO LOCAL 

-4jQQ---------------
I.C.VERSUS UREÑA 

Sr. Presidente de la Diputa
ción Provincial de Ciudad Re
al , cuando usted y los suyos 
niegan a Puerto llano el derecho 
a contar con Centros Universi
tarios invocando la necesidad 
de consolidar los campus hasta 
ahora existentes, la de evitar la 
mayor dispersión de la Univer
sidad y la de levar la calidad de 
la Enseñanza, es imposible que 
los puertollanenses dejemos de 
preguntamos: El Colegio Uni
versitario de Talavera y los Ins
titutos de Comunicación y Tea
tro de Almagro,su pueblo natal , 
gérmenes de la Facultad de Pe
riodismo y de la Escuela de Ar
te Dramático, ¿ no dispersan la 
Universidad? ¿No impiden o 
dificultan la consolidación de 
los otros campus? ¿No rebajan 
la calidad de la enseñanza? 

• INICIA TIV A CIUDADANA 

• msagra BOLETIN DE SUSCRIPCION 

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 

Plaza Cervantes, 6 
CIUDAD REAL 
TEL. 21 0637 

Deseo suscribirme a BISAGRA durante un año (50 números), por lo que adjunto los datos necesarios para hacer efec
tiva dicha suscripción: 
Nombre y apellidos: ... ...... ..... ... .... .. .. .. .... ... . ........ .. ....... .. ...... ...... .... .. ...... .. ... ... .. ..... ...... ...... ... ... .. .. .. ..... .. ...... ... .. .. . .. ... .... .. . 
Domicilio: .................. .... .. ......... .... ...... .. ....... ... .... .. ....... .... ... ... ... ....... .. ..... ......... ..... ................ ......... ... ...... .......... ... ..... . . 
Población: ........ .. .. ...... ... .. .... ....... .. ... ... ..... .. ...... .... .. . Provincia: ..... .. .. ..... ... .. .......... ........ .... c.P. .... .. .. .. .. .... ... ..... .... .. ... . 
Profesión: .. .... ... ....... .... ... ........ ..... ... ...... ... .. ... ... .. .... ..... ... ... Edad: .. ... .... ... .... ...... ..... Teléfono: ... .. ... ..... .... ..... ..... ... ... ... . 

El pago del importe (12.000 ptas. * incluidos impuestos y gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bancaria, en: 
BANCO/CAlA: ...... .. .. .. ..... .. .... .. .. .. ...... .. .. .. .......... .. .. ......... .. .. ............... .... .... SUCURSAL: ..... .. ...... .... ............ ........ . .. 
POBLACION: ............................ .... ..... ........ .... .. ....... .. ...... .. ... .. . PROVINCIA: . .............. ...... ........ , ... ...... .. .. .. ...... .... .. .. 
CON CARGO A MI C/C-LIBRETA N. o ....... . ........ .. .. .......... .. .. .. ..... .... ...... .. .. . 
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Un punto de 
encuentro 
concebido para 
la más exigente 
clientela 

Sambo 
PUERTOLLANO 

Atendido por un 
personal 
altamente 
cualificado que 
hará de su 
estancia un 
recuerdo 
memorable 

Habitaciones con teléfono, minibar, televisión color por satélite. Servicio de 
Restaurante. Sauna. Bar-Pub. Aparcamiento propio. 

Salones para convenciones. 

H otel-Restaurante 
Samba 

PUERTOLLANO 
(Ciudad Real) 

Reservas: (926) 43 11 24 -
421823 

Fax: (926) 41 0828 
Lope de Vega, 3 
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Francisco Gómez Herruz 

CARETAS 
nda el presidente re

gional del PP, José 
Manuel Molina,un 
tanto desorientado. No 
termina de entender 
muy bien porque en 
los últimos tiempos no 
le sale bien lo de colo

car titulares. Esta semana ha intentado sa
car la cabeza con el asunto del Tribunal de 
Cuentas repitiendo una rueda de prensa que 
ya ofreció hace unas semanas. No se en
tiende muy bien que, por dos ocasiones, se 
convoque a los medios de comunicación 
las mismas personas sobre el mismo asunto 
y para decir lo mismo. La diferencia, es 
cierto, ha sido que en esta ocasión se ha da-
do a los medios de comunicación el infor
me completo del Tribunal de Cuentas sobre a: 
el ejercicio de la comunidad autónoma de ~ 
Castilla-La Mancha en el año 1990. Es de CD 

agradecer el detalle de que finalmente con
temos con todos los datos para valorarlos 
aunque ello haya supuesto pillar al PP en 
alguna contradición. 

En la primera reunión con los medios in
formativos aseguraron contar con el infor
me completo, anteriormente habían hecho 
caer que gracias a algún informante con 
que cuentan en el gobierno, aunque a los 
periodistas nos ofrecieron algunos extrac
tos mal fotocopiados negando se a entregar 
la copia completa porque, decía Molina, 
eso debe hacerl,o el gobierno regional. 

Ahora, con los datos en la mano y, sobre 
todo, con las fotocopias de antes y de ahora 
se aprecian las suficientes diferencias tipo
gráficas entre unas y otras -cuando en teo
ría las primeras son copias exactas de las 
segundas- como para no pensar en que el 
topo en cuestión en lugar de estar en el 
Consejo de Gobierno donde realmente está 
es en las cercanías del ponente del informe 
del Tribunal de Cuentas, curiosamente uno 
de los miembros de éste nombrado a pro
puesta del Partido Popular. 

Independientemente del detalle que ex
plicaría algunos aspectos del informe, aun
que para nada desde luego justificaría que 

- 6 -

Loreto Valverde pregonera del Carnaval de Toledo 

el principal responsable de las deficiencias 
de gestión observadas -véase el entonces 
consejero de Política Territorial Gregorio 
Sanz- pasase a ocupar posteriormente la 
consejería de Economía y Hacienda de la 
Junta. Cuando fue nombrado para el nuevo 
cargo ya se conocía más o menos por don
de iba a ir el informe, pues la Junta presen
tó alegaciones al borrador del mismo. 

Molina no supo ni centrar sus críticas, 
disparó salvas, de tal manera que si en la 
primera rueda de prensa tuvo que situarse a 
la defensiva matando un buen instrumento 
para hacer oposición ahora, visto como lo 
reflejaron los medios de comunicación, me 
temo que el asunto ha terminado de ente
rrarlo. Al menos no ha conseguido que se 
olvide que su grupo tiene sin justificar dos
cientos millones de pts. de subvenciones de 
las Cortes de Castilla-La Mancha. Intentó 
dar titulares y se los dieron a él. 

Con todo el problema no es que no le 
salgan las cosas en asunto de cuentas, ahí 
es dificil que sus críticas cuajen hasta que 
no justifique debidamente los millones de 
subvención, sino que tampoco le salgan al 

hablar del Toledo. Pensaba que pondría en 
un compromiso a la Junta pidiendo dinero 
público para el Toledo y no tiene otra ocu
rrencia que utilizar como arma arrojadiza 
al Albacete. El error es múltiple y grave y 
paso a desgranarlo. 

En primer lugar parece que en los últi
mos tiempos se haya producido una des
bandada de buenos asesores en torno a 
Molina, ahora sus cercanos cuentan con un 
campo de visión que se queda en Toledo 
capital y poco más. Sólo así se explica que 
haya hecho declaraciones con el disfraz de 
concejal -sabido es que tiene también el de 
senador, parlamentario regional y presiden
te regional del PP- y haya pedido para el 
Toledo el mismo dinero que la Junta da pa
ra el Albacete. En primer lugar si Molina 
fuera alguna vez a ver jugar al CD Toledo 
sabría que el aficionado de esta ciudad no 
es contrario al Albacete, ni por asomo, es 
más suele alegrarse con sus buenos resulta
dos. Algún día, si coinciden en la categoría 
y con políticos como Molina haciendo ese 
tipo de declaraciones quizá llegue a darse 
una rivalidad malsana. 

Ha ocurrido lo que era inevitable que el 
Albacete y el propio Toledo han emitido 
comunicados que con más o menos diplo
macia han venido a solicitar de los repre
sentantes del PP que los dejen tranquilos. 
Para mayor soma el titular que ha conse
guido ha sido el del reconocimiento y agra
decimiento por parte del Toledo a las ayu
das prestadas por la Junta de Comunidades 
y, de paso, de otras instituciones que tienen 
en común estar regida por militantes del 
PSOE .. Un gran pan el hecho por el conce-
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Molina o pide dinero para el 
Toledo y consigue que se le 
ponga en contra este club y 
el Albacete 

Tomey se opone al trasvase 
de agua del Tajo para las 
Tablas de Daimiel.EI 
siguiente paso es pedir la 
independencia. 

jal toledano. Y esto sin que al presidente 
del PP nadie le recordase sus tiempos de 
alcalde de Toledo cuando públicamente 
prometió diez millones de )lts. para el club 
que éste aún espera. 

No es el único dirigente regional del PP 
que parece haber encogido. El Coordinador 
Electoral regional, Francisco Tomey, a la 
sazón presidente de la diputación de 
Guadalajara, anda un poco apurado últi
mamente. Cuando estalló el asunto de los 
500 millones de pts. en créditos que fami
liares suyos recibieron de Caja 
Guadalajara, entidad que controla, y de los 
contratos de seguros con una empresa tam
bién familiar que suscriben las institucio
nes en las que tiene mando, se defendió ha
ciendo que decenas de cargos públicos de 
Guadalajara, todos del PP, firmaran un 
escrito apoyando le. La respuesta fue, la pa
sada semana, otro escrito de decenas de 
cargos públicos, en este caso del PSOE, pi
diendole que dimitiera. 

La contra respuesta al problema perso
nal, por parte de Francisco Tomey, ha si
do la de manifestarse contrario a los trasva
ses del Tajo para salvar las Tablas de 
Daimiel. Han leído bien, las Tablas de 
Daimiel no las urbanizaciones residencia
les murcianas. No se sabe bien si está ame
nazando con renacer los problemas de la 
preautonomía cuando un amplio sector de 

,, ' 

Guadalajara liderado por la derecha más 
reaccionaria se oponía a la integración de 
Guadalajara en Castilla-La Mancha o lo 
que pretende es que el agua se quede allí 
para salvar el negocio familiar origen de 
todos sus problemas. Recordemos que la 
urbanización "La Gran Evasión" -la que se 
llevó los quinientos millones- situada junto 
a un pantano fracasó como consecuencia 
de la sequía. Se cortó el ski acuático. 

Hablando de Presidentes de la 
Diputación, encantados están los vecinos 
de Adolfo González Revenga, el nuevo 
regalito es un club público de tenis a la 
puerta de casa para lo que se destinan de 
primeras cien millones de pts. del organis
mo provincial. El ayuntamiento, del que es 
concejal, y alcalde otro ilustre vecino de la 
zona cede los terrenos. 

Hasta el arzobispado toledano ha puesto 
sus ojos en la zona y quieren construir otro 
templo, a la par que en Talavera solicitan 
permiso para derribar la iglesia del 
Salvador que es monumento histórico para 
construir otras dependencias . González 
Revenga y su amigo el obispo coinciden 
en que nunca piensan en barrios como el 
polígono o Santa Barbara como lugar idó
neo para determinadas inversiones. 

Pensaba hablar del Carnaval y no estoy 
muy seguro pero creo haberlo hecho. 

• 
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AURELlANO LOPEZ, CONSEJERO DE POLITICA TERRITORIAL 

A sus 50 años, Aureliano López no se sorprende de casi nada. Es consciente 
de que manejar 35.000 millones de pesetas al año para obras de 

infraestructura y vivienda, le coloca en el punto de mira de contratistas y 
especuladores pero, de su integridad profesional nadie duda. En su vida la 

transparencia y limpieza son un lema innegociable, yeso ha quedado claro. 

IISi no combatimos la 
especulación fracasamos 
como gobierno socialistall 

ureliano 
López , 
consejero 
de Política 
Territorial , 
ha conse
guido en 
ape na s 

cinco meses hacerse con las 
riendas de la consejería de la 
Junta que más dinero maneja 
para inversiones en carreteras y 
viviendas. La prueba de fuego, 
los cien días los superó con un 
equipo nuevo de profesionales, 
entre los que destacan dos mu
jeres al frente de las dos Direc
ciones Generales que tiene, y 
tras un encuentro con contratis
tas a los que dejó claro cual iba 
a ser su lema de trabajo: lim
pieza y transparencia. "La con
tratación es la cosa más sensi
ble en esta consejería. Hace 
pocos días tuvimos una mesa 
de contratación y hubo muchos 
testigos que veían como se re
solvía. Los primeros eran las 
profesionales. Sólo vaya jugar 
en esa línea y no se hará una 
contratación que no sea abier
ta y se pueda explicar. Otra co
sa es que tenga cuarenta con
u'atistas para 14 obras". 

Cuando se discute sobre las 
fórmu las que se deben utilizar 
para adjudicar las obras prefie
re dejar claro que todas son 
igual de rigurosas. "La Subasta 
es el sistema más cómodo para 
el consejero porque le da igual 

-8-

"La transparencia y la limpieza en las adjudicaciones es innegociable, eso ha quedado claro en 
esta consejería porque nuestra meta es el interés general que es innegociable" 

quién se queda con la obra pe
ro se utiliza muy poco porque 
los contratistas de la zona ten
drían muy pocas oportunida
des y yo quiero primar los me
dios de cada empresa y que no 
se acumule la adjudicación en 
una sola empresa. La Adjudi
cación Directa nunca la utili
zo, y el Concurso permite una 
evaluación más detenida , in
tervienen unos profesionales 
cualificados a los que he pedi
do estén delante durante las 
adjudicaciones porque quiero 
avalarles su trabajo, muy im
portante y de mucha responsa
bilidad, aunque esta sea, en úl
timo término del consejero que 
firma la adjudicación". 

Consciente de la desconfian
za que tienen los ciudadanos en 
los temas de obras y construc
ción ha dejado muy claro a los 
contratistas y profesionales de 
la consejería que no iba a ad
mitir modificaciones de obras 
raras ni bajas temerarias que 
no defendieran el interés gene
ral, la intocable meta. "Dije a 
los ingenieros que como técni
co lo podía entender casi todo. 
Que si llueve; que si aparece 
roca, ... al final todo es justifi
cable y, que si había que hacer 
modificaciones que mejoraban 
la calidad de la obra las enten
dería si también la entendía 
cualquier ciudadano que no se 
dedique a esto pero que paga 
impuestos para que se haga. Si 
son capaces de explicar esto a 
cualquier ciudadano que pone 
su dinero yo lo vaya enten
der". 

En un encuentro con los con
tratistas les explicó sus plante
amientos y les dio un plazo pa
ra que estudiaran bien las obras 
que se licitaban y plantearan 
las bajas reales, "porque los 
precios los ponen ellos -insiste
y quiero que lo hagan al precio 
que ponen. La transparencia y 
la limpieza es absoluta. Esto es 
innegociable". 

-En una consejería como 
la suya con 35.000 millones 
para repartir y muchas cin
tas para cortar le resulta fácil 
y cómodo trabajar con los 
contratistas? 

Tengo demaseados trieños en 
estos temas, claro que desde 
otra esfera. El trato con los 
contratistas es absolutamente 
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Aureliano López, consejero de Política Territorial, está convencido de que todas las adjudicaciones son igual de rigurosas aunque unas 

le gustan más que otras. 

profesional y quien realmente guraban reconoce que se siente 
lo tiene son los profesionales extraño cortando cintas. Dentro 
de la casa. Mi trato con ellos es de las carreteras hay otro as-
político y estamos en un nivel pecto, con un volumen econó-
muy alto de inversión pero, mico mucho menor, 2.500 mi-
¡claro!, no todo el mundo tiene llones de pesetas, que va 
la cartera de obras que le gus- destinado a mantenerlas y que 
taría y, mis conversaciones con funcionen plenamente. 
ellos se mueve más en la esfera Es este departamento hay un 
de cuál es la situación del mer- tema político que no está dis-
cado de obras y cuál es la es- puesto a olvidar y que es la au-
trategia de trabajo de mi depar- tovía de Cuenca. "Se está 
tamento. Procuro descender preparando un estudio infor-
poco en las cuestiones técnicas mativo que habla de una auto-
porque me tengo que esforzar vía Maqueda-Toledo-Taran-
en las cuestiones políticas y eón-Cuenca. Es un estudio 
aprenderé más en política informativo que se está redac-
cuanto antes intente quitarme tando y que va a de la N-V 
el barniz profesional. hasta Cuenca y que se contem

pla dentro del Plan Director de 

(j)(j)(j) LOS TEMAS ESTRELLA 

Las carreteras, su tema favo
rito, y la depuración de aguas 
residuales son los programas 
estrellas de la consejería más 
desconocida de la Junta. "Las 
carreteras son el programa es
trella. En nuestra región inver
timos al año 20.000 millones 
de pesetas para la mejora del 
trazado con un objetivo claro, 
aproximarnos en el tiempo en 
una región tan grande". Es 
también el programa que ma
yor lucimiento político produ
ce en su gestor porque le per
mite cortar muchas cintas, 
aunque después de treinta años 
haciendo vías que otros inau-

Infraestructuras y, yo me lo 
tengo que creer". 

-¿ y quién la va a pagar? 
La administración central, 

por supuesto. Está en su Plan 
de Infraestructuras. 

La depuración de aguas resi
duales es otro de los temas fun
damentales de Política territo
rial y uno de los que mayor 
esfuerzo requiere para poder 
cumplir la normativa de la 
CEE que obliga a que, antes 
del año 2.000, todas las ciuda
des de más de 15.000 habitan
tes tengan implantado y funcio
nando el sistema de depuración 
de aguas. "Nosotros este pro
grama lo vamos a cumplir 01-
gadamente porque entre obras 
terminadas y en marcha esta-

mos hablando de doce y sólo 
quedan tres que licitaremos 
entre este año y el próximo . 
Vamos a cumplir con dos o 
tres años de adelanto". 

Las obras Hidraúlicas como 
el abastecimiento, la conduc
ción y la captación de aguas 
se ha convertido en estos últi
mos años de sequía en un tema 
muy especial. Ciudad Real es 
la provincia de la región que 
más problemas tiene y la que 
más atención está requiriendo. . 

El transporte es la sección 
menos interesante porque de
pendemos de Madrid . "Sólo 
nos afectan los temas de la 

"No habrá más 
modificaciones en los 
proyectos de obras 
que las que entienda 
cualquier ciudadano 
que no se dedique 
a esto". 

'~ los constructores 
que hacen el 
presupuesto 
les exijo que lo 
cumplan". 

disciplina en el transporte. Pa
ra ello hemos diseñado unas lí
neas de crédito para la renova
ción de la flota y otra para 
ayuda a líneas deficitarias que 
dan servicio a poblaciones 
muy pequeñas y que hay que 
subvencionarlas para mante
ner un servicio vital de comu
nicaciones. En el tema de los 
ferrocarriles que tienen su im
portancia en las comunicacio
nes también son competencia 
nacional" . 

(j)(j)(j) CIUDADES ORDENADAS 

En el tema del urbanismo es
ta consejería tiene todas las 
competencias con promociones 
públicas -construyendo y adju
dicando viviendas y con sub
venciones compartidas para la 
construcción de viviendas del 
Estado. "f como las noticias 
agradables las tenemos que 
propagar nos gusta presumir 
de que en este tema somos la 
primera Comunidad en cum
plimiento de objetivos". 

"Pero no sólo construimos, 
también somos propietarios de 
suelo que después vendemos en 
concurso a empresas y coope
rativas; y somos adquirientes 
de suelo para construir siem
pre a un precio inferior al que 
se fija como precio máximo de 
construcción". 

Convencer a los Ayunta
mientos de que ordenar las ciu
dades urbanísticamente es un 
reto al que no está dispuesto a 
renunciar y, para ello, está pla
neando mantener encuentros 
con todos los alcaldes de la re
gión para que sean ellos mis
mos los· que digan cómo quie
ren sus ciudades y el suelo del 
que disponen. ""Estamos a 
tiempo para hacer ciudades 
ordenadas porque, afortunada
mente, no han crecido de for
ma veloz. En el encuentro con 
los altos cargos les dije que 
había que echar en este tema 
la mayor energía. Si no com
batimos la especulación con 
todas nuestras energías habre
mos fracasado en nuestra polí
tica de urbanismo y como go
bierno socialista porque 
estamos dejando de ser soli
dassrios" . 

• MAGDALENA AGUILAR 
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OCHO DETENIDOS EN LA REGION EN LOS ULTIMOS TRES ANOS 

La Consejería de Sanidad de la Junta de Comunidades tiene· la intención de conseguir que las mujeres 
castellano manchegas puedan someterse a interrupciones voluntarias de embarazos, dentro de los cuatro supuestos 
recogidos por la Ley, en clínicas de la región. Entre tanto la directora del instituto de la mujer estuvo en Toledo y 

criticó las detenciones de seis personas en Puertollano relacionadas con un presunto delito de aborto. 

Aborto: la detención de una pareja 
reabre la polémica 

~ 
El Insalud de 
Ciudad Real 
desestimó dos de 
las tres solicitudes 
recibidas en el 93. 

Ocho detenidos en 
la región en los 
últimos tres años 
por presunto delito 
de aborto. 

La mayoría de las 
mujeres resuelven 
su problema de 
modo individual. 

-10-

a detención 
hace algunas 
semanas en 
Puertollano 
de dos jóve
nes de 18 y 
17 años y de 

--- los padres 
de ambos como presuntos 
implicados en un delito de 
aborto ha vuelto a reavivar la 
polémica sobre este asunto en 
la provincia de Ciudad Real. El 
caso ha trascendido incluso al 
resto de la región. 

Marina Subirats, la direc
tora general del instituto de la 
mujer, no dudó esta semana en 
condenar duramente la denun
cia y detención de estas seis 
personas que efectuó la Guar
dia Civil. La responsable del 
instituto de la mujer reiteró en 
Toledo que "es la mujer quien 
debe decidir sobre su materni
dad" y lamentó el hecho en el 
que se ha visto implicada una 
menor. Subirats, que hizo estas 
declaraciones durante el acto 
de inauguración de las Jorna
das sobre Urbanismo y Mujer 
que estos días se celebran en la 
capital manchega, dijo tam
bién que le parecía "grave" 
que aún hubiese este tipo de 
denuncias. 

La joven pareja, ambos me
nores de edad cuando se pro
dujeron los hechos hace un 
año, se encuentra muy afecta
da por todo los sucedido, se
gún ha podido saber esta revis
ta. Alguien cercano a la familia 
pudo denunciar la intervención 
que les ha llevado a los dos y 
a los padres de ambos ante el 
juez para prestar declaración 

María Surirats, la directora del instituto de la mujer, criticó la denuncia y detención de los 
jórenes de Puertollano durante las jornadas de urbanismo y mujer que se celebran en Toledo. 

sobre la acusación que se le 
imputa. De momento el Juzga
do de Instrucción de Puertolla
no se ha inhibido en el de Ma
drid, ya que fue en esta ciudad 
donde presuntamente se prac
ticó el aborto. Será éste quien 
decida si el caso queda archi
vado o se sigue adelante con la 
denuncia. 

(j)(j)(j) OTRAS DENUNCIAS 

La detención de los jóvenes 
de Puerto llano no ha sido la 
única que se ha llevado a cabo 
en Castilla la Mancha por 
este motivo en los últimos 
años. Dos personas más han si
do detenidas en los últimos 
tres años en la región por su 
presunta implicación en deli
tos relacionados con la inte
rrupción ilegal de embarazos. 

La Guardia Civil detuvo en 
1991 a una persona acusada de 
haber cometido este delito en 
Cuenca y el año pasado a otra 
más en Toledo por los mismos 
hechos. 

Años antes, en 1986, otra jo
ven pareja de Almagro , en 
Ciudad Real, se veía envuelta 
en una situación parecida. La 
novia de uno de sus amigos les 
había denunciado por haberse 
sometido a una interrupción 
voluntaria del embarazo. La 
Audiencia Provincial de Ciu
dad Real absolvió a la pareja 
un año después al aplicar la 
eximente de "estado de necesi
dad", reconociendo así que la 
pareja se vio obligada por sus 
precarias condiciones econó
micas. Era la primera vez en 
España que se justificaba un 
delito de aborto por causas 
económicas. Moises Herreros, 
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el médico de Puertollano que 
había realizado la intervención 
fue en cambio condenado por 
estos hechos y después indul
tado por el Consejo de Gobier
no. 

(j)(j)(j) MEDlCOS 

Moisés Herreros es uno de 
los pocos médicos que, al me
nos en Ciudad Real, defienden 
publicamente a capa y espada 
la necesidad de establecer 
cuanto antes una ley de plazos 
"amplia, sin permisos y sin 
peros, para que sea la mujer, 
dice, la que decida libremen
te". El médico de Puertollano 
cree que además vendría a re-

N 
solver muchos problemas y ~ 
ambigüedades jurídicas y esta ~ 
convencido de que algunos de ~ _ . w 
sus campaneros se nIegan a ~ 
practicar este tipo de interrup- :3 
ciones " más por miedo a la * 
actuación del poder judicial ::¡ 
que por problemas de concien
cia", ya que el visto bueno de 
un médico para realizar una 
intervención bajo los supues
tos que permite la Ley, puede 
ser contradicho por otro es
pecialista e involucrar al pri
mer profesional en un proceso 
jurídico que puede ocasionarle 
innumerables problemas profe
sionales. El propio Herreros 
reconoce que las propias lu
chas internas dentro de la pro
fesión pueden pasar por alto o 
no una actuación médica de 
este tipo. 

Pascual Crespo, el presiden
te del Colegio de Médicos de 
Ci udad Real , se muestra 
abiertamente en contra del 
aborto y cree, por el contra
rio, que la negativa de los mé
dicos de esta provincia a reali
zar estas intervenciones se 
debe exclusivamente a motivos 
de conciencia y no a la inde
fensión jurídica aludida por 
Moises Herreros. "Problemas 
jurídicos, dice, no deben existir 
si los casos responden a la 
Ley". 

Lo cierto es que los cuaren
ta y un ginecólogos que traba
jan en estos momentos en 
Ciudad Real siguen acogien
dose a la objeción de concien
cia y se niegan a practicar este 
tipo de intervenciones. Lo 

mismo ocurre en las otras cua
tro provincias de la región. Las 
mujeres que deciden someter
se a estas intervenciones de
ben trasladarse hasta Madrid 
y acudir a alguna de las clíni
cas privadas en las que es po
sible abortar legalmente. 

Los centros asesores de la 
mujer actuan como canales de 
información para aquellas, la 
gran mayoría, que deciden re
solver su problema individual
mente. En el centro de Ciudad 
Real -capital- se atendieron du
rante el pasado año 34 solicitu
des y en Puertollano se infor
mó de las clini cas y las 
posibilidades existentes a 28 
mujeres. 

El lnsalud tan solo atendió 
el pasado año tres solicitudes 
de interrupción de embarazo 
en Ciudad Real. De ellas dos 
se denegaron por no ajustarse a 
la legislación vigente y la ter
cera se efectuó en una clínica 
privada de Madrid. La Direc
ción Provincial pagó por ella 
200.000 pesetas. El precio no 
obstante depende entre otras 
cosas de las semanas de gesta
ción - no pueden ser más de 
22- y de los días de estancia en 
la clínica. El precio mínimo se 

Un médico de 
Puertollano dice que 
los especialistas 
encuentran muchos 
problemas jurídicos 
con la actual Ley. 

Ellnsalud de Ciudad 
Real pagó el año 
pasado 200.000 
pesetas por un aborto 
que se practicó en 
Madrid. 

llQ~Hl'kL 

n\.Q~lKtlL~L 

situa, según fuentes del Insa
lud, en tomo a las 60.000 pe
setas. 

(j)(j)(j) NUEVA POSIBILIDAD 

Fuentes de la Consejería de 
Sanidad de la Junta de Co
munidades han confirmado a 
esta revista la intención de su 
departamento de ofrecer a las 
mujeres castellano manchegas 
la posibilidad de poder abortar 
en clínicas situadas en la pro
pia Comunidad. "En ese sen
tido se esta trabajando", dicen, 
aunque no se quiere concretar 
aún nada más sóbre las nego
ciaciones que se están o van a 
mantenerse al respecto. 

y entre tanto continua la po
lémica entre los que se mues
tran contrarios a la legalización 
del aborto y los que piden, co
mo lo hacía también esta sema
na la viceconsejera de la mu
jer, Charo Tapia, en Toledo 
una ley de plazos, cuyo pro
yecto ya ha sido anunciado por 
el ministro de justicia, Juan Al
berto Belloch. 

• PILAR PALOP 

-11-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #314, 13-19/2/1994.



EL PISTO REGIONAL 
~~--------------

Condenado 
un funcionario 
por cohecho 
Manuel Díaz Lara, ex 
funcionario de la consejería de 
Agricultura, ha sido condenado 
por el Tribunal Supremo a una 
pena de seis meses y un día de 
prisión menor así como a una 
multa de tres cientas mil 
pesetas por un delito de 
cohecho. El funcionario , que 
era técnico de la Dirección 
General de Promoción y 
Desarrollo Agrario, recibió 
dinero por agilizar un 
expediente. La sentencia 
considera probado que el 
inculpado solicitó y recibió de 
la empresa de Ramón Lahoz 
275.000 pesetas. El Tribunal 
estimó el recurso de casación 
presentado por la Junta de 
Comunidades que actuaba 
como acusación particular 

~~--------------

Mil infracciones 
en el Gobierno 
PSOE 
La gestión del Gobierno de José 
Bono ha supuesto para los 
castellano-manchegos un 
perjuicio económico de más de 
mil millones de pesetas o al 
menos eso deduce el grupo 
Popular tras examinar el informe 
del Tribunal de Cuentas que ha 
detectado, además, mil treinta y 
cuatro irregularidades. Los 
socialistas habrían infringido la 
Ley Orgánica de Creación del 
Tribunal Constitucional, el texto 
refundido de la 
Ley General Presupuestaria, los 
principios básicos contables, la 
Ley de Presupuestos Generales 
de Castilla-La Mancha. El 
presidente regional del PP, José 
Manuel Molina, habla también 
de ocultación de documentos. 
Molina va a pedir la creación en 
las Cortes de una comisión que 
investigue las contrataciones de 
la Junta 

- 12 -

El PSOE presenta 
una documentación muy pesada 
Para justificar el gasto de las subvenciones recibidas de las Cortes 
en el año 1993, el grupo parlamentario Socialista presentó en el 
registro de la Cámara quince kilos de facturas. En unas veinte 
carpetas se recogieron entre cinco mil y seis mil documentos. 
El portavoz de la agrupación socialista, Anastasio López Ramírez 
indicó que los parlamentarios reciben compensaciones por el 
trabajo realizado que oscilan entre ochocientas mil y cuatro 
millones de pesetas brutos. "Queremos llevar hasta las últimas 
consecuencias la justificación de los fondos", agregó López 
RamÍrez. De los 153.741.00 pesetas recibidos por el PSOE, casi 
catorce pertenecen a la subvención personal. 

~~------------------------------------

Cinco becas para los periodistas 
de la Región 
Las Asociaciones de la Prensa de Castilla la Mancha firmaron un 
convenio de colaboración con Junta de Comunidades. El Gobierno 
Autónomo se comprometió a la creación de cinco becas, una por 
provincia, para la formac ión de especialistas en el tratamiento y 
difusión de la información. La convocatoria irá dirigida a los 
licenciados en Ciencias de la Información o periodistas inscritos en 
el registro profesional, naturales o residentes en la comunidad en 
situación de desempleo o en busca de su primer puesto de trabajo 
El convenio que tendrá una vigencia de un año fue suscrito por el 
presidente de las asociaciones de la Prensa, Alvaro Ruiz y el 
consejero Portavoz, Emiliano García Page 

~~-------------

IIElagua 
del norte debe 
llegar al surll 

"El Plan Hidrológico Nacional 
tiene que permitir que baje el 
agua de la zona norte de 
España a la zona Sur, no sólo 
de Entrepeñas a Murcia porque 
es una situación insostenible". 
Estas declaraciones las ha 
realizado el presidente de 
Castilla la Mancha, José 
Bono, reiterando la necesidad 
de que el gua sobrante del norte 
del país se pueda aprovechar en 
el sur. "Sólo se puede trasvasar 
agua cuando sobra de forma 
general" dijo, refiriéndose a la 
derivación de aguas del Tajo a 
las tablas de Daimiel. Según 
Bono, hasta la fecha se han 
trasvasado miles de 
hectómetros cúbicos a Murcia 
mientras que hacia la tablas 
sólo ochenta. 

~~--------------

Piden 
la dimisión 
de Tomey 
Unos doscientos cincuenta 
alcaldes y concejales 
socialistas del PSOE en 
Guadalajara solicitaron la 
dimisión del presidente de la 
Diputación Provincial, el 
popular, Francisco Tomey. 
Los ediles denunciaron la 
postura del presidente de la 
Diputación por beneficiarse 
indirectamente, familiares y 
amigos, de créditos por valor 
de unos quinientos millones de 
pesetas. Por otra parte, los 
representantes municipales 
criticaron que Tomey en su 
condición de vicepresidente de 
la Federación de Municipios y 
Provincias permitiera la 
adjudicación del contrato de 
seguros a la empresa de su 
hermano. Los alcaldes pidieron 
a la Caja de Guadalajara que 
tomara las medidas necesarias 
para recuperar el dinero 
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Agricultor 
Pagos Compensatorios por Superficies 

para cultivos herbáceos 
en Caja Castilla La Mancha 

P.A.C.1994 

Información, asesoramiento, 
confección y tramitación gratuita 

de Solicitudes en nuestras Oficinas 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #314, 13-19/2/1994.



• ~ ~! ~.~ i!~ I ¡¡'I't)!:! ~! [iJ¡J~ ¡ni I fII 
El director del hospital Gutiérrez Ortega de Valdepeñas, Javier Lozano, 

continúa pagando el sueldo al médico nefrólogo Jesús Muñoz Sánchez, a 
pesar de que éste no trabaja en el INSALUD desde principios de 1992. 

Según Lozano, él no está autorizado para dejar de pagar a ningún médico si 
no recibe orden expresa del director provincial del INSALUD, Félix Arce. 

I 

El hospital de Valdepeñas sigue 
pagando a un medico sin tratiajar 

-14-

l director 
del hospital 
Gutiérrez 
Ortega de 
Valdepe 
ñas, Javier 
Lozano, no 
ha recibido 

ninguna orden del director pro
vincial del INSALUD, Félix 
Arce, para dejar de abonar el 
sueldo al médico nefrólogo Je
sús Muñoz Sánchez que, co
mo desveló esta revista en su 
último número, cobra su remu
neración, desde hace meses, sin 
trabajar. 

El pasado miércoles día 9, 
Javier Lozano declaró a BI
SAGRA que no está autorizado 
para dejar de pagar a ningún 
médico sin orden expresa de 
sus superiores y señaló que la 

situación del doctor Muñoz, 
hasta ese momento, no había 
cambiado de ningún modo. 
Unos días antes, cuando Loza
no no conocía la irregularidad 
de Muñoz Sánchez, el director 
del complejo sanitario de Val
depeñas subrayó que el hecho 
hipotético de que estuviera co
brando sin trabajar "sería de 
escándalo". 

~~(j) CONTINUA COBRANDO 

"He preguntado en Personal 
-aseguró Lozano- y me han 
corifirmado que el doctor Mu
ñoz Sánchez continúa cobran
do de este hospital, tal y como 
ha venido ocurriendo desde 
que tiene plaza en Valdepeñas , 
con la excepción de breves pe-

El responsable del hospital de Valdepeñas, Javier Lozano. 

El director provincial deIINSALUO, Félix Ar
ce. 

riodos de permiso sin sueldo 
que le fueron concedidos y, 
posteriormente, notificados a 
nosotros". 

"Si yo no tengo una orden de 
la Dirección Provincial -reite
ró el director del hospital de 
Valdepeñas- no puedo dejar de 
pagar". En este sentido, Loza
no explicó que, en estos mo
mentos, el médico nefrólogo 
"puede estar cobrando alrede
dor de 300.000 pesetas netas, 
aunque desconozco la cantidad 
con exactitud". 

La pasada semana, BISA
GRA informó de que el doctor 
Jesús Muñoz Sánchez-de 
acuerdo a fuentes familiares
"se encuentra, desde finales de 
año, en el extranjero", a pesar 
de lo cual continúa cobrando 
su sueldo del hospital Gutiérrez 
Ortega, donde tiene plaza de 
jefe de sección de Nefrología. 
El director provincial del IN
SALUD, Félix Arce, después 
de conocer este extremo, sostu
vo, en declaraciones a este se
manario , que Muñoz se en
cuentra trabajando en comisión 
de servicio en el hospital La 
Paz de Madrid ya que, tras la . 
llegada del doctor Ramón Pe
ces al hospital Alarcos de Ciu
dad Real , fue cesado. De 
acuerdo a las declaraciones de 
Félix Arce, el doctor Muñoz 
pasó, a continuación, a trabajar 
en el hospital La Paz y all í con
tinúa según su versión de los 
hechos. "La última noticia que 
tengo es que está en el hospital 
La Paz; así he hablado con el 
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hospital La Paz hace poco y 
está allí. Ya pueden decir en su 
casa lo que sea". 

Tan solo unos días después, 
la dirección de La Paz negó ro
tundamente que Muñoz Sán
chez hubiera trabajado en ese 
hospital después de 1990 "in
dependientemente de lo que di
ga Félix Arce". 

(j)(j)(j) "ENCHUFISMO" 

Tras la publicación del re
portaje, Félix Arce fue, de nue
vo, requerido, para aclarar 
cualquier extremo de la polé
mica, aunque el director pro
vincial prefirió que algunos de 
sus colaboradores actuaran co
mo interlocutores. A juicio de 
uno de ellos, "el doctor Muñoz 
Sánchez debe haber estado en
gañando a esta Dirección Pro
vincial". 

Asimismo, señala que al
guien en el hospital La Paz de 
Madrid le dijo a Félix Arce 
que Muñoz Sánchez estaba 
trabajando allí, aunque -según 
dice- no han recibido notifica
ción de La Paz para esclarecer 
esta aparente contradicción 

No obstante, fuentes sanita
rias presentan una explicación 
bien distinta de los hechos. En 
su opinión las circunstancias 
que rodean este asunto se en
marcan en el terreno de la com
petitividad profesional y el en
chufismo. 

Según dichas fuentes, a prin
cipios de los años ochenta fue
ron destinados al hospital Alar
cos en comisión de servicio los 
médicos nefrólogos Jesús Mu
ñoz Sánchez, procedente del 
hospital de Valdepeñas, y la 
doctora Isabel Farrera, que 
venía de Puertollano. Como 
no podía existir jefe de servi
cio, porque Nefrología es una 
unidad dependiente de Medici
na Interna, tanto uno como otro 
desarrollaron paralelamente 
una labor de jefes de sección 
que "desembocó en polémicas 
profesionales por la distinta 
manera de entender la organi
zación de Nefrología . En esa 
relación competitiva, que no 
ponía en duda la cualificación 
profesional de ninguno de 
ellos, Muñoz era quien estaba 
peor visto por el resto de los 

El hospital Alarcos de Ciudad Real está en el centro de la polémica. 

'-- tiene sentido, por esto, que Ar
ce diga que no había vacantes 
de Nefrología para Muñoz 
Sánchez, ya que, en realidad, 
lo que se hizo fue prescindir de 
él manteniéndole el sueldo con 
cargo al hospital de Valdepe
ñas". 

A juicio de estas fuentes, de 
esta manera se conseguía "si
lenciar" a Muñoz Sánchez, 
una vez que la doctora Farrera 
no era un obstáculo porque "es
taba bastante harta de todas 
las irregularidades que se esta
ban cometiendo". 

(j)(j)(j) MATlLDE CORTES 

El presidente del Colegio de Médicos en la provincia, Pascual Crespo. Por otro lado, la actual direc
tora del hospital Alarcos de 
Ciudad Real, Matilde Cortés 
ha afirmado que el asunto del 
cese del doctor Muñoz Sán
chez se decidió con el anterior 
gerente del hospital Alarcos. 
"Yo me incorporé a mediados 
de Enero de 1992, Y en esas fe
chas el médico Muñoz Sán
chez ya no estaba trabajando 
en el hospital". 

médicos adjuntos". 
Fruto de las desavenencias 

que surgían con cierta frecuen
cia, Muñoz Sánchez -explican 
las fuentes- pidió traslado al 
hospital La Paz de Madrid, 
donde estuvo intermitentemen
te o, bien, en otras ocasiones, 
solicitaba permiso sin sueldo. 
"A principios de 1992, Félix 
Arce, que procedía de Canta
bria, decidió traer al hospital 
Alarcos a cuatro amigos de 

Oviedo, tres nefrólogos y un in
munólogo". De todos ellos, 
Ramón Peces, que era médico 
adjunto, -dicen las fuentes 
mencionadas- desplazó al doc
tor Muñoz Sánchez y, tras su 
llegada, le dieron funciones y 
sueldo de jefe de servicio, a pe
sar de que no existe dicha plaza 
y de que con el resto del "lote 
asturiano" se sobrepasaba la 
plantilla permitida por el IN
SALUD en una persona. "No 

A pesar de estas afirmacio
nes, documentación del INSA
LUD a la que ha tenido acceso 
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esta revista refleja que el médi
co nefrólogo solicitó permisos 
sin sueldo con posterioridad a 
la fecha de incorporación de 
Matilde Cortés, lo cual des
miente que no continuara en el 
Alarcos durante y después de 
la incorporación de la directora 
del complejo hospitalario Alar
coso 

(j)(j)(j) COLEGIO DE MEDICOS 

Al margen de esta cuestión, 
el presidente del colegio de 
Médicos de Ciudad Real, Pas
cual Crespo, se ha referido a 
toda la polémica suscitada por 
el caso del médico Jesús Mu
ñoz Sánchez. "Realmente no 
es un t ema púramente colegial, 
ya que este señor no está cole
giado en Ciudad Real, y al no 
estar aquí no podemos respon
sabilizarnos". "Si el tema es tal 
y como aparece en la prensa -
dice Crespo- es realmente se
rio, es un dinero colocado don
de no debía estarlo y sería una 
malversación" . 

A juicio del máximo repre
sentante de los médicos de 
Ciudad Real "el Colegio no es 
un interlocutor válido, a no ser 
que la irregularidad perjudi
que a un compañero". 

Pascual Crespo no entiende, 
de todos modos, que la doctora 
Farrera dejara de ser la res
ponsable de Nefro logía en el 
hospital Alarcos. "No ha habi
do nunca motivos para que es
ta doctora dejara de ser la en
cargada del servicio", asegura 
Crespo. 

Igualmente, en medios médi
cos se incide en que la llegada 
de Ramón Peces estuvo unida, 
teóricamente, a la idea de que 
él podría ser la llave para dina
mizar los trasplanes de riñón, 
pero "la realidad constatable 
habla de que la unidad creada 
para coordinar los trasplantes 
ha sido inoperante; ni siquiera 
se ha hecho una extracción de 
órganos". "La excusa para tra
er a "los asturianos" fue el te
ma de los trasplantes, pero el 
tiempo lo ha desmentido y ade
más no había necesidad de que 
viniera nadie, porque el servi
cio estaba cubierto". 

• PABLO DIAZ-P. 
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CRITICAS A LA IICAOTICAII SANIDAD PROVINCIAL 

En los últimos días, distintos colectivos 
políticos y sindicales de la provincia de Ciu
dad Real han coincidido en subrayar la si
tuación, en su opinión, "caótica" y "dispara
tada" que sufre la Sanidad provincial. 

En el caso del PP, las acusaciones han ido 
dirigidas, directamente, a la polémica apertu
ra, largamente retrasada, del hospital de Al
cázar de San Juan. El diputado popular en 
el Congreso , Eduardo Rod ríguez 
Espinosa, sostiene que el Ministerio de Sani
dad ha vuelto a engañar a la provincia de 
Ciudad Real con el caso del hospital de Al
cázar de San Juan. Los ataques del diputa
dop del PP son fruto de "las respuestas da
das por el gobierno tanto en esta Legislatura 
como en la anterior sobre la recepción de 
obras y posterior puesta en funcionamiento 
del hospital de Alcázar, así como a la altera
ción del número de especialidades y servi
cios que iba a tener y las que ahora proyec
tan que tenga". "Concretamente, a una 
pregunta que formuló Rodríguez Espinosa, 
el 22 de junio de 1992, -explica una nota de 
prensa- se le respondió con fecha 25 de no
viembre de 1992, que el hospital de Alcázar 
tendría hemodiálisis, rehabilitación y UVI. 
En la respuesta,fechada el 10 de Enero de 
1994, a otra pregunta que formuló en octu
bre de 1993, el Ministerio ya no tiene previs
to la instalación de los tres servicios antes 
indicados. Variación que aparte de un enga-

ño para nuestra provincia y una improvisa
ción manifiesta, supone una disminución se
ria de la calidad del servicio sanitario". 

A este respecto, el director provincial del 
INSALUD, Félix Arce, declaró a BISAGRA 
que "el hospital de Alcázar de San Juan va 
a tener su servicio de hemodiálisis, no de ne
frología , sin necesidad de que haya nefrólo
gos del INSALUD que lo atiendan o actuan
do como un club satélite del que es el 
servicio de nefrología del hospital Alarcos de 
Ciudad Real, donde hay seis nefrólogos". 

Por otra parte, la Junta de Personal del 10-
salud de Ciudad Real y Puertollano "de
manda públicamente, a la vez que solicita 
una reunión con el máximo responsable pro
vincial del INSALUD, los problemas ances
trales de falta de personal que sufrimos en 
los centros sanitarios, que se ven agravados 
porque se van incrementando el número de 
usuarios y la demanda de prestaciones, 
mientras las plantillas no han crecido al mis
mo ritmo".Asimismo, CSI-CSIF responsabi
liza a los gestores públicosde una Sanidad 
provincial "hastiada" e, igualmente, SATSE 
sostiene que al mismo tiempo que se denun
cia que en el complejo hospitalario de Ciu
dad Real faltan 180 profesionales de enfer
mería, en la provincia existen casi 300 
parados. 

• PABLO DIAZ-P. 
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Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra. Conta
mos con que nos lo cuentes 
por escrito, precisamente, 
para que te salga en los es

critos a vuelta de quiosco. 
No lo dudes, en cada núme

ro semanal de Bisagra, tie
nes tu sitio para publicártelo. 

Tu publicación semanal 
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CON EL VOTO EN CONTRA DE UN MAGISTRADO 

J Dan Antonio Azagra, ex-subcomisario de policía de Puertollano, fue absuelto por la Audiencia 
Provincial de Ciudad Real del delito de violación, prevalimiento de cargo público y detención ilegal 

en la persona de Zohra Al Morajni, del que había sido acusado por la misma,basándose en el 
principio in dubio pro reo, con el voto particular en contra de uno de los magistrados de la sala. 

Azagra 'absuelto de la acusación 
de violación de Zohra 

La sala absolvió a 
Azagra acudiendo al 
principio auxiliar 
interpretativo que 
ofrece al juzgador el 
beneficio de la duda 
o princpio in dubio 
pro reo. 

Alvarez de Toledo se 
desmarcó del fallo 
absolutorio por estar 
intimamente 
convencido de la 
culpabilidad de 
Azagra. 

-18-

cudiendo 
al princi
pio auxi
liar inter
pretati vo 
que ofre
ce al juz
gador en 

beneficio de la duda o princi
pio in dubio pro reo, la Sección 
Segunda de la Audiencia Pro
vincial de Ciudad Real, presi
dida por la magistrada Rosa 
Villegas Mozos, absolvió por 
mayoría a Juan Antonio Aza
gra Pérez, ex-subcomisario de 
policía de Puerto llano, de los 
delitos de violación , con la 
agravante de prevalimiento de 
cargo público y detención ile
gal de que venía acusado, de
clarando de oficio las costas 
causadas en este procedimien
to. A este fallo se opuso el tam
bién magistrado de la sala Lo
renzo Alvarez de Toledo 
Quintana, quien emitió un vo
to particular por estar íntima
mente convencido de la culpa
bilidad del acusado. 

~~~ UNA LARGA HISTORIA 

La historia de este juicio, o 
lo que es lo mismo del acusa
do, Juan Antonio Azagra Pé
rez, tiene connotaciones ro
cambolescas, habida cuenta de 
que nace a primeros de 1990, 
como fruto de unas denuncias 
presentadas contra él por veci
nos de Puerto llano y otras po
blaciones, así como, presunta
mente , de algunos de sus 
propios compañeros policías, 

Alagra una vez absuelto del delito de violación espera confiado que el Supremo también le in· 
culpe del delito de cohecho que actualmente paga. 

por supuesta prevaricación, co
hecho, amenazas y coacciones, 
que tras un largo y complejo 
juicio quedó limitado a una 
condena por un delito de cohe
cho, por la que fue suspendido 
de sus funcione s por cuatro 
años, que se cumplirán en junio 
de éste mismo año, y que su 
defensa espera de un momento 
a otro el dictamen favorable 
del Supremo, tras el recurso de 
casación que interpuso al efec
to. 

Azagra siempre negó esas 
acusaciones, a la vez que seña
laba a uno de sus compañeros, 
José Luis Rodriguez Alañón, 
Jefe ' de Seguridad Ciudadana 
de la Comisaría de Puerto llano, 
como el inspirador máximo de 

la trama urdida contra él, por 
entender que este siempre ha
bía aspirado a ocupar el cargo 
de Comisario Jefe, al jubilarse 
su entonces titular Ceferino 
Carrillo, que por antigüedad, 
conocimiento y carisma le co
rrespondía a él. Alañón, obvia
mente, se ha mantenido al mar
gen de tales aseveraciones , 
limitándose a negarlas una y 
otra vez. 

Coincidiendo con la vista 
oral de la que salió inculpado 
por cohecho, Azagra se encon
tró con una acusación paralela 
y mucho más contundente, la 
de violación. Su acusadora, la 
súbdita marroquí residente en 
Puertollano, donde trabajaba 
como camarera en un club de 
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Aeeiba, lohrai, junto a algunas de las testigos. Izquierda, Oamaso Arcedinao, letrado de la acusación particular, ha quedado desencantado por 
el fallo emitido, por lo que interpondrá recurso de casación. Arriba, lohra explicando al jurado la forma en que Azagra la violentó sexualmente. 

alterne, Zohra Al Morajni, le 
señaló como el autor de su vio
lación la noche del 18 de enero 
de 1990, cuando la obligó a sa
lir del Club 28 donde a la sa
zón prestaba sus servicios. 

Según Zohra, Azagra le 
mostró su placa y le dijo que 
tenía que acompañarla a la Co
misaría, puesto que no tenía en 
regla su documentación. Una 
vez montada en el coche y des
pués de un extraño recorrido 
por Puerto llano, para dejar en 
su domicilio a un acompañante 
del funcionario de policía y 
que falleció tiempo después, 
Antonio Hidalgo Díaz, la lle
vó a un descampado cerca de la 
estación del ferrocarril de Ar-

gamasilla de Calatrava y allí 
satisfizo sus instintos sexuales 
con ella, después de pegarle, 
romperle el pantalón y las bra
gas y obligarla a colocarse con 
la mitad del cuerpo fuera del 
vehículo para facilitarle la pe
netración. 

Curiosamente, Zohra no de
nunció entonces a su violador, 
marchándose a su país, afirma 
que por miedo, aunque también 
es cierto que su permiso de re
sidencia caducaba en aquellas 
fechas . No sería hasta meses 
después, exactamente el 24 de 
abril de 1990, cuando, y pese a 
que había regresado nueva
mente a Puertollano el 12 de 
marzo de 1990, animada por 

compañeras de trabajo, presen
tó la denuncia en el juzgado. 

Las declaraciones de los tes
tigos, presentados fundamen
talmente por el ministerio fis
cal y la acusación particular, en 
muchas ocasiones contradicto
rias y sin fundamentos demos
trables, en casi todos los casos 
debido al mucho tiempo trans
currido, no aportaron luz a esta 
extraña historia. La sala, aún 
estimando como hechos proba
dos que Azagra, en compañía 
del posteriormente fallecido 
H'dalgo, estuvo en el Club 28, 
ponderar cuidadosamente todo 
el material probatorio, encontró 
importantes dudas para llegar a 
la convicción de que se diera el 

delito de violación denunciado, 
necesarias para sostener la cul
pabilidad o inocencia del pro
cesado. Por ello, y con el voto 
en contra del magistrado Alva
rez de Toledo, acudiendo al 
principio in dubio pro reo, se 
absolvió al procesado de los 
delitos imputados por las acu
saciones. 

(j)(I)(j) RECURSOS Y DISCRE· 
PANCIAS 

Azagra, tras conocer el fallo, 
tan favorable a sus intereses, 
no quiso hacer declaraciones, 
las declinó a su abogado, José 
González y González, aunque 
en la vista oral la defensa la 
llevó el jurista madrileño José 
Luis Sanz Arribas, quien dijo 
que" el fallo es una demostra
ción más de que la justicia es
pañola es justa y ecuánime. En 
este caso era justo que fuera 
así, habida cuenta de que no 
había ninguna prueba que de
mostrara la culpabilidad de mi 
defendido. No me preocupa 
que la acusación particular 
presente recurso de casación, 
es lógico que lo haga, aunque, 
francamente , no creo que pros
pere. El recurso que si confío 
que prospere y muy pronto, es 
el que en su día interpusimos 
ante el Tribunal Supremo, pi
diendo la revocación de la sen
tencia que condenó al sr. Aza
gra por cohecho, una condena 
que le obligó a estar apartado 
de su cargo durante cuatro 
años y que el próximo mes de 
junio se cumple, aunque no se 
si decidirá volver a Puertolla
no a solicitar otro destino. Es 
algo que depenge enteramente 
de él, aúnque todavía no se ha 
manifestado al respeto". 

Por su parte, Damaso Arce
diano, abogado de Zohra Al 
Morajni y letrado de la acusa
ción particular, manifestó que 
estaba desencantado con el fa
llo, aunque el voto particular 
de uno de los magistrados, des
marcándose de la sentencia ab
solutoria, era muy significati
vo, por lo que iba a presentar 
recurso de casación, ya que era 
manifiesto que su defendida 
había sido detenido ilegalmen
te y posteriormente violada. 

• JULIO BARBERO 
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o Ampliación de 
la UNED de 
Valdepeñas 

El presidente del Patronato 
Provincial del Centro Asociado 
a la UNED Lorenzo Luzuriaga 
de Valdepeñas, Francisco 
Ureña y el acalde esta ciudad, 
Salvador Galán visitaron el 
pasado lunes la sede central de 
la Universidad a Distancia en 
Madrid con el fin de hablar del 
proyecto de remodelación de 
las instalaciones y de la 
conversión del de Valdepeñas 
en el centro regional de la 
UNED en Castilla la Mancha. 
Actualmente se ha puesto en 
marcha un plan para establecer 
centros regionales de la UNED 
en todas las comunidades 
autónomas . Para que el de 
Valdepeñas pueda acceder a ese 
rango es imprescindible la 
reforma del edificio, con la 
construcción de una nueva 
biblioteca. Francisco Ureña ha 
manifestado su voluntad de 
participar con una cantidad 
elevada de dinero en la 
realizacion de las obras. 

La dirección provincial del 
INEM, vacante desde la di
misión hace ya más de un 
año y medio de Julián Agui
[fe, podría ser ocupada en 
breves fechas por el abogado 
Angel Gallego. Actualmente 
Gallego presta sus servicios 

en el gabinete jurídico de la 
Junta de Comunidades en la 
provincia de Ciudad Real. 
Con anterioridad el probable 
nuevo director provincial 
del INEM trabajó en el Insti
tuto Nacional de la Seguri
dad Social, donde ejerció du
rante varios años el cargo de 
subdirector provincial de Te
sorería. La dirección del 
INEM es el único puesto gue 
gueda vacante, tras haberse 
cubierto Trabajo y Educación 

o Nuevo convenio para los no integrados 
La próxima semana se podría conocer el contenido del nuevo 
convenio que desde hace algunas semanas vienen elaborando 
representantes de la Diputación Provincial , y técnicos del 
INSALUD para clarificar la situación de los 132 trabajadores del 
Carmen que no se han integrado. El vicepresidente de la 
Diputación, Herminio Ureña, ha mantenido ya varios contactos 
con el Subdirector General de Personal del INSALUD. El tema 
más espinoso de este convenio es el de la movilidad geográfica del 
personal, algo que parece que quedará resuelto en los próximos 
dias. El nuevo texto recogerá la dependencia funcional de los 
trabajadores del INSALUD, mientras que a nivel laboral seguirán 
dependiendo de la Diputación. 

o Ureña y Ortega con 
alcaldes a Tenerife 

o Solicitud de un nuevo trasvase para las Tablas 

Alrededor de cincuenta alcaldes socialistas de 
los municipios más pequeños de la provincia 
asistirán durante los últimos días de este mes 
de febrero junto al presidente de la Diputación 
Provincial, Francisco Ureña, el secretario de 
Organización de la Ejecutiva Provincial del 
PSOE, José María Ortega Librado y otros di
putados provinciales del PSOE a unas jorna
das de convivencia que tendrán lugar en Santa 
Cruz de Tenerife. Con esta iniciativa turístico
municipal se continúa con una costumbre ini
ciada hace ya algunos años por el actual presi
dente de la Diputación. Se trata, según los 
promotores de dar un merecido descanso a los 
alcaldes de los pueblos más pequeños al tiem
po que durante los dias de estancia se llevan a 
cabo varias reuniones en las que los responsa
bles socialistas del PSOE les dan nociones te
óricas sobre política municipal. El gasto que 
ocasione este masivo desplazamiento será su
fragado por el grupo socialista de la Diputa
ción Provincial. En esta ocasión el viaje dará 
más que hablar que en años anteriores. No hay 
que olvidar la situación de división del PSOE 
y la inminencia del Congreso Provincial Ordi
nario. 

La Junta de Comunidades de Castilla la Mancha se ha adherido a la petición solicitada 
durante esta semana por el patronato rector de las Tablas de Daimiel para la aprobación 
de nuevo trasvase de cinco hectómetros cúbicos de aguas para el parque nacional 
procedente de la cabecera del Tajo. La agónica situación del humedal, que tan solo 
tienen en la actualidad encharcadas setenta hectáreas fue analizada el pasado martes 
por el Patronato de las Tablas en una reunión celebrada en el Ayuntamiei'lto a la que 
finalmente no acudió, como estaba previsto, la secretario de estado de Medio 
Ambiente, Cristina Narbona. A estas alturas, aún no han llegado al Parque Nacional 
los diez hectómetros cúbicos trasvasados hace un mes desde la cabecera del Tajo. 
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o Condenado el cazador de 
San Lorenzo de Calatrava 

Rufino Pozuelo, el cazador de San Lorenzo, que disparó 
contra otro vecino causándole la muerte la noche del 16 de 
marzo de 1992 al confundirlo, según su versión, con un 
jabalí, ha sido condenado a un año de prisión menor y a 
indemnizar solidariamente con la compañía de seguros Caser 
a los herederos de la víctima, Facundo Adán Camacho, en 
quince millones de pesetas. El juez considera que con su 
actuación cometió un delito de imprudencia temeraria con 
resultado de muerte. Además tanto a Rufino Pozuelo como 
a su acompañante en la cacería, Enrique Sánchez y al 
acompañante del fallecido, Nilamón Sánchez, se les impone 
uina multa de 25000 pesetas y privación de licencia dos años 

o Pérez Templado pide más 
juzgados para Ciudad Real 

Julián Pérez Templado, presidente de la Audiencia 
Provincial, presentó la memoria anual de 1993, en la que se 
señalaban los asuntos más importantes de la vida judicial. 
Entre estos asuntos destaca las elecciones y el traslado de la 
prisión, aunque se incide más con las necesidades de 
ampliación del número de juzgados, sobre todo en la capital. 
Pérez Templado indicó que considera muy necesarios la 
creación del Juzgado número 4 de Primera Instancia e 
Instrucción, el número 3 de lo Penal y el número 3 de lo 
Social. Igualmente el presidente de la Audiencia signifó que 
se imponía cada vez más la petición de un nuevo edficio de 
los Juzgados, así como la consideración de tener al menos el 
mismo número de interinos de los que que se ha prescindido 
por problmas presupuestarios. Por otra parte, en la memoria 
anual se especifica claramente que la litigiosidad había 
descendido un 9% en la Audiencia Provincial, con un total 
de 783 casos para la Sección Primera y 786 para la Segunda, 
de igual forma que se ha producido un descenso del 36% en 
lo que asuntos pendientes se refiere. En la presenación de la 
memoria, Julián Pérez Templado también se refirió al 
deseo de volver a las dotaciones presupuestarias de años 
anteriores. 

o López Tello dice que no 
dejará Galerias Preciados 

El empresario valdepeñero Justo López Tello ha desmentido 
que vaya a vender toda su participación en Galerías 
Preciados. López Tello dijo el pasado jueves que la empresa 
MEXIVAL podría comprar el 23% de Galerías Preciados, 
negando que fuera a vender su participación del 36% de esta 
empresa. López Tello manifestó que si se concreta la venta, 
cada socio actual reduciría su participación 
proprocionalmente, en favor del banco mexicano. El 
empresario valdepeñero no descartó que la operación se 
realice mediante una ampliación de capital, asegurando que 
tanto él'como Fernando de Sada, presidente de Galerías, 
seguirán llevando directamente la gestión de la empresa. 

E[ 
BISHf,R[ 

AQUI NO PASA NADA 

M 
e temo que el contenido de esta columna se con
vierta en un canto al sol. Como tantos otros. Sin 
embargo, no me resisto a reincidir en la situación 
absolutamente catastrófica que viven algunas 
instituciones de nuestra provincia, ante la abso

luta pasividad de aquellos que tienen las competencias ne
cesarias para resolver los problemas que de ello se derivan. 
Lo del INSALUD en Ciudad Real no hay ya forma de adje
tivarlo. Si graves son las continúas denuncias de los distin
tos sectores que integran este colectivo, las últimas referidas 
a la escasez de ATS en hospitales como Puertollano y Ciu
dad Real y de los representantes políticos de la oposición, 
ausencia del servicio de hemodiálisis en el esperado Hospi
tal de Alcázar, los hechos relatados la pasada semana y en 
este mismo número sobre la situación de un nefrólogo que 
sigue cobrando religiosamente sus más de trescientas mil 
pesetas mensuales sin dar palo al agua son auténticamente 
escandalosos. 

Pero nada. Aquí no pasa absolutamente nada. Félix Arce 
y Matilde Cortés tran tranquilos y sus superiores jerárqui
cos, tanto profesionales como políticos, a la luna de Valen
cia. 

La capacidad de asombro en materia sanitaria no tiene lí
mite en la provincia de Ciudad Real. Son tantos y tan segui
dos los casos de incompetencia en la gestión, (pronto ten
drán noticias de un dislate supermillonario en Alarcos, 
donde desde hace años se almacenan costosísimos equipos 
de medicina nuclear sin más función que dar cobijo a las 
arañas), que se hace casi imposible pensar,salvo intenciones 
ocultas, que los poderes públicos no pongan fm a esta situa
ción. 

Es posible, que en las próximas semanas se conozcan al
gunos movimientos desde un sector del PSOE para conse
guir los necesarios cambios en la cúpula directiva provin
cial del INSALUD. Dos trascendentales negociaciones en 
curso desaconsejan por el momento demostrar una mayor 
beligerancia. En el otro lado del socialismo provincial, don
de actualmente reside el poder político, no párece que estén 
de los nervios por lo que pasa en la sanidad ciudadrealeña. 
Tanto unos como otros deberían haber puesto ya fin a este 
disparate. 

Mientras tanto en Alcázar de San Juan todo sigue igual. 
Bueno, para ser exactos, todo, todo, no. Los trabajadores 
del Ayuntamiento de Alcázar de San Juan cada mes que pa
sa tienen más dudas sobre el día que fmalmente cobrarán la 
nómina del anterior. Me refiero, a las formas de actuar del 
superrenovador Anastasio López. Hace poco tiempo se 
echó encima a los farmaceúticos, el próximo viernes los es
tafados socios del campo de golf se reunen para dar forma 
definitiva a la querella contra José Luis Rodríguez y en la 
que el Ayuntamiento puede fácilmente verse salpicado y por 
si todo esto fuera poco ahora son los arquitectos los que de
sempolvan el hacha de guerra contras las atrabiliarias for
mas de gestión de Anastasio López, quien por cierto hace 
poco adelantó su intención de presentarse a la reelección. 
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La quiebra de la compañía de seguros APOLO en mayo del pasado año ha conducido a una díficil 
situación a uno de sus asegurados en esta provincia. El industrial criptanense, Julián Manzaneque, ha 

sido condenado a pagar ciento veinte millones de pesetas a su empleado Patricio Iniesta, que quedó 
tetrapléjico a consecuencia del accidente que sufrieron cuando viajaban desde Manzanares a Criptana 

Jullán Man18naquI y uno da sus hiJos. La familia vira angustiada tras conoc" la SBntancla y la Imposibilidad de cobrar da la compañía da SBguros 

La qUiebra de Apolo lleva a la 
ruina a dos familias criptanenses 

El juez condena a 
pagar al industrial 
eroptanense 122 
millones de 
indemnización 
El abogado de 
Manzaneque pOdría 
recurrir al 
Constitucional si la 
Audiencia ratifica la 
sentencia de Alcazar 
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ulián Manzaneque 
Simchez y Patricio 
Iniesta Escribano 
no podrán olvidar 
en el resto de sus 
vidas la fatídica fe
cha del 11 de di
ciembre de 1992. A 

las nueve y media de la noche 
de aquel día el Mercedes 300 
que conducía el industrial Ju
lián Manzaneque se salla de 
la calzada a la altura de Alame
da de Cervera, provocando gra
vísimas lesiones en su acompa
ñante, que le ocasionarían una 
tetraplejia que le mantiene 
prácticamente inmovilizado en 
una silla de ruedas. 

A la terrible tragedia que 
desde aquel momento comenzó 

a vivir la familia de Patricio 
Iniesta hay que unir la angus
tiosa situación que también es
tá padeciendo hace meses Ju
lián Manzanaque,desde que el 
pasado ocho de octubre de 1993 
fue condenado por el juez del 
Juzgado de Primera Instancia e 
Instrucción Número 1 de Alcá
zar de San Juan, Jesús Tomás 
Saracho Megía a pagar una in
demnización de 122 millones 
de pesetas más intereses de de
mora, además de otros gastos, 
a su empleado Patricio 
Iniesta. 

De haber ocurrido todo con 
nonnalidad, el proceso judicial 
emprenqido tras el accidente, 
por las gravísimas lesiones que 
sufrió el ocupante, no habría 

traspasado las fronteras del juz
gado alcazareño. Sin embargo 
la quiebra de la compañía ase
guradora Apolo, donde Julián 
Manzaneque tenía contratada 
una póliza a todo riesgo, en 
mayo del pasado año ha condu
cido a un túnel de difícil salida 
al industrial cirptanense. 

~~~ IMPRUDENCIA SIMPLE 

El juez Jesus Tomas Sara
cho condena en su sentencia a 
Julián Manzaneque como"au
tor criminalmente responsable 
de una falta de imprudencia 
simple, sin infracción de regla
mentos a la pena de cincuenta 
mil pesetas de multa y un mes 
de privación del permiso de 
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"SOLO PIDO UNA CASA PARA MI MARIDO" 

Las consecuencias del 
accidente de automóvil que 
el 11 de Diciembre de 1992 
sufrieron el industrial Ju
lián Manzaneque y su em
pleado Patricio Iniesta se 
han visto agravadas, poste
riormente, con el desarrollo 
de los acontecimientos. 

Además de la terrible tra
gedia que aquel siniestro 
supuso para Patricio Inies
ta, quien sufrió unas lesio
nes que le han conducido a 
la tetraplejia, el problema 
económico ha contribuído a 
hacer aún más difícil su si
tuación familiar. 

Tras ocho meses de con
valecencia y rehabilitación 
en el Centro de parapléjicos 
de Toledo, Iniesta regresó 
a su hogar, en Campo de 
Criptana, hace cuatro me
ses, en una silla de ruedas. 
Desde entonces, su mujer, 
Pilar Casarrubios, y sus 
hijos Alejandra María, Pi
lar y Beatriz, de 13, 11 Y 7 
años, respectivamente, han 
tenido que sumar a los pro
blemas derivados del acci
dente las estrecheces eco
nómicas producto de la 
mala gestión de una com
pañía de seguros y la falta 
de acuerdo existente con 
Julián Manzaneque , a 
quien la sentecia judicial 

consideró "autor criminalmen
te responsable". 

En estos momentos, como 
resultado de la quiebra de la 
empresa de seguros APOLO, la 
amenaza de embargo pesa so
bre las propiedades, rústicas y 
urbanas, que Manzaneque tie
ne a su nombre y, consiguiente
mente, la ejecución de esa or
den de embargo , en su 
momento, podría provocar la 
ruina económica de toda su fa
milia. "Yo no quiero que se le 
embarge -explica Patricio 
Iniesta-, no quiero que esta 
persona quede en la ruina por
que eso no sería justicia". 

Al igual que su marido, Pilar 
Casarrubios no desea que 
Manzaneque sea embargado, 
pero, al mismo tiempo, mira a 
su alrededor, y subraya que la 
casa en la que viven no tiene 
las condiciones idóneas para 
que ninguno de los dos -ella es 
quien lo cuida- puedan desem
volverse con las condiciones 
mínimas que la enfermedad re
quiere. "Yo comprendo -dice 
Pilar- que él no tiene la culpa 
de la quiebra de la empresa de 
seguros, pero sí tiene la res
ponsabilidad de que mi marido 
esté así". "El embargo -añade
se podría retirar, ya que nues
tro abogado, Ángel Sánchez 
Castellanos, le dió una solu
ción, pero él dijo que no; como 

hizo una apelación está es
perando a que salga el otro 
juicio". 

"Yo le dije -continúa- que 
quitaría el embargo si el me 
ayudaba, porque lo que 
quiero es una casa para mi 
marido". 

No obstante, independien
temente de la necesidad pe
rentoria de una casa habilita
da, desde que, hace ya más 
de un año, ocurriera el acci
dente, los gastos se han ido 
sumando. La familia ha teni
do que costear el alquiler de 
una vivenda compartida en 
Toledo durante varios meses 
-"tuve que vivir con otras 
dos personas y costear un 
alquiler de 110.000 
pesetas"-, y, asimismo, los 
gastos que, en un primer 
momento, originó la estan
cia en Madrid. Igualmente, 
hay que añadir el recorte de 
ingresos familiares que ha 
supuesto el hecho de que Pi
lar haya tenido que abando
nar su trabajo como limpia
dora en el Casino, ya que ha 
tenido que atender día y no
che a Patricio y no ha conta
do, tampoco, con medios su
ficientes para emplear a una 
enfermera. La familia Inies
ta espera el acuerdo con 
Manzaneque. 
PABLO DIAZ-P. 

conducir así como a la indem
nización de Patricio Iniesta en 
/22.625.000 pesetas", además 
de los gastos derivados de la 
atención hospitalaria que reci
bió el ocupante tras el acciden
te. Así mismo el juez 
declara"la responsabilidad ci
vil directa de la compañía de 
seguros APOLO", puntualizan
do que "debe abonar los intere
ses del 20% desde la fecha del 
siniestro y la responsabilidad 
civil directa del Consorcio de 
Compensaciones de Seguros 
hasta el límite de Seguro Obli
gatorio". 

Los ocho millones que por 
ley estaba obligado a pagar 
hasta el pasado año (en 1994 ha 
subido hasta dieciseis) el Con
sorcio serán los únicos fondos 
de los que podrá disponer el 
condenado como beneficio de 
su póliza de seguros. El resto, 
de no prosperar el recurso de 
apelación ante la Audiencia 
Provincial iniciado por el abo
gado Antonio Sánchez Toril, 
tendrá que ser satisfecho perso
nalmente por el industrial crip
tanense. 

De momento, Julián Man
zaneque, ya ha comenzado a 
sentir los perversos efectos del 
crack de muchas compañías de 
seguros tras el inicio de la gra
ve crisis económica que padece 
este pais. El pasado 26 de ene
ro oficiales del juzgado de Al
cázar se presentaron con una 
diligencia de embargo en la 
empresa de desguace de auto
móviles que Julián Manzana
que tiene en la Autovía de An
dalucía a la altura de 
Manzanares. 

~ 

(j)(j)(j) 'EMBARGO DE FINCAS 

Aunque esta diligencia, que 
contempla fincas urbanas y 
rústicas en Manzanares y Alca
zar de San Juan, no se podrá 
ejecutar hasta que la Audiencia 
Provincial dicte sentencia en 
firme, tras el recurso de apela
ción presentado por Sánchez 
Toril, la familia Manzaneque, 
ya está sintiendo los efectos de 
la quiebra de Apolo al no po
der realizar ningún tipo de acti
vidad financiera. 

La linea argumental que es
grimirá la defensa en el recurso 
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de apelación seguirá dos direc
trices diferentes. Por una parte, 
y según manifestó a esta revis
ta Antonio Sánchez Toril, se 
incidirá en la colisión de dere
chosque se dan en este 
caso.Por un lado el derecho a 
ser indemnizado de un modo 
justo y por otro la normativa 
que límita al Estadoo la posibi
lidad de indemnizar. Segun 
Sánchez Toril el artículo pri
mero de la Constitución pro
pugna como valor supremo del 
ordenamiento jurídico la justi
cia. Redundando en este tema 
el abogado alcazareño mani
fiesta que la inspección del es- ~ 
tado en cuanto a compañías ~ 
aseguradoras se refiere no puso ~ 
en conocimiento de su cliente 9 
la situación en la que se encon- ~ 
traba la compañía APOLO, ~ 
hasta el punto que Julián 
Manzaneque llegó a pagar un 
recibo después de la quiebra de 
la aseguradora. 

(j)(jl(j) ALEGACIONES 

Por otra parte la defensa in
tentará a través de varias alega
ciones conseguir la declaración 
de accidente fortuito . Entre 
ellas, Sánchez Toril hará hin
capié en la falta de señalización 
en la curva donde se produjo el 
accidente, así como las defi
ciencias que presentaba el ar
cén de la carretera C-400 (AI
bacete-Toledo), que presentaba 
superficie terrosa en mal estado 
de conservación. Por último el 
abogado alcazareño incidirá en 
las peculiaridades técnicas del 
vehículos MERCEDES que 
conducía Julián Manzanaque, 
superiores a las normales, se
gún Sánchez Toril. 

El desgraciado accidente se 
produjo en el kilometro 
108,900 de la carretera Toledo 
-Albacete a la altura de Alame
da de Cervera a las nueve y 
media de la noche del 11 de di
ciembre de 1992, cuando, como 
hace a diario, Julián Manza
neque se dirigía desde su tra
bajo en Manzanares a su domi
cilio particular en Campo de 
Criptana. Al llegar a ese punto 
kilométrico, según la sentencia, 
el vehículo se salió de improvi
so de la calzada, circulando 
aproxidamente a 120 km/h, 
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El Juzgado da Alcazar comunicó la diligancia da embargo al pasdo 26 de enero. En la foto 

cuando en esta via está limita
da a lOO .. Como consecuencia 
de estos hechos, continúa di
ciendo la sentencia, el ocupan
te (empleado en el desguace de 
Julián Manzanaque y resi
dente también en Campo de 
Criptana) Patricio Iniesta su
frió lesiones consistentes en 
fractura del a sexta y séptima 
vértebras cervicales y de la pri
mera vértebra dorsal, que le 
impidieron sus ocupaciones ha
bituales durante 109 dias, que
dándole como secuelas tetra
plejia por sección medular 
completa a nivel de C-S y C-6. 

Otro de los apartados más 
llamativos de esta sentencia es 
la exoneración de cualquier ti
po de responsabilidad de la 
Compañía Liquidadora de En
tidades Aseguradoras (CLEA), 
en la que estaba incluida APO
LO tras la quiebra, al conside
rar el juez que "conforme esta
blece la sentencia de la sección 
2 de la Audiencia Provincial de 
Ciudad Real, que a su vez cita 
la Sentencia del Tribunal 
Constitucional 27/92 de 9 de 
marzo, la Comisión Liquidado
ra no asume ni la responsabili
dad, ni siquiera la representa
ción de las aseguradoras en 
liquidación, pues éstas conser
van su personalidad jurídica y 
por tanto su personalidad, li
mitándose la CLEA a llevar a 
efecto las operaciones liquida
doras" . 

Mientras llega el siguiente 
paso procesal, Julián Manza
naque, que sigue conservando 
las buenas relaciones con su 
empleado Patricio Iniesta a 
quién continúa pagando reli
giosamente su nómina a pesar 
de no trabajar, contempla atri
bulado la que se le viene enci
ma. De no prosperar los recur
sos , que, según Antonio 
Sánchez Toril, podrían llegar 
hasta el Tribunal Constitucio
nal si la Audiencia provincial 
ratifica la sentencia emitida por 
el juez de Alcázar. Julián 
Manzanaque y su familia(tres 
de sus hijos trabajan en la em
presa) irían a la ruina, a pesar 
de haber pagado sin mácula las 
trescientas cincuenta mil pese
tas que le venía costando 
anualmente la póliza del seguro 
a todo riesgo que tenía contra
tado con la compañía APOLO. 
Estos di as no dejan de apare
cer en su mente los titulares de 
los medios informativos que 
recogen el compromiso del go
bierno de la nacion con los ac
cionistas y cuentacorrentistas 
del Banco Español de Crédito 
o el más reciente apunte de 
compromiso para solucionar de 
la mejor forma posible la pre
caria situación en la que se en
cuentran los miles de afectados 
por ~ crisis de la PSv. 

• PEDRO PINTADO 

Julián Manzaneque 
sigue manteniendo 
buenas relaciones 
con su empleado 
Patricio Iniesta 

La sentencia no 
considera 
responsable civil 
directa a la Comisión 
Liquidadora 
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Los dos partidos mayoritarios han comenzado ya a dar los primeros pasos 

de cara a la elección de los candidatos que encabezarán sus respectivas listas 
en las elecciones municipales del próximo año en la capital de la provincia. 

El Congreso Local del PP ha situado a Gabriel Miguel como el hombre 
encargado de preparar el camino hacía el sillón de la alcaldía 

PP y PSOE inician el 
camino hacia la alcaldía 

I acuerdo lle
gó finalmen
te. Emilio 
Nieto, a pe
sar de sus de
claraciones 
de semanas 

__ ... anteriores ce-
dió ante el mayor peso de Ga
briel Miguel Mayor y aceptó 
una lista de integración en la 
que solo logró incluir a siete de 
sus hombres frente a los dieci
seis del que ya fuera presidente 
de la Junta Local de Ciudad 
Real. 

Las numerosas reuniones 
celebradas durante los dias an
teriores a la celebración del 
Congreso Local de Ciudad Re
al entre los dos candidatos y 
los máximos responsables del 
Comité Ejecutivo Provincial, 

fundamentalmente su presiden
te, Francisco Gil Ortega y el 
secretario provincial, Jesús 
Garrido, dieron finalmente su 
fruto . 

El interes de los responsables 
provinciales por no dar una 
imagen de división, cuando en 
el PSOE sucede en la actuali
dad totalmente lo contrario, fue 
asumido, no sin muchas vacila
ciones durante las jornadas pre
vias al Congreso, por Emilio 
Nieto. quien finalmente se de
cidió a no dar la batalla en aras 
de la unidad, y casi convencido 
de que no podría obtener un 
triunfo frente a un candidato 
múcho más respaldado que él 
por un importante núcleo, en
cabezado por Eduardo RodrÍ
guez Espinosa de la dirección 
provincial y de la local salien-

En el PP han expresado ya su interés por ser el candidato a la alcaldía un buen 
número de personas 

Gabriel Miguel Mayor ha vuelto a la presI
dencia local del PP de Ciudad Real 

te. Así, tras una mañana relati
vamente tranquila, los cientos 
sesenta y nuevo afiliados asis
tentes , de los setecientos cin
cuenta con los que cuenta el PP 
en la capital, dieron su apoyo 
mayoritario (131 votos a favor, 
35 en blanco y 3 nulos) a la 
nueva Ejecutiva integrada por 
Gabriel Miguel, Javier Lagu
na, Juani Arias, Andrés Ari
za, Enrique Belda, Rafael de 
la Cruz, Angel García, Mari
sol González, Francisco Lle
rena, Gregorio Meneses, Ja
vier Romero, Gregorio 
Rodríguez, Joaquín Ruiz, 
García Santiyán, Emilio Nie
to, Victor Condado, Pablo 
Gall, Antonio Gutiérrez, An
tonio Martín, Benigno Mata, 
Esther Nieto y Joaquín Su
mozas, de los que los siete últi
mos son los miembros de la 
nonata candidatura de Emilio 
Nieto. Además se eligieron 
cuatro secreJ ario s de área , 
Juan Ramón Barba, Laureno 
Cañadillas, María del Prado 
Muñoz y José Sánchez 

(j)(j)(j) VIA LIBRE 

Con la celebración de este 
congreso al Partido Popular de 
la capital de la provincia le 
queda ya el camino expedito 
para iniciar la estrategia que ha 
de desembocar en el objetivo 
más importante de los popula
res en la próximas elecciones 
municipales de la primavera 
del año que viene: conseguir la 
alcaldla de Ciudad Real. 
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.~~--------------------------------------------------------------
En sus declaraciones poste

riores a la celebración del Con
greso el flamente presidente lo
cal, que ya lo había sido hasta 
la primavera de 1991, fecha en 
la que dimitió al no estar de 
acuerdo con la elección como 
candidato a la alcaldía de una 
persona no afiliada al Partido 
Popular, volvió a ratificarse en 
este idea, señalando que el can
didato debe ser una persona 
con carnet del PP. 

También Gabriel Miguel, a 
quien destacados militantes de 
esta organización política no 
atribuyen un especial interés 
por acceder a la alcaldía de la 
capital, reconocíó que el objeti
vo prioritario de su nueva eje
cutiva es conseguir el bastón 
de mando de la capital de la 
provincia. En ello centrarán su 
trabajo, restando importancia a 
los que interpretan que su vuel- t¡j 

ta a la presidencia obedece a su ~ 
interés por acceder a la alcal-;Ji 
día. ; 

En el Partido Popular la elec
ción del candidato a la alcaldía 
en las capitales de provincia es 
competencia exclusiva del Co
mité Ejecutivo Provincial , si 
bien la Junta Local puede tener 
alguna influencia, además de 
tener la llave para incluir a va
rios concejales en la lista muni
cipal. 

(j)(j)(j) MUCHOS ASPIRANTES 

De momento se conocen las 
aspiraciones de un buen núme
ro de militantes para ocupar 
ese sabroso cargo, sobre todo 
debido al optimismo que se 
respira en este partido de cara 
al resultado final. Desde la di
rección provincial se observa 
con mucha prudencia el impor
tan te paso de elegir a la perso
na que encabezará la lista. El 
criterio de algunos destacados 
militantes del partido, como el 
portavoz del grupo popular en 
la Diputación Provincial, Lici
nio Moreno, de decidir cuanto 
antes quién va a ser el candida
to , no es compartido en altas 
instancias del partido, que pre
fieren no precipitarse en un pa
so tan trascendente en la estra
tegía política del PP para los 
próximos años. 

Desde hace meses suenan los 
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La nueva Ejecutiva Local del 1'1' tiene como objetivo conseguir la alcaldía de Ciudad Real 

I 
pSOE 

La elección del candidato a la alcaldía de Ciudad Real pOdría provocar otra brecha en el PSOE 

nombres, algunos con más con
sistencia y otros con mucha 
menos, de Eduardo Rodrí
guez Espinosa, Francisco Gil 
Ortega, Julián López Cama
rena, Isidoro García Tapia, 
Javier Romero, Angela Ma
ría de Gracia, Francisco Lle
re na, Licinio Moreno y más 
recientemente Luis Jesús Ga
rrido como aspirantes para 
ocupar el codiciado puesto. El 
anterior presidente provincial 

del partido y diputado nacional 
por la provincia de Ciudad Re
al es una de las personas que 
más ha exteriorizado a nivel in
terno su interés por ser el pró
ximo alcalde de Ciudad Real. 
Sin embargo su nombre no pa
rece que sea demasiado bien 
visto por algunos integrantes 
del Comité Ejecutivo salido del 
Congreso .Provincial celebrado 
el pasado mes de noviembre. 

De entre las muchas incógni-

tas que aún habrá que despejar 
hasta conseguir el aspirante 
que finalmente se mide con el 
candidato socialista, no estarán 
algunas que si formaron parte 
del proceso precongresual de 
las elecciones de 1991. Parece 
seguro, que el criterio de Ga
briel Miguel Mayor sobre la 
afiliación del candidato al par
tido, es seguido mayoritaria
mente por los responsables 
provinciales, desde donde tam
bién se asegura que en esta 
ocasión no se cometerá el error 
de hacer una encuesta para sa
ber quien es el candidato idó
neo. 

(j)(j)(j) PERSONAS PREPARADAS 

Lo que más preocupa a estas 
alturas, según ha podido saber 
esta revista, no es tanto el nom
bre que finalmente encabeze la 
lista como la obtención de una 
candidatura equilibrida con un 
núcleo central de personas muy 
preparadas para afrontar con 
éxito la legislatura. 

El momento de la salida a es
cena del candidato es algo que 
tendrán que discutir en las pró
ximas fechas los responsables 
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provinciales. Fuentes de la Eje
cutiva Provincial aseguran que 
no se precipitarán, pero tampo
co cometerán el error de anun
ciarlo con diez di as de antela
ción, como sucedió en las 
pasadas elecciones con Rafael 
de los Reyes. 

En la actualidad la cúpula di
rigente del Partido Popular no 
exterioriza un excesivo nervio
sismo por la resolución final de 
este asunto,sobre todo ante los 
problemas que ellos creen que 
pueden aparecer en el PSOE 
durante los próximos meses en 
la elección del candidato a la 
alcaldia. 

(j)(j)(j) ETAPA NO TRANSITORIA 

En este sentido, a pesar de la 
manifestación de José María 
Barreda durante la rueda de 
prensa en la que se hizo públi
ca la dimisión de Lorenzo Se· 
las y su sustitución por Nicolás 
Clavero de que la etapa que 
entonces se iniciaba no iba ser [¡j 
en absoluto transitoria, parece ~ 
que eri las últimas semanas han;;¡ L __ ~ ______ =-:::::~",--~~.íii.~~~~~~ 
vuelto a surgir con fuerza los ~ 
rumores que situan al actual 
delegado provincial de la Con
sejería de Cultura de la Junta 
de Comunidades, Javier Na· 
harro, como candidato del sec
tor afín a José María Barreda 
a encabezar la candidatura del 
PSOE en las próximas eleccio
nes municipales. 

La reciente aparición en la 
prensa provincial de un artícu
lo, tras la celebración de la 
Asamblea Local de Ciudad' Re
al preparatoria del Congreso 
Provincial , en la que según 
fuentes de la Ejecutiva Provin
cial la aparición de una candi
datura alternativa a la oficial 
auspiciada por Angel López 
demostraba un rechazo de sus 
componentes e instigadores , 
fundamentalmente Emilio Vi· 
lIarino y Jose'Tomás Cano de 
Mateo, hacia el alcalde Nico· 
lás Clavero, que formaba parte 
de la lista oficial, abunda en 
esa tesis. Sobre todo porque es
tá fuera de toda duda que los 
dos concejales mencionadas 
son en la actualidad uña y car
ne de Nicolás Clavero, candi
dato para la reelección en las 
próximas elecciones municipa-

Javier lIaha"o pOdría ser el candidato de José María Ba"eda a la alcaldía de Ciudad Real 

les del presidente de la Diputa
ción y líder del otro sector del 
PSOE en la provincia de Ciu
dad Real, Francisco Ureña. 

De confirmarse la postula
ción de Javier Naharro como 
candidato a la alcaldía, la ac
tual situación de calma chicha 
ante el Congreso Provincial or
dinario del próximo mes de 
abril daría paso a la guerra 
abierta entre los dos sectores 
del PSOE. Las primeras dife
rencias que comenzaron a aflo
rar con nitidez ante la opinión 
pública, aunque llevaran larva
das bastante tiempo en el seno 
del partido, comenzaron con la 
designación del candidato que 
tendría que sustituir a Lorenzo 
Selas. 

La marcha atrás que final
mente dio José María Barre
da en su intención de colocar 
en ese puesto a Bienvenida 
Pérez evitó la generalización 
de un conflicto que puede vol
ver a aparecer con mayor viru
lencia aún si se consolidara el 
nombre de Javier Naharro 

Por su parte la situación in
terna de la Agrupación Local 
del PSOE de Ciudad Real tam
poco está viviendo sus mejor.es 
momentos. Los movimientos 
de cara a la celebración de la 
Asamblea Local que seguirá al 
Congreso Provincial Extraordi
nario del próximo mes de abril 
ya han comenzado anotarse 
con fuerza. En la última Ejecu
tiva Local celebrada en esta 
agrupación un buen número de 
integrantes criticaron al secre
tario general Angel López, la 
excesiva influencia del Comité 
Ejecutivo Provincial en la 
Agrupación Local en la confec
ción de la lista oficial de dele
gados a los Congresos Provin
ciales Extraordinarios 
celebrados el pasado mes de 
enero. Tanto Emilio ViIlarino 
como el propio alcalde de la 
capital , Nicolás Clavero po
drían ser los candidatos del 
sector ureñista para optar por la 
secretaria general de la Agru
pación Local de Ciudad Real. 

• PEDRO PINTADO 

Javier Naharro suena 
como candidato a de 
Barreda a la alcaldía 
en las municipales 

Villarino o Clavero 
pOdrían ser los 
candidatós de Ureña a 
la Agrupación Local 
de Ciudad Real 
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I ALCAZAR: LA REMODELACION DEL CENTRO URBANO ENTRA -
I EN UN COMPAS DE ESPERA 

La reciente desaprobación, por parte del Colegio de Arquitectos, de ciertas actuaciones urbanísticas 
del ayuntamiento de Alcázar ha tenido sus primeras consecuencias en las obras más inmediatas que 

preveían acometerse en breve plazo. Los comerciantes ven con cautela la construcción del parking que 
ya tenían decidida. Además, profesionales de prestigio dentro de la arquitectura nacional sostienen que 

no se quedaran con los brazos cruzados si el Ayuntamiento trasgrede la ley. 

El parking de los comerciantes 
pOdría paralizarse 

Los últimos 
acontecimientos han 
llevado la 
incertidumbre y la 
prudencia a los 
comerciantes. 

El origen del 
problema, que 
cuestiona el Colegio 
de Arquitectos, se 
encuentra en la 
"esquina de 
Damián". 
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as recientes 
declaracio
nes del Co
legio de 
Arquitectos 
de Ciudad 
Real en re
lación a la 

irregular forma de proceder del 
ayuntamiento de Alcázar de 
San Juan en el proceso de re
modelación del centro urbano 
han provocado un parón en el 
proyecto de construcción del 
parking de casi ciento treinta 
plazas que se pensaba edificar 
en la plaza de España. 

Esta iniciativa promovida 
por la Asociación de Comercio 
y Servicios, que dirige Víctor 
García Chocano, es fruto del 
envite lanzado , hace meses, 
desde el Ayuntamiento, cuando 
debido a la falta de liquidez de 
las arcas municipales, el alcal
de Anastasio López planteó a 
los comerciantes la posibilidad 
de que fueran ellos quienes se 
implicaran en la ejecución y 
gestión del proyecto. 

(j)(j)(j) PROGRAMA ELECTORAL 

Ya que el Consistorio tenía la 
firme voluntad de remodelar la 
plaza, López Ramírez puso 
encima de la mesa la oferta de 
que la Asociación de Comer
ciantes sustituyera al equipo de 
gobierno socialista, que era el 
que se había comprometido a 
hacerlo en su programa electo
ral. 

Más de cincuenta afiliados 
de la asociación dieron el visto 

Víctor García Chocano, presidente de la Asociación de Comercio y Servicios. 

bueno a la propuesta y se em
barcaron en una aventura que 
estaba a punto de comenzar. 

Las previsiones eran las de 
comenzar en las próximas se
manas para concluir a finales 
del presente año. Al mismo 
tiempo, el Ayuntamiento debía 
encargarse del arreglo externo 
de la plaza de España. 

De este modo, en 1995, fe
cha en la que se celebrarán 
elecciones municipales, la pla
za de España constituiría un 
nuevo ejemplo del ritmo ince
sante de obras e inversiones 

que acometen los ediles alcaza
reños, al mismo tiempo que se 
ofrecería a la totalidad de los 
ciudadanos un parking sufraga
do por setenta personas a título 
particular. Todo ello, a pesar de 
que el programa electoral del 
PSOE subrayaba con claridad 
que los aparcamientos serían 
municipales. 

Pero las obras de construc
ción del aparcamiento de la 
plaza de España han sufrido 
un revés. Hace sólo unos días, 
la delegación del Colegio de 
Arquitectos de Castilla La 
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Mancha declaró a BISAGRA 
que el Cuerpo de letrados del 
Consejo Superior, que engloba 
a todos los colegios de arqui
tectos de España, estudia las 
consecuencias de ciertas actua
ciones urbanísticas promovidas 
por el ayuntamiebnto de Alcá
zar en e! centro urbano de la 
localidad "ya que desbordan la 
labor cotidiana y normal en 
nuestro ámbito". 

En concreto, el Colegio de
saprueba al Ayuntamiento en 
relación a la rescisión de un 
contrato y un protocolo de ac
tuación urbanística que lo unía 
con el arquitecto Francisco 
Alonso de Santos, ganador del 
concurso de ideas convocado 
en 1991 con e! fin de remode
lar las plazas de España y San
ta Quitería. 

~~~ "ESQUINA DE DAMIAN" 

A ello se sumaba la conce
sión por parte del alcalde 
Anastasio López de una licen
cia de demolición -en contra de 
los informes técnicos del arqui
tecto municipal, Enrique Mo
rales- , que, a finales de 1989, 
permitió que "la esquina de 
Damián", un edificio cataloga
do de grado 3 por su importan
te valor arquitectónico, desapa
reciera definitivamente. 

"En el Colegio de Arquitec
tos lamentamos -explicaba su 
presidente Diego R, Gallego
que algunos ayuntamientos 
concediendo, a veces, licencias 
de derribo amparan agresiones 
irreparables al patrimonio con 
finalidad, normalmente, espe
culativa, como es este caso". 

La primera consecuencia de 
todas estas circunstancias ha si
do, entre los comerciantes, la 
prudencia y cierta desconfian
za. Como consecuencia de esta 
nueva situación el presidente 
del Asociación de Comercio y 
Servicios, Víctor García Cho
cano, ha celebrado, en los últi
mos días distintas reuniones 
para replantearse lo que ya pa
recía decidido. A finales de la 
pasada semana, antes, incluso 
de que García Chocano cono
ciera las reacciones de! Colegio 
de Arquitectos, mantuvo entre
vistas con el arquitecto encar
gado del proyecto del parking 

L a polémica "esquina de Damián", calificada de grado 3 por su interés arquitectónico,poco 
antes de ser demolida, en contra de la opinión del arquitecto municipal. 

de la plaza de España, José 
Antonio Ramos Abengózar y 
el primer teniente de alcalde, 
José Fernando Sánchez Bó
dalo y, paralelamente, se reu
nió, junto con otros miembros 
de la directiva de la asociación, 
con el arquitecto madrileño 
Francisco Alonso de Santos, 
que fue quien les explicó el 
contenido del proyecto de re
modelación que había resulta
do ganador en el concurso de 
ideas y quien, asimismo, les 
alertó de que la actitud del 
ayuntamiento estaba siendo 
cuestionada. "Siento no haber 
visto la maqueta del proyecto 
de este arquitecto -comenta 
García Chocano-, pero, en 
cualquier caso, por lo que sé 
me parece una idea superextra
ordinaria, aparte que de acuer
do a sus cuentas, el aparca
miento saldría más barato del 
modo que él dice". 

La consecuencia más inme-

diata de los últimos aconteci
mientos es que el pasado jue
ves día lO-cuando se cerraba 
esta edición- la Asociación de 
Comercio y Servicios iba cele
brar una asamblea, en la que, 
previsiblemete, se aplazaría la 
puesta en marcha del aparca
miento, hasta que, al menos, el 
Colegio de Arquitectos de 
acuerdo a las conclusiones del 
Consejo Superior y el gabinete 
jurídico de la delegación de 
Ciudad Real dictamine al res
pecto. 

En este sentido, el presidente 
de la delegación de Ciudad Re
al del colegio de Arquitectos 
de Castilla la Mancha, Diego 
R. Gallego, ha manifestado a 
este semanario que los trámites 
siguen su curso con normalidad 
y la determinación que se 
adopte se conocerá dentro de 
algunos días. Por su parte, 
García Chocano considera, a 
la vista de los hechos, que "el 

Ayuntamiento quiere remodelar 
la plaza para cumplir su pro
grama y, de hecho, la tranqui
lidad para que nosotros lleve
mos las obras a cabo sólo es 
relativa porque se les echan 
encima las elecciones". 

Por otra parte, en relación a 
las rescisiones de contrato y 
protocolo urbanístico que el 
Ayuntamiento había firmado , 
en su día, de acuerdo a los pro
yectos de Francisco Alonso, 
esta revista ha contactado con 
fuentes de la profesión de reco
nocido prestigio que, de mo
mento, prefieren mantenerse en 
el anonimato, aunque aseguran 
que "hay muchas personas que 
no estamos dispuestas a que se 
trasgreda la ley, y si el Ayunta
miento no entra en razón nos 
pondremos en circulación". 

Asimismo, el arquitecto ma
drileño Alonso de Santos sos
tiene que él adquirió, a través 
del concurso de ideas un man
dato de tipo social y "mantengo 
el ofrecimiento de remodela
ción del centro cívico, lo cual 
es una oportunidad para la 
ciudad". Además, Alonso ase
gura que el proyecto que la 
Asociación de Comercio y Ser
vicios pensaba realizar a ins
tancias de! equipo de gobierno 
es un engaño que responde a 
una oscura trana urdida en e! 
Ayuntamiento. "El parking que 
yo proyecté costaba menos que 
el actual y era, al mismo tiem
po, más completo. ¿Dónde va a 
parar la diferencia de dine
ro ?", se pregunta. Los propios 
arquitectos que aceptaron tra
bajar en este asunto -indica 
Alonso- se han alarmado al co
nocer los dato,S, porque fueron 
desinfórmados. 

Al margen de esta cuestión, 
Ángel Montealegre, concejal 
socialista en el Ayuntamiento, 
ha señalado en relación a este 
"affaire", que creía superado, 
que "habrá que estudiar lo que 
dice el Colegio de Arquitectos, 
ya que sería una imprudencia 
no hacerlo" y añade que tiene 
plena confianza en sus compa
ñeros. No obstante, sostiene 
que "si se ha cometido algún 
error, los responsables tendrán 
que cargar con ello". 

• PABLO DIAZ-P. 
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o Regulación 
de empleo en 
Muebles 
Julián Sáez 

A la mayor empresas de 
muebles de la provincia, Julián 
Sáez, de Pedro Muñoz, también 
le ha llegado la crisis 
económica. 
En la actualidad se ha abierto el 
periodo de consultas con el 
comité de empresa de la fábrica 
para llegar a un acuerdo en la 
reducción temporal de la 
plantilla. 
La empresa cuenta con ciento 
dos empleados y según el jefe 
de personal, Agustín Calvo, 
unos veinte o veinticinco de 
ellos deberán someterse a una 
regulación temporal de empleo. 
La crisis en las ventas ha 
provocado que la dirección se 
plantee una reconversión 
laboral, al menos durante seis 
meses. Queda pendiente el 
visto bueno de sindicatos y 
delegación de trabajo. 

El mes de abril va a ser clave 
para la central sindical UGT. 
De los congresos nacionales, 
regionales y provinciales sal
drá la nueva línea a seguir 
por una organización actual
mente desprestigiada, funda
mentalmente por sus aventu
ras empresariales. 
En las últimas semanas se ha 
acelerado el debate por el 
control de la secretaría 
general. En la región 
tampoco hay unanimidad y 
mientras gue las uniones 
provinciales podrían apoyar 
al candidato oficial, las 
federaciones, especialmente 
algunas tan importantes 
como construcción o metal, 
estarían en otra línea. 

o Nuevos planes para Zoco Real 
Los actuales propietarios del centro comercial Zoco Real, de 
Ciudad Real, buscan un comprador que pueda volver a ponerlo en 
marcha, tras su cierre definitivo, por falta de negocio, hace unos 
meses. Los locales que poseía la empresa Multicines Zoco Real en 
el centro han sido ya subastados y ahora son propiedad de una 
compañía de seguros. Un grupo de acreedores de Multicines 
estudia hacerle una oferta a la aseguradora para quedarse con los 
locales. 

- 30-

o Austral entrega el 
pabellón ferial 

La empresa Austral, encargada de las obras de 
construcción del pabellón ferial de Ciudad Real, 
entregó oficialmente este edificio, el día 10, al 
ayuntamiento de Ciudad Real. 
El pabellón fue inaugurado en el mes de marzo de 
1993, pero el ayuntamiento, por falta de consenso 
político, no había saldado las deudas pendientes con 
Austral. Tras casi un año de inactividad el polémico 
pabellón ya ha sido entregado al Patronato de 
Promoción de Intereses Provinciales, que será el 
encargado de su gestión, aunque la Confederación de 
empresarios y la cámara de comercio compartirán 
responsabilidad. El pabellón ha costado más de 600 
millones de pesetas. 

~ =::;iill o z 
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o Ellnsalud negocia con 
Renfe y el AVE 

Los pacientes de la provincia de Ciudad Real que necesitan 
trasladarse a Madrid por causas médicas tienen a su 
disposición los trenes de alta velocidad a raíz del convenio 
firmado el día 10 por Renfe y el Insalud. 
Con este acuerdo el Insalud estima que ahorrará al menos 
cuarenta millones de pesetas al año. 
El convenio, firmado entre la presidenta de Renfe, Mercé 
Sala y el director general del Insalud, José Luis Temes 
Montes, va a beneficiar a unas treinta mil personas en 
Ciudad Real, que vienen a representar a los 16.000 
pacientes que necesitan de estos traslados a Madrid y que 
tienen derecho a acompañantes. 
Este convenio ya se negoció el año pasado pero no llegó a 
realizarse por falta de acuerdo entre Insalud y AVE. 

o Los jubilados de Enfersa 
. vuelven a protestar 

Los nuevos propietarios de Enfersa siguen sin solucionar los 
problemas de los jubilados y prejubilados de la factoría. Un 
número importante de estos trabajadores pasivos se concentraron 
esta semana en Puertollano. No quieren cobrar una jubilación 
inferior a las cincuenta mil pesetas y además se les adeuda la 
nómina del mes pasado. 
Por otra parte el ayuntamiento de Puertollano ha apoyado 
nuevamente a la empresa y ha aprobado en pleno el aplazamiento 
de la deuda de Enfersa, durante un año. Enfersa solicitó al 
ayuntamiento retrasar el pago del lBI y del Impuesto de 
Actividades Económicas, que asciende a más de treinta y seis 
millones de pesetas, junto a los intereses de demora. 
A Fertilizantes Enfersa se le ha pedido presentar una garantía 
mediante aval bancario. 

LAS CUENTAS 
CLARAS 

P.L.G 

El aprendiz 
a polémica figura del aprendiz, uno de los caba
llos de batalla de los sindicatos y de otros colec
tivos en su oposición a la reforma laboral, no ha 
tenido una acogida de escándalo entre los empre
sarios de la provincia. Durante el mes de enero 

se fmnaron en Ciudad Real 6.366 contratos de trabajo, de 
ellos únicamente 146 correspondían al modelo de contrato 
de aprendizaje. Las comarcas de Alcázar de San Juan, con 
36 contratos, Valdepeñas, con 28 y Tomelloso con 29, eran 
las que mayor número de estos contratos acaparaban. En 
Ciudad Real y Puerto llano únicamente se firmaban 13 y 14 
contratos de aprendizaje, respectivamente. 
y es que aún se desconocen bastante las ventajas o las pe
gas de esta fórmula. Los aprendices pueden ser jóvenes des
de los dieciséis a los vein
ticinco años de edad y 
pueden ser contratados por 
un periodo que va desde 
los seis meses a los tres 
años. Un elevado porcen
taje de los 146 contratos 
firmados se han hecho por 
un tiempo de seis meses, 
algunos por un año, pero 
casi ninguno para tres 
años. 
Los hombres de esta pro· 
vincia están siendo más 

En el mes de enero se 
contrataron a 146 
aprendices. Están 
aprendiendo a ser 
peluquerasJalbañHesJ 
mecánicos J 

costurerasJ etc 
solicitados como aprendices que las mujeres. Un 70% de 
los aprendices son hombres que han sido llamados para 
aprender a ser albañiles, mecánicos y electricistas. Alrede
dor de un 30% de mujeres están en estos momentos y du
rante seis meses, aprendiendo a ser costureras, dependientas 
y peluqueras. Estos son los sectores mayoritarios que han 
solicitado aprendices. 
Un 15% de la jornada laboral deben dedicarla los aprendi
ces a la formación práctica y teórica. La práctica está muy 
clara pero la teórica aún no ha comenzado a impartirse. En 
aquellas zonas de la provincia en la que los aprendices estén 
muy dispersos se hará la formación a distancia y luego se
rán evaluados. Lo peor de estos contratos es el salario, un 
mínimo del 70 % del salario mínimo interprofesional. 
La modalidad de contratación que sí ha tenido un boom du

rante el primer mes del año es la que se hace a tiempo par
cial. Según el actual responsable del lNEM , Pineño, "ya es 
tan flexible este contrato, (todo los que no supere trabajar 
ocho horas diarias es ya trabajar a tiempo parcial), que es
tá teniendo una enorme acogida. Es la novedad más solici
tada por las empresas". Otra de las medidas rechazadas 
más tajantemente por los sindicatos es la legalización de las 
agencias privadas de colocación. En la provincia tres agen
cias privadas están a la espera de que salga el reglamente 
que les dé vía libre. 
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UN NUEVO LlDER AFRONTARA LA CRISIS INTERNA DE UGT 

1 1 Angel Ramos, sindicalista de Alcázar de San Juan, de 44 años, es el nuevo líder de la UGT en la 
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provincia de Ciudad Real. Ramos no lo tiene nada fácil: de aquí a tres meses debe solucionar la crisis 
interna, aclarar la oscura contabilidad del sindicato (aún están sin cerrar los ejercicios económicos de 

los últimos dos años) , recuperar la afiliación y afrontar una difícil negociación colectiva. 

que el relevo en la secretaría general no sea traumático. En la fotografía, Marín sonríe junto a Cuadrado en un momento del Congreso. 

Ramos: IIUn sindicato no debe 
crear empresas para financiarsell 

"El cambio en la 
dirección no 
obedece a una 
ambición personal" 

''La gran 
preocupación de un 
sindicalista no debe 
ser cómo está la 
contabilidad de su 
organización" 

-32-

ngel Ra
mos no 
quiere en
trar en 
polémicas 
y quiere 
dejar bien 
c 1 a ro, 

desde el principio, el porqué 
del relevo en la dirección de 
UGT en la provincia, "el cam
bio de dirección no obedece a 
una ambición personal para 
llegar a la secretaría general. 
Obedece al convencimiento de 
una serie de compañeros, que 
significan el 75 % del sindicato 
en este caso, que han decidido 
que llegáramos aquí para ver 
cómo está realmente la situa
ción. El nuevo equipo de traba-

jo va a intentar sacar adelante 
todos los temas internos sin , 
por supuesto, abandonar la la
bor externa". 

La Unión General de Traba
jadores ha justificado el relevo 
del anterior comité ejecutivo y 
de su secretario general, Juan 
Antonio Marín, alegando que 
desde hacía ocho meses, y a ra
íz del accidente de Marín, se 
había producido un vacío de 
poder. Pero lo cierto es que el 
descontento dentro del sindica
to venía de lejos y por otras 
causas. Uno de los problemas 
fundamentales es la mala situa
ción financiera que atraviesa la 
organiza~ión en la provincia. 

Los ejercicios económicos 
de 1992 y de 1993 siguen aún 

pendientes de cierre y las cuen
tas reales del sindicato están en 
manos de la comisión revisora 
de cuentas confedera!. 

Pese a esta situación y al ru
mor extendido de que el sindi
cato podría tener un importante 
"agujero" en su contabilidad, 
Angel Ramos asegura que no 
es precisamente este tema lo 
que le quita el sueño. "La gran 
preocupación de un sindicalis
ta no debe de ser cómo está la 
contabilidad en su organiza
ción. Hay medios para hacerse 
cargo de eso. Están las audito
rías, las comisiones revisoras 
de cuentas regional y confede
ral, a las que hemos pedido ya 
que aclaren todo este tema. Yo 
ahora no puedo hablar de esto 
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Angel Ramos critica la baja afiliación sindical de los trabajadores.UGTtiene en la provincia 11.000 afiliados 

UGY fracasa en sus negocios 
El fracaso del negocio in

mobiliario de UGT, a través 
de PSV, ha sido un duro 
golpe que ha desprestigiado 
la imagen del sindicato. La 
quiebra de la empresa de 
seguros UNIAL, vinculada 
también a esta central sin
dical , ha sido otro revés 
que ha sufrido la organiza
ción. 

A la provincia también 
llegó la corriente de buscar 
formas de financiación atí
picas a través de la creación 
de empresas dentro del pro
pio sindicato. Cuando Juan 
Antonio MarÍn se hizo con 
la secretaría general en ene
ro de 1992 traía bajo el bra
zo numerosos proyectos 
empresariales y en una en
trevista concedida a esta 
misma revista aseguraba: 
"Admito que trabajamos 
como una empresa y que 
obtenemos beneficios. Bus
camos que esos beneficios 
reviertan en nuestros afilia
dos." 

En esta línea MarÍn y su 
equipo emprendió una serie 
de aventuras empresariales, 
algunas solo quedaron en 
proyecto pero otras llega
ron a ponerse en marcha. 
Es el caso de TRANSY
TEL, una empresa que te
nia como actividad la pres-

tación de servicios y asesora
miento a empresas o personas 
físicas, la reparación e instala
ción de neumáticos de vehícu
los, instalaciones eléctricas y 
telecomunicaciones y repara
ción y mantenimiento de equi
pos. Transytel ha dado muchos 
quebraderos de cabeza y hace 
unos meses tuvo que cerrar de
finitivamente. 

Angel Ramos reconoce que 
la crisis económica también 
llegó a los negocios del sindi
cato, "a nosotros nos han ido 
mallos negocios, como a todo 
el mundo. De las empresas que 
tenía el sindicato ya están to
das cerradas . Transytel lleva 
varios meses cerrada y con los 
tres o cuatro trabajadores que 
tenía hemos llegado a acuer
dos. De todas formas esta em
presa no tiene vinculación con 
UeT aunque pasará lo que con 
PSv, que la gente termina aso
ciándolo. Pero no tenemos na
da que ver con la contabilidad 
de Transytel". Sin embargo aún 
quedan por aclarar las relacio
nes entre Transytel, Unial y la 
organización provincial. 

UNIAL, la compañía de se
guros que actualmente se en
cuentra en la comisión liquida
dora de la Clea, contaba con 
una delegación en la provincia 
y tres trabajadores. "Desconoz
co la situación actual de los 

trabajadores de Unial- dice 
Ramos-. Es algo ajeno al 
sindicato". 

PSV quiso introducirse en 
la provincia y llegó a com
prar terrenos en Alcázar de 
San Juan, en el barrio de El 
Porvenir, pero sólamente 
consiguió cinco posibles 
compradores de viviendas. 
Por este motivo tuvo que 
vender nuevamente os terre
nos y no puso ninguna coo- . 
perativa en marcha en la 
provincia. 

Hace dos años el sindicato 
quiso darle un fuerte impul
so a la Casa de Oficios Gua
diana y aprovechando los 
cursos de formación en ima
gen y sonido proyectó la 
creación de una productora 
de radio y televisión. Aun
que esa idea tampoco se de
sarrolló el proyecto formati
vo continúa adelante. "Los 
temas de formación segui
rán desarrollándose porque 
los recursos del sindicato 
tienen que salir de la forma
ción y ésta tiene que ser se
ria y rigurosa". 

También la anterior ejecu
tiva pensaba crear una agen
cia de viajes, que repercutie
ra en los afiliados, y algunos 
otros negocios . Ninguno ha 
llegado a prosperar. 

hasta que no sepamos qué dice 
la revisora de cuentas". 

Precisamente el tema de las 
cuentas del sindicato es lo que 
provocó que durante el congre
so extraordinario celebrado el 
pasado día 5 la candidatura en
cabezada por Ramos (la única) 
no fuera apoyada por el 25 por 
ciento de los delegados asisten
tes. 

(j)(j)(j) PUERTOLLANO DISCREPA 

Los sindicalistas de la co
marca de Puerto llano, encabe
zados por su secretario comar
cal , Esteban Fernández, no 
votaron a favor de la nueva eje
cutiva y su oposición provocó 
el debate dentro del congreso. 
"No hubo un debate con acri
tud, fue moderado .- explica 
Angel Ramos- Los 25 delega
dos de Puerto llano entendían 
que hasta que no se aclarase la 
contabilidad y se pudiesen ce
rrar los ejercicios económicos 
pendientes, no se debía de 
constituir una nueva ejecutiva. 
Ellos querían que se crease 
una comisión gestora, repre
sentada por un miembro de ca
da comarca o federación , que 
aclarase las cuentas y, des
pués, nombrar a la nueva eje
cutiva. Pero los demás pensa
mos que no se podía seguir 
creando un vacío mayor de po
der y que había que nombrar 
cuanto antes una nueva ejecu
tiva que cogiera los temas im
portantes". 

De los nueve miembros de la 
actual ejecutiva sólo uno perte
necía también al equipo de Ma
rín, Ana del Val, que seguirá 
haciéndose caJgo de la secreta
ría de acción sindical. Manuel 
Palomares es el nuevo respon
sable de organización, Fran
cisco Chapa es el secretario de 
Administración, Javier Heren
cia responsable de formación, 
Francisco Muñoz de Comuni
cación e Imagen, Pilar Herre
ro de Acción social, Angel Po
zuelo de Acción institucional e 
Inés Navas es el responsable 
de la secretaría provincial. Este 
nuevo equipo es el responsable 
de sacar a flote tanto las cues
tiones internas como externas 
del sindicato y ante sí tiene el 
reto de conseguir salir nueva-
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mente apoyado en el congreso 
provincial ordinario que se ce
lebrará tras el nacional y el re
gional. Ramos comenta que "el 
ver si realmente existe ese agu
jefo económico, de cuánto es y 
buscar los mecanismos para 
salir adelante es responsabili
dad del conjunto de la organi
zación, tenemos que contar con 
el apoyo de las comarcas y de 
las federaciones". En este sen
tido la comarca más discrepan
te, Puertollano, ha manifestado 
ya su apoyo. 

(j)(j)(j) FINANCIACION 

N 

Aunque Angel Ramos fue el ~ 
ü 

candidato propuesto por Marín ~ 

para su sucesión no piensa se- ~ 
guir la línea de su antecesor ni ::;i 

las maneras de entender el sin
dicalismo en algunos aspectos, 
especialmente en el tema de la 
financiación. Marín, durante 
los dos escasos años que ha 
estado al frente de la UGT, pu-

Sólo un miembro del equipo de Marín se ha integrado en la nuera ejecutiva, Ana del Val. En 

so en marcha algunos proyec
tos empresariales con el objeti-
vo de obtener beneficios "que 
reviertan en los afiliados" se
gún él mismo comentaba. Ra
mos discrepa: "Yo no comparto 
en absoluto el tema de que el 
sindicato cree empresas para 
financiarse. Creo que hay que 
buscar otras maneras de finan
ciación, a través de los cursos [;j 

de formación. Tenemos que ser 13 
colaboradores del INEM y sa- ~ 
car recursos atípicos a través <C 

de las instituciones a las que :2 

pertenecemos". Ramos añade, 
"yo nunca he sido muy ambi
cioso en el tema de los nego
cios del sindicato. Hay que te
ner mucho cuidado, como se 
ha demostrado en el caso de 
PSv, por ejemplo. Desde luego 
nosotros vamos a intentar sa
car la organización adelante y 
con las menos empresas posi
bles". 

Las cuotas que pagan los afi
liados no dan para mucho, pe
ro el principal problema es la 
escasez de la afiliación, unos 
11.000 trabajadores en la pro
vincia están afiliados a UGT. 
"Este no es en absoluto un 
buen número- se lamenta el 
nuevo secretario general-o Hay 
que hacer una campaña fuerte 
para buscar mayor afiliación. 
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El 75 % de los delegados asistentes al congreso extraordinario apoyó la candidatura de Ramos 

Los sindicatos lo estaremos ha
ciendo bien o mal pero lleva
mos el peso de las negociacio
nes y luego todo el mundo se 
aprovecha de los logros. La 
afiliación es muy baja y si ha 
sido posible una reforma labo
ral como la que tenemos ahora 
es por la debilidad de las cen
trales sindicales y de los traba
jadores, esto es un criterio mio 
personal". 

Incrementar la afiliación, 
aclarar la contabilidad interna y 

luchar para que el trabajador 
no pierda poder adquisitivo en 
esta próxima negociación co
lectiva son objetivos priorita
rios del nuevo líder. "Lo que sí 
me quita el sueño es que no se 
logre el pacto de rentas, que se 
produzcan despidos colectivos 
y el montón de expedientes de 
crisis que se están presentando 
ya . EJ,as son las cosas que pre
ocupan al sindicato". 

• PRADOL.G. 

''La debilidad de las 
centrales sindicales 
y de los 
trabajadores ha 
permitido esta 
reforma laboral " 

'~ la UST le han ido 
mallos negocios, 
como a todo el 
mundo" 
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El día 21 de este mes 
la superficie comercial 
Pan de Azúcar cerrará 

las puertas por 
inventario. Después 

volverá a abrir, pero 
con una marca distinta, 

Leder. 
Este grupo de 

distribución francés, 
líder en su país, se hará 

cargo del área de 
alimentación. ~ 

I 
Ü 
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Lecler mantendrá todos los puestos de trabajo. 

EL GRUPO FRANCES LECLER SE QUEDA CON EL HIPERMERCADO 

Los nuevos propietarios de Pan de 
Azúcar mantendrán el empleo 

los ciento 
veintiocho 
emplea
dos del hi
permerca
do Pan de 
Azúcar 
es pilló 

de sorpresa la noticia del cam
bio de manos de esta gran su
perficie, que dejaba de llevar la 
marca Pan de Azúcar el pasado 
31 de diciembre. 

También les sorprendió el 
cambio de propiedad a los co
merciantes que tienen contrata
dos locales en la galería comer
cial del centro. 

La empresa Transmeridio
nal , S.A, actual propietaria del 
centro comercial, ha hecho una 
oferta de arrendamiento, con 
derecho a compra, al grupo de 
distribución francés Lecler, que 
comenzará con su explotación 
a partir de finales del mes de 
febrero o el uno de marzo. 

En las últimas semanas el hi
permercado ha ido liquidando 
sus existencias. El próximo día 
21 de febrero será la única jor-

nada que cerrará sus puertas al 
público con el fin de realizar un 
inventario. Después será Lecler 
quien introduzcan sus produc
tos y marcas en la galería de 
alimentación. 

El contrato no incluye la ex
plotación por parte de Lecler, 
del área comercial, que seguirá 
dependiendo de Transmeridio
nal. Los empresarios que tienen 
locales en esta galería han ma
nifestado su queja por la escasa 
información por parte del a em
presa y aseguran que, de todas 
formas, el cambio no puede ir a 
peor, "porque Pan de Azúcar 
no ha hecho nada por mover el 
centro. No se ha promocionado 
nada "- se lamenta uno de los 
comerciantes que tiene allí su 
negocio-

La galería comercial tiene 
capacidad para unas cuarenta 
tiendas, con una extensión total 
de 4.500 metros cuadrados. 
Aún queda sin alquilar un 
veinticinco por ciento de los 
locales comerciales. 

Los cerca de ciento treinta 
empleados del hipermercado no 

temen, por ahora, perder su 
puesto de trabajo. Según el co
mité de empresa ( del sindicato 
FAGA) "se van a mantener to
dos los puestos de trabajo. No 
va a haber ningún problema", 

En enero de 1992 Pan de 
Azúcar se ponía en marcha en 
Ciudad Real. La empresa que 
construyó el centro es Trans
meridional, constituida en 1988 
e integrada por tres sociedades, 
el grupo FOCSA (del ramo de 

Lecler solamente se 
queda con el área de 
alimentación. La 
galería comercial 
sigue siendo de la 
antigua propiedad 

la construcción), el grupo por
tugués de alimentación Pan de 
Azúcar y el grupo Transáfrica, 
con presencia de sectores co
merciales y de servicios. Reali
zaron una inversión de más de 
dos mil millones de pesetas en 
la construcción y puesta en 
marcha de esta gran superficie. 
En un principio creó 200 pues
tos de trabajo (hoy son 70 me
nos). 

Hace un año el grupo Pan de 
Azúcar se fusionó con el tam
bién portugués lumbo y se sa
lió de la empresa Transmeridio
nal. Con su marcha se retiraba 
la marca Pan de Azúcar y ha si
do la cadena francesa de distri
bución Lecler la que se ha que
dado con la explotación del 
hipermercado. Lecler es una de 
las más importantes empresas 
de distribución en Francia pero 
en España es aún poco conoci
da. De hecho únicamente ex
plota un centro en Pamplona. 
Ahora, para su expansión na
cional ha elegido Ciudad Real. 

• P.L.G. 
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El Consejo Regulador 
de la Denominación de 
origen Valdepeñas ya 

ha aprobado sus 
presupuestos para 1994 

que ascienden a 104 
millones de pesetas, un 
6,86% menos que en el 
ejercicio anterior. Y es 
que la crisis del sector 
vitivinícola reper~ute 
necesariamente en el 

organismo que lo 'Ji 
w 

gestiona. ~ 
Jesús Canuto, segundo por la izquierda(con bigote) tomó posesión como nuevo vocal del Consejo Regulador. 

VALDEPEÑAS 

El Consejo Regulador recorta los 
presupuestos para 1994 

I Consejo Re
gulador de la 
denomina
ción de Ori
gen valdepe
ñas aprobaba 
el pasado 

~_"I martes 8 de 
Febrero sus presupuestos para 
1994 en una reunión en la que 
también tomó posesión de for
ma oficial el nuevo vocal del 
sector industrial, Jesús Canuto 
(Bodega Cavobasa) que ocupa 
el puesto que dejara Santiago 
Hueso tras su desvinculación 
profesional de Bodega Los 
LLanos. 

El presupuesto para 1994 as
ciende a 104 millones lo que 
supone un 6,86 por ciento me
nos que el presupuesto de 
1993. Este recorte presupuesta
rio lo justifica el presidente del 
Consejo, Enrique Martín-Pe
ñasco en el treinta y tres por 
ciento menos de uva que se re
cogió en la pasada vendimia, 
por lo que ha sido menor la re
caudación por las tasas que pa
gan al Consejo los viticultores. 
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y es que el setenta y ocho 
por ciento del presupuesto(81 
millones de pesetas) provienen 
de la recaudación por las llama
das Exacciones Parafiscales, es 
decir, las cuotas que los viticul
tores inscritos en el Consejo 
pagan por los kilos de uva re
cogidos o los industriales por 
los litros de vino elaborados o 
embotellados. Y este año estas 
cantidades han bajado sensible
mente. El resto del presupues
to(unos 22 millones de pesetas) 
hasta completar los 104 millo
nes de pesetas provienen de in
tereses y subvenciones de la 
Administración. 

En este presupuesto el Con
sejo ha destinado una partida 
de poco más de 31 millones de 
pesetas para la promoción y 
creación de imagen de los vi
nos de esta Denominación de 
Origen.En este capítulo se in
cluyen la participación en dis
tintas ferias de alimentación del 
país¿entre ellas la Agroalimen
taria de Barcelona, y la promo
ción de los vinos valdepeñeros 

El CROO Valdepeñas ha comprado este auto· 
móvil para promocionar sus vinos. 

en el extranjero. Así en el mes 
e Abril se ha previsto promo
cionarlos en el Reino 
Unido(Manchester o Birming
han y Edimburgo).Por el mo
mento ~l Consejo Regulador no 
ha tomado una decisión firme 
sobre la campaña publicitaria 
que quiere realizar a nivel na-

cional y en la que serán necesa
rios invertir unos 200 millones 
de pesetas anuales. Para ello 
necesita la subvención del 50% 
por parte de la Consejería de 
Agricultura pero aún no hay 
una respuesta de la administra
ción regional a la petición del 
Consejo.EI consejo Regulador 
de la Denominación de Origen 
la Mancha va a llevar a cabo 
una campaña de similares ca
racterísticas para la que ya ha 
pedido ideas a diversas agen
cias publicitarias. 

PAIS INVITADO 
Con el objetivo también de 

promocionar los vinos valdepe
ñeros,el Consejo Regulador ha 
adquirido un coche de época 
fabricado a mano en Londres, 
que ha costado 4.370.000 pese
tas. Desde él se darán a probar 
los vinos en las ciudades en cu
yas ferias participe el Consejo. 

También se ha decidido que 
Suecia sea el país invitado en 
las próximas Fiestas del Vino. 

• TERESA GONZALEZ 
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La comisión de comerciantes de Ciudad Real tiene previsto volver a 
reunirse con el alcalde el próximo mes para discutir la posibilidad de 

aplicar las propuestas que han presentado en el plan de tráfico alternativo 
que dierón a conocer el miércoles. 

La Comisión de Comerciantes considera que 3.026 firmas contra el plan de tráfico son" un apoyo importante" • 

AUNQUE SOLO ELIMINAN LA PEATONALlZACION DE 5 CALLES 

Los comerciantes 
proponen volver atrás 

os millo
nes de pe
setas se ha 
gastado la 
Confede
ración de 
Empresa
rios de la 

provincia en elaborar un plan 
de tráfico alternativo al que el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
puso en marcha el 31 de octu
bre y que ha sido duramente 
criticado por buena parte de 
los comerciantes de la ciudad. 
La comisión que éstos forma
ron para solicitar modificacio
nes al equipo de gobierno mu
nicipal entregó el miércoles al 
alcalde las 3.026 firmas que vi 

han recogido en sus tiendas y ; 
en mesas instaladas durante Los comerciantes se reunieron con el alcalde el mismo miércoles. 

dos días en las calles más cén
tricas de la ciudad. Saturnino 
Palomares, el presidente de la 
Comisión, considera que "son 
un apoyo importante" contra el 
plan municipal. 

(j)(j)(j) TRES RONDAS 

El Plan alternativo que se ha 
elaborado bajo la dirección del 
ingeniero Luis Gutierrez 
Arroyo propone mejorar los 
accesos al centro, que conside
ran fundamentales, y la comu
nicación rápida entre los dis
tintos barrios y puntos más 
concurridos de la ciudad. Para 
ello estructuran tres anillos de 
circunvalación. El primero or
ganizado en torno a la Plaza 
del Pilar, aunque respetando la 
peatonalización prevista en la 
zona y que el Ayuntamiento ya 
ha advertido que no modificará 
de ningún modo, y un segundo 
que discurriría por las calles 
Tinte, Olivo y Calatrava. Cada 
una de ellas tendría un sentido 
distinto. Las rondas actuales se
rían el tercer anillo contempla
do en el Plan. Además se pro
pone volver atrás y utilizar la 
calle Mata, Ramón y Cajal y 
avenida del Rey Santo para 
atravesar la ciudad. 

y es que tanto Ramón y Ca
jal, como el tramo ahora pea
tonalizado de la Toledo, Azu
cena, Montesa y Obispo 
Hervas volverían al tráfico se
gún la alternativa. Los comer
ciantes dicen haber comproba
do que las ventas de los 
negocios instalados en nuevas 
calles peatonales han descen
dido en torno a un 30% más 
que en las qUé en las restantes 
y proponen como mejor solu
ción la construcción de gran
des aceras para permitir la coe
xistencia de peatones y 
vehículos. 

La Comisión no descarta 
llegar a un acuerdo con el 
equipo de gobierno, con el que 
tienen previsto volver a reunir
se el próximo mes. El alcalde 
se ha comprometido a entregar 
a la oposición la alternativa 
propuesta y cuyo aplicación, 
según los comerciantes, no 
costaría "ni un duro". 

• PILAR PALOP 
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Los treinta nuevos diseñadores castellano-manchegos están en Milán a punto de comenzar sus 

estudios en el Instituto Europeo de Diseño. Son la tercera y última generación de jóvenes que 
disfrutará de la beca de cerca de cuatro millones que la Consejería deIndustria ha puesto a disposisión 

de cada uno de ellos para su formación profesional en la capital europea del diseño. 

La ultima generación de 
diseñadores se instruye en Milán 

- 38 -

os treinta úl
timos diseña
dores castella
no-manchego 
s tomaron tie

en Milán 
hace pocas se

.... - manas. Serán 
los últimos afortunados a los 
que la Consejería de Industria 
concederá las fabulosas becas 
de cerca de cuatro millones de 
pesetas para su formación pro
fesional en la considerada co
mo la capital europea del dise
ño. 

La segunda promoción vol
vió en vísperas de las últimas 
navidades y la primera de ellas, 
la que cursó sus estudios du
rante 1992, lo hizo hace algo 
más de un año. En total serán 
noventa jóvenes manchegos los 

que hayan disfrutado de esta 
formación que ha supuesto una 
importante inversión de dinero 
público. La pregunta que se 
plantea a estas alturas del pro
yecto de estudios es hasta qué 
punto se ha rentabilizado o se 
rentabilizará esta inversión. 

"La efectividad y la capaci
dad de crear riqueza en Casti
lla La Mancha a raíz de estas 
becas se notará más o menos 
en tres años", explica Luis An
tonio Martínez, un joven tole
dano, becado de la primera 
promoción , que continuó el 
año siguiente como coordina
dor del grupo. 

La idea generalizada es la de 
satisfacción, la de haber vivido 
un año irrepetible en muchos 
aspectos. "El balance es positi
vo, porque aunque siempre se 

Los treinta alumnos de la primera promoción posan en Milán con sus ilustres 
visitantes: el entonces consejero de Industria y Ana Bono, entre otros. 

aprende en la vida, estés donde 
estés, lo cierto es que vivir en 
otro país es . muy 
enriquecedor", explica Eduar
do Villasante, un joven diseña
dor de la segunda promoción. 

La experiencia humana es 
una de las más interesantes pa
ra estos diseñadores. "Es una 
experiencia maravillosa, por
que estás fuera de tu casa y de 
tu país", explicaba otro de los 
jóvenes diseñadores. No en va
no en la beca está incluída una 
cantidad mensual de 130.000 
pesetas, cantidad muy conside
rable si se piensa que en la ma
yor parte de los casos, los be
cados acaban de salir de la 
universidad y en muy pocos 
casos han estado integrados en 
el mundo del trabajo. No obs
tante, Milán es una ciudad os
tensiblemente más cara que 
cualquier capital española. 

En el aspecto profesional, los 
puntos de vista son muy dispa
res. "Los que vamos de aqui 
llegamos un poco endiosados, 
y lo primero que hacen en Mi
lán es darte un golpe al ego 
personal, y eso hace sufrir", 
según Luis Antonio Martínez. 
En este mismo sentido añadía 
que "cuando a alguien le dan 
una beca cree que ha sido ca
tapultado para el paraíso, pero 
afrontar la realidad es un gol
pe duro". 

En lo que sí hay coincidencia 
plena es en que la tecnología 
que se pone al servicio de los 
becados es muy escasa y que el 
material más básico se va en
tregando con cuentagotas. Este 
hecho es reconocido hasta por 
Luis Antonio Martínez, cuya 
labor coordinadora ha sido 
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puesta en entredicho por varios 
de los becados . "Lo que se 
aprende en Milán es a pensar", 
indicaba. 

Para otros, este tema ha sido 
objeto de decepción. "Los pro
fesores por lo general son muy 
buenos, pero nos defraudamos 
sabiendo lo que se pagaba por 
nosotros y el poco material que 
había". La Junta paga al Insti
tuto Europeo de Diseño 
2.350.000 pesetas por alumno 
y curso. 

Salvador García, un joven 
ciudarrealeño, hizo la beca 
dentro del área de diseño in
dustrial. Para éste apenas exis
ten objeciones al curso. "Es es
tupendo haber podido trabajar 
en proyectos en común con 
gente de otras nacionalidades 
y haber tenido profesores de 
prestigio", dice. 

De cualquier forma, la incor
poración al mundo del trabajo 
no es fácil ni siquiera para es
tas personas que han disfrutado 
de una formación privilegiada. 
"Si el cincuenta por ciento de 

Varios becados de la segunda promoción, durante una excursión a un museo italiano. 

los becados se involucra en 
empresas, nos damos por satis
fechos", explicaba Javier 
Alonso, director del proyecto 
de estudios. 

Hasta ahora ya están funcio
nando algunos de los que parti
ciparon en la primera promo
ción. De los treinta primeros, 
ocho han abierto un estudio 

con de legac iones en Toledo, 
Talavera y Albacete. Con el 
nombre de Sofía Proyectistas, 
integra todas las áreas del di
seño. Otros están trabajando en 
proyectos de cara a la próxima 
apertura de los centros tecnoló
gicos de la madera, la cerámica 
ind ustrial del textil. Uno ha 
conseguido una plaza en la Es
cuela de Artes Aplicadas y Ofi-

cios y otro consiguió a través 
de la consejería, una beca para 
permanecer en Milán. 

De los que han vuelto recien
temente, la gran mayoría está a 
la expectativa. "Nosotros tam
bién estamos haciendo un es
fuerzo de sensibilización para 
que los empresarios tengan ne
cesidad de estos 
profesionales", explica Alonso. 
y en efecto, esta misma sema
na una importante empresa ma
derera ha concertado entrevis
tas con varios ex becados. 

"Quizá en el trasfondo de to
das las quejas existe la idea de 
que en Italia hemos estado de
sasistidos , pero es que ahí no 
hay una cultura asistencia!", 
dice Luis Antonio Martínez. 
Javier Alonso iba más allá: 
"Aqui cada uno tiene que bus
carse la vida por su cuenta y 
demostrar que sabe, porque si 
alguien piensa que por tener 
una beca de la Junta va a ser 
funcionario en dos años, está 
equivocado" 

• B.JIMENEZ 
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· INTERCAMBIO DE 
TERRENOS CON LA 
DIPUTACION 

El Ayuntamiento de Ciudad 
Real y la Diputación han 
fIrmado ya la permuta de 
terrenos por la que el primero 
cede a la institución provincial 
los terrenos del antiguo edifIcio 
de Correos y ésta ofrece a 
cambio la parcela donde la 
Junta está construyendo las 
ciento once viviendas que 
servirán para realojar a vecinos 
de la barriada del Padre Ayala. 

. EL PP PIDE UNA 
GESTION MEJOR EN 
LOS DEPORTES 

El Partido Popular considera 
que el concejal de deportes, 
Villarino, no ha demostrado 
tener "mucha capacidad de 
gestión" al frente del patronato 
municipal de deportes de 
Ciudad Real. El PP asegura 
que el deporte base no se esta 
promocionando como se quiere 
hacer creer y denuncia que el 
año pasado se gastó un millón 
y medio menos de lo 
presupuestado para actividades 
deportivas. El grupo pide que 
se fIrmen de una vez los 
convenios con los clubes para 
el uso de las instalaciones y los 
ingresos de publicidad y no 
cree adecuado que el 
Ayuntamiento se entrometa en 
la unifIcación del fútbol local. 

• JUICIO CONTRA UN 
PASTOR DE LA FINCA 
GALIANA 

Un pastor de la Finca Galiana, 
propiedad de la Diputación, 
fue juzgado el pasado 31 de 
enero como presunto autor de 
un incendio provocado en la 
ribera del Guadiana, a su paso 
por Sancho Rey. Efectivos del 
servicio de protección de la 
naturaleza de la Guardia Civil 
presentaron una denuncia 
contra él ante la Consejería de 
Agricultura en enero de 1992, 
al sorprenderle en el lugar y 
momento en el que ardía parte 
de la vegetación de este paraje, 
donde se halla una importante 
colonia de cigüeñas. 
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CIUDAD REAL 
111 MEJORAS PARA EL 

CENTRO DE 
ANIMALES 

La construcción de una red de 
saneamiento, de un almacén, 
vestuarios y servicios para el 
personal, una sala de curas y 
varias jaulas para gatos son 
algunas de las mejoras 
previstas en la segunda fase 
de acondicionamiento del 
centro municipal de recogida 
de animales, que la comisión 
de gobierno municipal aprobó 
estos días. 

~------------------------------------------------------------
• POR TRESCIENTAS 

VIVIENDAS Y UN 
DISPENSARIO 

Casi 500 niños participaron el 
domingo pasado en la Plaza 
Mayor de Ciudad Real en la 
inauguración de la XXXV 
campaña de ayuda al Tercer 
Mundo que estos días realiza 
Manos Unidas. La delegación 
de Ciudad Real quiere destinar 
los fondos que recaude este 
año a la reconstrucción de 375 
viviendas, destruidas por una 
inundación, y a la edifIcación 
de un dispensario infantil. Un 
festival taurino y otro de jazz y 
una exposición-venta forman 
también parte del programa . 

111 POLEMICA POR EL 
TRASLADO DE LA 
ATALAYA 

La decisión del CDS y el PP de 
abstenerse en la comisión de 
urbanismo del Ayuntamiento 
de Ciudad Real a la concesión 
de licencia de obras para la 
ampliación del centro de las 
Adoratrices, donde esta 
previsto trasladar a los 
disminuidos psíquicos de la 
Atalaya, ha provocado airados 
comentarios del director de 
este último centro que ha 
llegado a tachar a estos grupos 
de "racistas". PP y CDS 
creen que el traslado conllevará 
también inconvenientes 
importantes para los internos. 
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• BONO INAUGURA EL 
NUEVO COLEGIO DE 
MORAL. 

El presidente del gobierno 
regional, José Bono, inauguró 
el pasado7 de Febrero el nuevo 
colegio de Moral de 
Calatrava que lleva por 
nombre"Manuel Clemente 
López". El centro, primero de 
la provincia que se construye 
con las exigencias de la 
LOGSE, ha costado 150 
millones de pesetas financiados 
por el Ministerio de Educación 
y por el Ayuntamiento 
moraleño. Tiene ocho aulas de 
primaria, dos infantiles y unas 
completas instalaciones 
deportivas. 

VALDEPEÑAS 

---ooo~---------------------------------------------

• JORNADAS DE 
ALlMENTACION EN 
SANTA CRUZ 

Los alumnos de tercer curso del 
Colegio "Inmaculada 
Concepción" de Santa Cruz de 
Mudela visitaron la panadería 
de Manuel Piña para 
comprobar el proceso de 
elaboración del pan, en el que 
además también participaron 
ellos. Esta actividad se enmarca 
dentro de las Jornadas de 
Alimentación puestas en 
marcha por este centro 
educativo en el que también se· 
han desarrollado charlas y 
talleres. 

~--------------------------------------------

• FIRMADAS LAS 
ESCRITURAS DEL 
MUSEO DEL VINO 

La Diputación Provincial ya ha 
firmado las escrituras de la 
antigua bodega de Leocadio 
Morales( en la foto) , por la que 
ha pagado 30 millones de 
pesetas, que albergará el Museo 
del Vino de Valdepeñas.El 
inicio de las obras de 
remodelación está previsto para 
este verano por lo que no podrá 
inaugurarse estas Fiestas del 
Vino. El presidente de la 
Diputación también ha firmado 
las escrituras del antiguo 
Ayuntamiento de Infantes, 
comprado por 34 millones de 
pesetas y que se destinará a 
centro cultural y de estudios. 

CONVENIO 
AYUNTAMIENTO· CRUZ 
ROJA 

Treinta personas de la tercera 
edad se beneficiarán en 1994 
del servicio de Telealarma en 
Valdepeñas que coordina 
desde Ciudad Real la Asamblea 
Provincial de Cruz Roja. La 
Concejalía de Servicios Sociales 
y Cruz Roja han firmado un 
convenio dotado con 915.000 
pesetas para el mantenimiento 
de este servicio en esta 
localidad. 

HOMENAJES A LOPEZ 
VEGA Y MUÑOZ 
FILLOL 

La Avenida del Vino de 
Valdepeñas estará dedicada a la 
memoria de Esteban López 
Vega una vez que esta propuesta 
de la comisión informativa de 
cultura sea aprobada en el 
próximo Pleno que celebre la 
Corporación Municipal .De esta 
forma se quiere rendir homenaje 
al que durante catorce años 
fuera alcalde de esta localidad y 
Consejero del primer gobierno 
autonómico. Así mismo esta 
misma Comisión de Cultura y a 
petición del alcalde, Salvador 
Galán, acordó que la Casa de 
Cultura pase a denominarse 
Centro Cultural Cecilio 
Muñoz Fillol. 

RECUPERAR EL 
ALBERGUE DEL 
CAÑAVERAL 

La Concejalía de Juventud está 
estudiando la posibilidad de 
poner en funcionamiento de 
modo permanente el albergue 
construído en el paraje conocido 
como el Cañaveral y que no ha 
sido estrenado desde que en 
1989 finalizaran las obras 
llevadas acabo durante el 
mandato de la anterior 
Corporación. LLevar hasta allí 
la luz y el agua así como la 
compra del mobiliario son los 
detalles que le faltan a este 
inmueble que tiene capacidad 
para albergar a unas sesenta 
personas. 
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• DETENIDOS CUATRO 
JOVENES DE 
ARGAMASILLA 

La Guardia Civil, con la 
colaboración de la policía 
local de Argamasilla de 
Calatrava, han detenido a 
cuatro jóvenes de la localidad 
presuntamente implicados en 
delitos contra la salud pública 
y posesión de depósito de 
armas. En 2 de sus domicilios 
se encontraron uniformes de la 
guardia civil, una pistola y 
munición, varios aparatos 
audiovisuales y jeringuillas. 

. PUERTOLLANO SE 
PROMOCIONARA CON 
AYUDA DEL PIP 

La Mesa del Pacto por 
Puertollano acordó esta 
semana firmar un convenio de 
colaboración con el Patronato 
de Intereses Provinciales para 
promocionar la ciudad y su 
comarca. Para ello se creará 
una comisión formada por los 
alcaldes de la comarca y 
representantes de la Cámara de 
Comercio, Fepu, CCOO, 
UGT, Ave-Renfe y las 
empresas Elcogas, Encasur, 
Repsol, Fertiberia y Sevillana. 
La Junta de Comunidades y el 
PIP también formarán parte de 
ella. La comisión financiará 
sus proyectos con las 
aportaciones de los miembros y 
subvenciones de otras 
instituciones. 

• INICIATIVA 
CIUDADANA SIGUE 
DUDANDO DEL AGUA 

Iniciativa Ciudadana de 
Puertollano ha preguntado al 
alcalde si conocía el estudio 
que el MOPT adjudicó en 
febrero del año pasado a 
Synconsult para que estudiase 
la contaminación del sistema 
Ojailen-Jándula y las medidas 
correctoras y de control 
necesarias para garantizar la 
potabilidad del agua. IC quiere 
saber si se han tenido en cuenta 
las medidas propuestas en él y 
porque no se ha facilitado a la 
oposición. En caso de 
desconocerse preguntan si se 
tiene intención de solicitar. 
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PUERT'OllANO 
• ALAMILLO SE . 

LLEVO EL PREMIO 
DE LA LOTERIA 

Más de sesenta millones, de los 
ochenta repartidos por la 
Administración de lotería de 
Almadén con el número 
91.347, agraciado con el 
segundo premio de la lotería 
nacional, fueron a parar a otro 
pueblo de la comarca, 
Alamillo. Así estaba la 
administración de lotería el 
lunes, cuando los premiados se 
acercaron con sus billetes. 

~~------------------------------------------
• AYUNTAMIENTO Y 

ACAP NO 
RESPONDIERON 

Ningún representante del 
Ayuntamiento de Puertollano 
ni de la asociación de 
comerciantes de la 
alimentación acudieron el 
miércoles al llamamiento que 
la asociación de pequeños 
autónomos les había hecho 
para discutir en público el 
convenio de financiación para 
remodelar el mercado de 
abastos, firmado entre los dos 
primeros. OPA estudia estos 
días la posibilidad de presentar 
un recurso de reposición a este 
convenio, que no les satisface. 

~~------------------------------------------
• CEVA DICE QUE 

QUEDAN RESIDUOS 
EN LA TEJERA 

El grupo ecologista CEVA ha 
denunciado estos días que aún 
quedan restos de las 3.000 
toneladas almacenadas 
ilegalmente en la Tejera del 
Cura de Puertollano, pese a 
que en 1992 el gobierno 
regional obligó a las empresas 
responsables a limpiar la zona. 
CEVA dice que la tierra esta 
altamente contaminada y los 
restos líquidos y sólidos que 
quedaron han sido arrastrados 
hasta una fosa que contiene ya 
grandes cantidades de lodos 
peligrosos. 
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• EL AYUNTAMIENTO 
SE RETRASA EN EL 
PAGO DE LA NOMINA 

El ayuntamiento de Alcázar 
vuelve a dar muestras de su 
falta de liquidez. Mientras que 
las obras de construcción del 
nuevo auditorio, que 
necesitarán alrededor de 300 
millones, están en marcha (ver 
fotografía), los funcionarios 
municipales esperan, bien 
entrado el mes de Febrero, 
pacientemente a cobrar sus 
nóminas. Hace unos meses, el 
concejal de Hacienda, Joaquín 
Escribano explicó que la 
prioridad inexcusable del 
Ayuntamiento es el pago a sus 
trabajadores. 

AR-

• ACUERDO EN EL 
ARRENDAMIENTO DE 
LA PLAZA DE TOROS 

El ayuntamiento de Alcázar ha 
llegado a un acuerdo con la 
empresa Lillo y Lozano en el 
arrendamiento de la plaza de 
toros. Según ha manifestado el 
primer teniente de alcalde, José 
F. Sánchez.Bodalo, el acuerdo 
supone la explotación durante 
dos años prorrogables hasta 
cinco. En este periodo el 
Ayuntamiento no hará ninguna 
aportación económica y 
recibirá dos millones de pesetas 
a la firma del contrato y, cada 
año, un millón y medio de 
pesetas actualizado al IPC. 

~r---------------------------------------------------

• MONTEALEGRE PIDE 
UN VIRAJE A LA 
IZQUIERDA 

El concejal del ayuntamiento 
de Alcázar, Ángel 
Montealegre, calificado por 
algunos como guerrista , ha 
subrayado, tras la pugna interna 
que ha vivido el PSOE local, su 
coincidencia con ciertos 
planteamientos atribuídos a los 
llamados renovadores, aunque -
en su opinión- el futuro del 
Partido pasa por la adaptación a 
la realidad desde los postulados 
irrenunciables para la 
izquierda. Frente a la corriente 
liberal que en el Ayuntamiento 
encabeza el alcalde Anastasio 
López, Montealegre aboga por 
un viraje a la izquierda. 

• AYUNTAMIENTOS-U. 
FENOSA, CITA EN 
TOMELLOSO 

El Ayuntamiento de Tomelloso 
va a tener una segunda quincena 
de Febrero más apretada de lo 
habitual. Por un lado, el alcalde 
F. Javier Lozano ha convocado 
para el próximo día 21 , la 
reunión de ayuntamientos 
afectados por la "mala gestión" 
de Unión Fenosa, que había sido 
largamente pospuesta. 
Asimismo, el Consejo de Salud 
tendrá que determinar, a fmales 
de mes, si empuja al pueblo a la 
calle para protestar por el 
agravio comparativo que, a nivel 
sanitario, sufre en relación a 
otras comarcas. De momento, la 
prometida ampliación de 
plantilla médica no se ha 
concretado. A este asunto se 
añade el dinero que la Junta de 
Comunidades adeuda al 
Ayuntamiento por el 
mantenimiento del 
Conservatorio, que con el 
presente curso ya está en tomo a 
los 50 millones. Sólo el 
convenio para la construcción 
del Teatro parece cerrado. "Es 
cosa hecha", dice Lozano. 

• LOS SOCIOS DEL 
CAMPO DE GOLF SE 
REUNIRAN EL DIA 18 

Los.socios <fel fracasado campo 
de golf que iba a construirse en 
Alcázar de San Juan, entre 
1991 y 1992, se reunirán -salvo 
imprevistos- el próximo viernes 
18 en un conocido hotel de la 
localidad. Según fuentes 
fidedignas , la querella criminal 
que algunos socios estaban 
elaborando está pendiente de 
retoques. Dicha querella, que se 
presentará contra el promotor 
José Luis R. Ferrer, se debatirá 
en la asamblea y será el último 
paso antes de que el campo de 
golf pase de los terrenos de La 
Veguilla, donde se pensaba 
construir, a los tribunales. 
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• PRESUNTA VIOLACION 
EN BOLAÑOS 

José Chacón Almansa, de 27 
años, y Lorenzo Aranda 
Sobrino, de 26, ingresaron en 
la prisión de Herrera de La 
Mancha, detenidos por la 
Guardia Civil de Bolaños de 
Calatrava, tras la denuncia 
presentada contra ellos por una 
joven de Almagro, de 20 años 
y que al parecer padece cierto 
retraso mental, que les acusó 
de haber sido violada por ellos. 
Los hechos, según la joven, 
tuvieron lugar en Bolaños de 
Calatrava en la madrugada del 
domingo al lunes. En su 
denuncia aseguró que habia ido 
a dicha población con unas 
amigas, que estuvieron 
bailando en una discoteca y 
que cuando se disponía a 
marchar se dio cuenta de que 
no estaban sus amigas, por lo 
que solicitó a unos jóvenes que 
conocía de vista que la llevaran 
a su pueblo. Ellos aceptaron, 
aunque le dijeron que tenian 
que recoger la moto que la 
tenian aparcada en las 
inmediaciones. Uno se 
adelantó a por la supuesta moto 
y ella y el otro joven fueron 
detras, pero al llegar a una casa 
deshabitada la hicieron entrar, 
violandola al menos una vez 
cada uno. 

• OTRO ACCIDENTE 
MORTAL EN POZUELO 

Las ya tristemente celebres 
curvas de Pozuelo de Calatrava 
se han vuelto a cobrar una nueva 
victima mortal. Esta vez el 
accidente se produjo al chocar 
frontalmente dos vehículos. El 
médico jordano Salen AJí 
Mohammad Salen, de 32 años 
y que había ejercido su 
profesión en la provincia, murió 
al chocar frontalmente su 
vehículo, matrícula Gr- 3194-Z, 
contra otro que circulaba en 
dirección contraría, matrícula 
CR-1765-S que a su vez 
colisionó con otro turismo 
matricula CR-9855-P. Además 
del fallecido, otros dos 
ocupantes resultaron heridos de 
gravedad. El conductor del 
último vehículo del triple 
accidente resultó ileso. 
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CAMPO E CALA RAVA 
• UNA FUENTE PARA 

LA PLAZA MAYOR 

La Plaza Mayor de Almagro 
sufrió una nueva invasión de 
hormigoneras, picos y palas, 
En esta ocasión el motivo ha 
sido el inicio de las obras de la 
nueva fuente tipo abrevadero 
que se va a instalar enfrente del 
Ayuntamiento, siguiendo una 
idea de su primer edil, Luis 
López Condés, refrendada por 
la casi totalidad de los vecinos, 
y que podría inaugurarse 
durante el Festival de Teatro . 

~~------------------------------------------------------

. 1 CICLO DE 
HISTORIA DEL 
TEATRO 

Gracias a la aportación de 
cinco millones de pesetas entre 
la Diputación Provincial de 
Ciudad Real, la Junta de 
Comunidades de Castilla La 
mancha y el Ayuntamiento de 
Almagro, el director del 
Festival del Teatro, Juan 
Pedro de AguiJar, pudo 
inaugurar el! Ciclo de Historia 
del Teatro, dirigido a todos los 
institutos de bachillerato de 
Castilla La Mancha. El primero 
de ellos fue el "Bernardo 
Balbuena " de Valdepeñas. 

~~-------------------------------------------------
• NUEVOS LOCALES 

PARA LA TERCERA 
EDAD 

Se han inaugurado unos nuevos 
locales para uso y disfrute de la 
Tercera Edad de Almagro. 
Dichos locales están ubicados 
en el mismo edificio donde 
hasta ahora mantenían sus 
reuniónes, una amplia casona 
con patios porticados y salones 
comodos y luminosos donde 
celebrar encuentros y consumir 
las horas de ocio. Con las 
mejoras, la nueva sede presta 
unos servicios completisimos, 
siendo posiblemente una de las 
mejores existentes en toda 
Castilla La Mancha . 
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• FIESTAS EN EL 
COLEGIO DE LA 
CANDELARIA 

El colegio público "La 
Candelaria" de Manzanares 
también ha participado de la 
celebración de los dos últimos 
santos que integran los 
llamados "Santos Viejos" , San 
Bias y La Candelaria. Así se 
han organizado juegos, 
concursos, competiciones 
deportivas. Como es 
tradicional ya, los alumnos de 
este colegio (en la fotografía 
con los bombos y 
banderas)recorrieron las calles 
manzanareñas haciendo sonar 
el bombo pidiendo limosnas 
para las almas del purgatorio. 

~¡-----------------------------------------

MEMORIA DE 
ACTIVIDADES DE LA 
POLlCIA MUNICIPAL 

La Policía Municipal de 
Manzanares realizó en 1993 
13.507 servicios según se 
recoge en su memoria de 
actividades que fué presentada 
recientemente. Entre otros 
datos aparecen las 8.827 
llamadas telefónicas atendidas, 
los 58.307 kilómetros que 
recorrió el coche de la policía 
local,33 detenciones realizadas 
por diferentes delitos y la 
incautación de droga según 
explicó el jefe de la policía 
local, Francisco Quevedo. 

~~-----------------------------------------

• EMERGENCIA EN LA 
TORRE DE LA 
ASUNCION 

El pasado 4 de Febrero los 
párrocos de la parroquia de la 
Asunción de Manzanares 
decidieron avisar a Emergencia 
Ciudad Real para que retirara 
las "escamas" de la torre que 
corrían peligro de desprenderse 
por el fuerte viento que hacía 
esa mañana y evitar así un 
posible accidente. Como ya 
comentamos hace algunas 
semanas el reloj de esta torre se 
paró en Diciembre del pasado 
año y el Ayuntamiento 
manzanareño está sopesando la 
posibilidad de adquirir una ~ 
nueva maquinaria para sustituir ~ 
la actual. 8 

a:,--_~ 

• RETRASOS EN EL 
PAGO DE LA 
INDEMNIZACION 

Los padres de Miguel Angel 
Cano, el joven que murió el21 
de Julio de 1990 al ser arrollado 
por un tren, aún no han cobrado 
la indemnización(12 millones de 
pts) con la que fueron 
condenados el Ayuntamiento de 
Manzanares y Renfe al 
considerarse les responsables 
del suceso. La sentencia de la 
Audiencia Provincial fué 
recurrida por Renfe y el 
Ayuntamiento ante el Tribunal 
Supremo.Mientras se tramita 
este recurso los padres pidieron 
la ejecución provisional de la 
sentencia. Por ahora solo Renfe 
ha ingresado los 6 millones en el 
banco .Esta familia presentó el 4 
de Febrero un escrito en el 
Juzgado en el que piden al juez 
que dé un plazo de 7 días para 
que se pague la indemnización 
con apercibimiento de que si se 
incumpliese se procediese al 
embargo o en su caso sean 
declarados responsables de 
desobediencia 

• ADJUDICADOS LOS 
TERRENOS DEL 
HUMILLADERO 

El Pleno Extraordinario 
celébrado la pasada semana por 
la corporación municipal de La 
Solana aprobó la adjudicación 
de los terrenos en la zona del 
Humilladero a la empresa 
Santiago La Hoz, de 
Tomelloso,por 25 millones de 
pesetas. En estos terrenos 
construirá 63 viviendas en 
régimen especial. También se 
aprobó la transformación en 
suelo urbano de 37.000 metros 
cuadrados en la zona de La 
Moheda y la nueva retribución 
de los concejales:9.000 pesetas 
por cada asistencia a plenos o 
comisiones. 

- 45-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #314, 13-19/2/1994.



El alcalde de Puertollano apuesta por la creación de un eje de desarrollo 
entre esta ciudad y Ciudad Real, que se verá propiciado por el Ave y la 

autovía que va a unir ambas ciudades. Juliá no ha contado con el apoyo de 
la oposición a su multitudinario Plan de Inversiones, algunas de cuyas 

actuaciones se consideran "innecesarias". 

Por un eje de desarrollo 
Ciudad Real-Puerlollano 
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os presu
puestos 
municipa
les de 
Puertolla
no para es
te año reco
gen un 

incremento de casi un cin
cuenta por ciento en el capítu
lo de inversiones con respecto 
a los del pasado año. El nuevo 
alcalde, Manuel Juliá, pre
sentó en diciembre un ambicio
so plan de inversiones que se 
llevará a cabo durante éste y 
el próximo año y que alcanza 
los cuatro mil millones de pe
setas. 

De ellos, 2.093 millones se 
invertirán durante 1994, como 
está recogido en los presupues
tos municipales. El Plan cuenta 

con el visto bueno de la Junta 
de Comunidades y de la Dipu
tación que ya se han compro
metido a aportar la mayor 
parte de la financiación para 
llevarlo a cabo. Modernizar la 
ciudad e incentivar la activi
dad económica local creando 
empleo durante la ejecución de 
las obras son los objetivos que 
el alcalde dice haberse marca
do con este plan. 

-Muchas de estas actuacio
nes ya estaban previstas des
de hace mucho tiempo. 

Los proyectos se están reali
zando en estos momentos. La 
gama contempla actuaciones 
pensadas anteriormente y ac
tuaciones nuevas. Lógicamente 
la legislatura no se inicia cuan
do yo entro 

-¿ Qué ha hecho para con-

El aparcamiento para vehículos de mercancias peligrosas esta por fin contem
plado en el Plan de Inversiones. 

Juliá considera que las obras previstas en el 
Plan no son desmesuradas, sino necesarias. 

seguir el dinero necesario de 
otras administraciones que 
se venía solicitando desde ha
cía tiempo y no llegaba, con 
tanta rapidez al menos? 

Se han unido dos cosas. La 
primera una muy buena dispo
sición de la Comunidad Autó
noma y concretamente de su 
presidente, así como de la Di
putación, y la segunda la pre
sentación de un plan de inver
siones, en el que además se 
contempla ya la participación 
de iniciativa privada, y que es
ta perfectamente razonado y 
estudiado. 

- ¿Y el cargo que tenía an
teriormente en la Junta? 

Pues me imaginó que en ha
cienda tengo algún que otro 
amigo, pero no creo que haya 
sido decisivo. 

-Algo habrá tenido que ha
ber para que sea ahora cuan
do llegue el dinero. 

Fundamentalmente por las 
dos razones que ya he dicho. 
También es verdad que yo ten
go un conocimiento de los me
canismos internos de la Junta 
por haber sido director de polí
tica económica y financiera , 
pero vamos no creo que haya 
sido determinante. 

-Desde la oposición ya se 
empieza a advertir que los 
alcaldes están iniciando 
obras para poder inaugurar
las días antes de las próximas 
elecciones. 

En mi caso creo que va a ser 
como en tantos otros. Por el ni
vel de realización que se tiene 
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que hacer de todo este Plan va 
a ser difícil que esté finalizado 
antes de la campaña electoral. 

-Parte de ellas sí que esta
rán. 

Tampoco crea. Va a haber 
muchísimas obras que durante 
la campaña electoral van a es
tar realizándose. Estamos ha
blando de adjudicaciones que 
se realizarán entre junio y octu
bre de este año, con lo cual va 
a ser difícil que para el año 
que viene muchas de ellas es
tén terminadas. De todas for
mas yo confió en que los ciu
dadanos valoren también lo 
que se está haciendo. 

- ¿Juliá va a ser otro alcal
de con intenciones faraónicas 
como Fernández Espinosa? 

Las obras para mí no pueden 
dividirse en faraónicas y mo
destas, sería una división artifi
ciosa. Las obras se dividen en 
necesarias e innecesarias y to
das las obras que se contem
plan aquí son necesarias, con la 
dimensión lógica que deben te
ner en un pueblo como Puerto
llano. Así faraónicas, si se en
tiende por grande o 
desmesurado, no hay ninguna a 
ese nivel. Hay una cosa que es 
lo más importante: El mante
nimiento de lo existente. Me 
preocupa más mantener lo que 
ya tenemos que imaginar cosas 
nuevas. Por eso se habrá obser
vado que se estácontinuamente 
mejorando los acerados, cam
biando las farolas ... El objetivo 
es que el pueblo sea la segunda 
casa de los ciudadanos. 

(j)(j) (j) EJE DE DFSARROIlD 

-Desde el Ayuntamiento de 
Ciudad Real se esta vendien
do muy bien la imagen de 
que esta ciudad es ya el cen
tro neurálgico y consolidado 
como tal de la provincia. 
¿Como se ha asumido en 
Puertollano? 

Ciudad Real es la capital de 
la provincia, eso es indiscuti
ble. No hay ninguna batalla por 
la capitalidad. Lo que ocurre es 
que tan loables son las actua
ciones que se están haciendo 
desde allí para promocionar la 
ciudad, como las que se hacen 
desde Pueitollano, incluso es 
más, yo creo que ambas bene-

Los grupos de 
oposición consideran 
"innecesarias" 
algunas de las 
actuaciones previstas 
en el Plan y critican el 
gasto excesivo en 
propaganda. 

fician a la provincia y se bene
fician entre sí. Si va a haber 
una autovía que una Ciudad 
Real y Puerto llano es evidente 
que la cercanía que se va a es
tablecer va a ser bastante más 
de la que hay ahora.Yo creo 
que se puede crear un eje de 
desarrollo entre Ciudad Real y 
Puerto llano y a mí como alcal
de eso me interesa. Es positivo 
para la provincia y también pa
ra la región, teniendo encuenta 
además que tenemos una co
nexión con Madrid que es muy 
importante. Es lo que se llama 
economía de frontera, que es la 
que se desarrolla por la cerca
nía a un gran centro neurálgico 
como es Madrid. El efecto 
frontera ya se tiene que produ
cir con el Ave en las dos ciuda
des. 

-¿ Ve posible la creación de 
ese eje a corto plazo? 

En cuanto exista la autovía y 
los efectos del Ave sean más 
evidentes yo creo que puede 
existir ese eje de desarrollo, 
igual que hay otros en la región 
como es el de Guadalajara-Ma
drid o Albacete-La Roda. 

-¿ Han establecido ya al
gún contacto con el Ayunta
miento de Ciudad Real para 
hablar de este tema y promo
cionar esta posibilidad o la 
promoción conjunta de am
bas ciudades? 

N o se trata tanto de promo
cionar las dos ciudades a la 

AYUNTAMIENTO 
CONCEPTO COSTE TOTAL roNDOS PIlESTAI10 

PROPIOS 1.99<1 
INI.{RSION EN ABASTEC.Y SM'(AM.~ 10.ooo.00l ID. CXXl. CXXl I 
ESPACIOS LlBRE (A.75502) 125.ooo.CXXl 
REPOS.MQ. INST. Y UTlLLA.{ UrlBANIS 5OO.CXXl SOO.COO i 
HQt()IWlIOS PROVEC. y DlOCC.DE OBRA 15.CXXl.COO 15.000. CXXl , 
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¡ENLACES ENTRE BOAS. (A.755.12) 9!.000 
i ACCESO C01ENT . DESDE POBlAOO(A. 755 1 2! • COO 
iPLATAF'OIlI1A PUENTE SAN r4lUST/N. 11..000 10.ooo.CXXl 
' INU.1mlAIlOS F'1lAM ESPECIF. (A. 75503 26. 3SO. 977 
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I MAIlIINARIA Y UTILLAJE TALLER MECAN 5OO.COO 5OO.lXXl 
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EQUIPOS COIIJNICACIONES SERU.UMIOS 5OO.COO 5OO.COO 

,AD.MOOILIARIO Y ENSEIlES SEllIl.VARIO 1.5OO.COO 1.500.000 

'1lEF'. PMA DEPENDENCIAS POLICIA LOC 20.OOO.COO 20. 000. COO 
S(I1Af'OIlOS PLAN VIAL 15.053.CXXl 15.053.CXXl 

'1A1!IlIAL DE TRANSPORTI: POLICIA MDA Uro.OOl 
'(QUIPO OF'IClNA P.LOCAl 100 CXXl l00.CXXl 

UOO.OOJ 

Q(llOS,rM. INST. Y UTllL.POLlCIA 5. 21M, 000 5.20UOO 
,EQUIPO Itf'OOMATICO POLlCIA. 350.COO. 350..CXXl 
BEf"OIll1A ESTAClOOOC_ F(JTO~SES. 20. 000. OOJ 2O.00J. (XX) 
¡ocrOOlAS [Na ALMACEN MUNICIPAl. 1.5OO.CXXl 1.5 
, 1NST~SlJlOOTts PARA SIlJEC.COOTENEO, l.CXXl.CXXl 1.0 
:MAC. INST.Y UTILLAJE PIlOTECC.CIVIL. _-.::::;600~.~00l+-...:6~~1--__ _ 
, ~B y ENSEIlE.S UOIICllOS PROTEC.C. - l00.CXXl 1 
'EQUIPO Itf'OOI1ATlCO PROTtCCION Cl'JI 3OO.CXXl 
C.SOCI!\. BOA. EUARI'{N (A. 7550.) 26.lXXl.OOJ 

, ~B. y ENSERES SOlVIC.SOCIAlES. OO.CXXl 
: AOC. EQUIPO omINA SERUIC. SOCIALES 3OO.COO 
; ~B. y ENSEIlES AIlEA oc LA rtJ.{R. 100.00l 
,EQUIPO DE OF'ICINA AREA DE LA MUJER 100, CXXl 
,ADC.NICHOS Y F'OSAS C01ENTERIO. 5OO.COO 
!GlilEQ oc IJ'IClNA 0, M L.e.. (A 25505 I.CXXl 
MOBILIARIO Y ENSERES MAT(oj)mo IOO.CXXl 
fJ' ,AS "llAPT.I1ATADEIlO NOOI1AS C.LE. 2.850.CXXl 
-.':P!" _.I1AO. INST. y UTILLAJE I1ATADEIlO 1. 200. 00l 
Ilf' JIlI1A EDlrICIO C.A.D. l' 1.500.CXXl 
-EL 1M. BARRERAS ARIlI. (P.MI~.A.720 I.COO 
IlfJOIlI1AS EN C. O. LA LAGUNA (A. 7550: l.CXXl 
ME!lCAIlI) MVOOISTA (A.76102,7BIOI> ! 60.001.CXXl 
·llErm.I'E!lCAOO MltllR. CA .75516 7BI02¡ 215.000.COO 
-INIJ.COORO DE PIlCfESOIlES (A. 72000) , 15.ooo.CXXl 

INU.IlEPOSICIOO EN COLEGIOS (A. 720 5.CXXl.CXXl 
REf". ESanA MPAL DE DANZA CA. 755211 7. CXXl. 00l 

-~B. Y ENSglES ESCUELA DE OANZA. I 100.COO 
ADC.LIBROS Y VIDEOS BIBLIOTECA. 8OO.COO 
ADC,MOB. Y ENSEIlES BIBlIOTECA. l00,COO 

,ADC. INSTIlIJ1ENTOS BAtllA OC MUSICA. 2ffi. COO 
CENTRO CULTU!W. 21 rASE CA. 75511> 3OO.ooo.COO 
_ I NI..{RS. COSERU. MI CA CA. 75520, 76100 iD. CXXl. CXXl 
~B. Y Et§ER(S SERU. OJL TURALES .200. COO 
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INU.PAlnl.OO Pf1lD. (A.75513,76100) 60.OOO.COO 

' INI.{RS. EN INST.OCPORT. (A. 75517> - 79.ooo.COO 
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NOB. Y ENSERES INST.DEPORTIVAS. 5OO.COO 
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vez, sino de que se promocio
nen las dos. Cada una tiene que 
tener una promoción distinta 
porque en cada una la oferta es 
diferente. Lo que ocurre es que 
desde el PIP se tiene que traba
jar en conjunto en este sentido. 

-¿Pero hay algún contacto 
ya? 

No, en principio es lo que yo 
entiendo que dentro del desa
rrollo económico es factible y 
posible de crear en el sur. Eso 
no lo crean los alcaldes, lo crea 
la iniciativa económica. Lo que 
sí hacemos nosotros es promo
cionar nuestras ciudades y si 
entre las dos se establece un 
buen nivel de comunicaciones, 
el eje está creado. 

-Hablando de la promoción 
de Puertollano. Han presen
tado un plan turístico. 

Si, hay un plan para vender 
turisticamente Puerto llano. 

-¿ y cree realmente que la 
ciudad es turisticamente 
atractiva? 

Van a venir a partir de marzo 
unas cincuenta personas todos 
los días. Pues sí, es atractivo. 

• PILAR PALOP 

FLPSOENOACEPTA~FNMIENDAIELA 
OrosIQONY APRUEBALOSPRFSUPUFSIOS DEL 

94 SIN APOYOS 

El Pleno del Ayuntamiento de Puerto
llano aprobó la semana pasada los presu
puestos municipales de este año que al
canzan los 5.533 millones de pesetas, 
gracias a las cuantiosas aportaciones que 
Junta y Diputación se han comprometido a 
aportar al Plan de Inversiones. 1.356 mi
llones la primera y 125 la institución pro
vincial. Algo más de un 54% más que el 
año pasado. 

Aunque Juliá ha definido los presu
puestos como "serios y responsables", el 
PSOE no ha aceptado ninguna de las en
miendas presentadas por la oposición - en 
algunas de ellas incluso coincidían los tres 
grupos- y no ha contado con el apoyo de 
ninguno de ellos para su aprobación. Ni a 
Izquierda Unida, el Partido Popular ni 
a Iniciativa Ciudadana les ha gustado 
nada que el Ayuntamiento tenga previsto 
solicitar este año prestamos por valor de 
casi 400 millones de pesetas, aún teniendo 
en cuenta la propuesta del alcalde de refi
nanciar la deuda para rebajar en cinco 

I • ( ",_. :\'" ;, 

, ,~.;P -l:--;V' 
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puntos el índice de endeudamiento. Y es 
que el Consistorio alcanzará a finales de 
año una deuda de 3.000 millones de pese
tas, según la oposición. Estos grupos 
apostaron en sus enmiendas por reducir 
los gastos de propaganda y remodelación 
de la Casa Consistorial y algunos proyec
tos relacionados con mejoras urbanas in
cluidas en el Plan de Inversiones, algunas 
de cuyas actuaciones se tachan de "inne
cesarias" desde estos grupos. Es IC quién 
propone la mayor reducción, hasta cuatro
cientos millones de pesetas. ID y PP pe
dían subidas salariales mayores para los 
funcionarios públicos - esta partida solo se 
incrementa un 1,2%-. y coincidieron en 
suspender la aportación municipal al ser
vicio provincial de bomberos hasta que no 
se realice una auditoría que aclare la situa
ción económica del SCIS. ID pide tam
bién un nuevo convenio de financiación 
para los minoristas y más dinero para la 
construcción de centros sociales, así como 
para la ayuda al Tercer Mundo. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #314, 13-19/2/1994.



El Grupo Popular de 
Fuente el Fresno, con 

tan solo dos concejales, 
ha tenido desde las 
últimas elecciones 

municipales, la llave de 
la alcaldía. Apoyo de 
socialistas hasta hace 

unos días, detenta 
desde el día 7, con 

apoyo de los 
independientes, la 
presidencia de la 

Corporación. Una 
alcaldía más para el P.P. ~ 

Jose Luis Cruz Nieto es el nuevo alcalde gracias al apoyo de los concejales de la Agrupación de Electores Independientes. 

EL POPULAR JOSE LUIS CRUZ, HA SUSTITUIDO AL SOCIALISTA RUFINO SANCHEZ 

Fuente el Fresno recupera el sosiego 
con un nuevo alcalde 

arece que fi
nalmente la lo-
calidad de 
Fuente el 
Fresno ha re
cuperado la 
calma. El cam
bio de alcalde 

puede que sea saludable, para 
una población que había estado 
inquieta durante los últimos 
meses. 

Las Normas Subsidiarias del 
Plan de Ordenación Urbana, 
no han tenido la menor culpa 
del desasosiego que embargaba 
a muchos de los habitantes de 
la población, en donde se llegó 
incluso a constituir una coordi
nadora para luchar contra la 
aprobación de esas Normas. 

La solución final ha llegado 
con la retirada del apoyo al 
equipo de gobierno socialista, 
por parte del Grupo Popular. 
El portavoz de los dos popula
res, José Luis Cruz Nieto, se 
ha convertido ahora en el alcal
de, con eL voto de cuatro de los 
cinco concejales que la Agru
pación de Electores Indepen-

dientes consiguió en las pasa
das elecciones. 

El quinto independiente , 
Wenceslao García de León, 
"parece haberse pasado al gru
po socialista". Al menos, no ha 
estado en el frente que la A.EJ. 
y P.P. han creado frente al ya 
ex alcalde Rufino Gómez Sán
chez de la Nieta. 

García de León no acudió al 
Pleno del pasado lunes , en el 
que se procedía a la elección de 
nuevo alcalde. Su ausencia ha 
sido valorada de forma diferen
te por unos y otros. En cual
quier caso, los populares que se 
votaron a sí mismos, y los In
dependientes, que han brindado 
su apoyo a aquellos, han logra
do sentar en el sillón a un in
dustrial de 40 años, que nada 
más tomar posesión, ha hecho 
algunas manifestaciones sor
prendentes. 

Quizá la más efectista -y 
ahora el pueblo espera que sea 
algo más que eso, un efecto- es 
la del anuncio de renuncia a las 
75.000 pesetas del sueldo de al
calde. 

Rutino Gómez ya no es el alcalde de Fuente 
del Fresno 

José Luis Cruz Nieto espera 
poder atender más de una nece
sidad, con los quince mil duros 
que el primer edil de Fuente el 
Fresno tiene estipulados en 
concepto de haberes. 

En la cuestión dinero, Cruz 
está empeñado en mantener 
una escrupulosa limpieza. No 

hay que olvidar, que cuando 
gozaba de la confianza del 
equipo de gobierno socialista, 
bajo la presidencia de Rufino 
Gómez, José Luis Cruz ocu
paba el puesto de teniente de 
alcalde, y de tesorero. Un ino
portuno incidente con la plaza 
de toros -el tesorero se negó a 
firmar un cheque de 275.000 
pesetas con destino al empresa
rio del festejo taurino, por con
siderarlo improcedente- preci
pitó su salida de la Comisión 
de Gobierno, y le costó el pues
to como tesorero. 

Ahora, el primer edil anuncia 
que no habrá favoritismos "co
mo el del anterior alcalde res
pecto a sus familiares" , y que 
intentará la aproximación del 
ayuntamiento a todos los ciuda
danos. 

Quedarán sin embargo pen
dientes, las querellas criminales 
intercambiadas entre Rufino 
Gómez y Gregorio Sánchez, 
portavoz de la A.E.!. 

• J. M. CORONEL 
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o Aprendiendo 
y ... disfrutando 

Así de felices y contentas 
posaron para Mena todas las 
participantes del curso de 
pastelería y panadería 
inagurado el pasado día 7 de los 
corrientes por al confederación 
provincial de empresarios 
(CPE). Además de pasar un rato 
agradable y entretenido quien 
más y quien menos tuvo la 
oportunidad de evadirse de sus 
cotidianos quehaceres y hacer 
amigos, que nunca viene mal. 

Un levantino ha sido el gana
dor del octavo certamen de 
cartas de amor que todos los 
años celebra esa marchosa y 
activa asociación de amas de 
casa de Puertollano, de nom
bre "el Timón". Para la oca
sión han invitado a un vete
rano del periodismo español 
como Antonio Alvarez Solís 
que leyó su pregón del amor 

en el acto que tuvo lugar el 
pasado día 11 en el hotel 
Sambo. El certamen de car
tas de amor se ha convertido 
en uno de los actos sociales 
más importantes de cuantos 
se celebran anualmente en 
Puerto llano y que convoca a 
todos los sectores sociales en 
un cocktail siempre concurri
do y muy ameno. 

o Las máscaras mayores 
De todos los carnavales celebrados en nuestra provincia tan sólo los 
de Miguelturra cuentan con la originalidad que supone elegir, 
entre todos sus vecinos, a las máscaras mayores que cada año 
representan el espíritu carnavalero y festivo. Para el presente año ha 
sido elegidos, Petra Sánchez García y Darío González Bautista 
(a la derecha) quienes posan con sus antecesores en el cargo 
honorífico. La proclamación fue hecha durante el acto de 
inaguración de las fiestas. 
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o Magia en Alcazar 
Los problemas surgidos entre el Ayuntamiento de Tomelloso 
(vease el descontrol reinante el pasado año) y la organización 
del congreso de magía que se celebró durante cinco ediciones 
han llevado este encuentro, en su sexta edición, hasta la 
localidad de Alcazar de San Juan, cuyo consistorio, dicen 
ellos, ha tenido más atenciones para los prestidigitadores que su 
homónimo tomellosero. Durante el pasado fin de semana, 150 
magos tomaron la ciudad y se convirtieron en los auténicos 
animadores de la noche desplegando una pléyade de trucos y 
efectos visuales en discotecas, pubs y bares. El plato fuerte 
tuvo lugar en la discoteca Vanity, donde "Magic Andreu" hizo 
pasar un rato ameno con su particular sentido del humor. 

o El circo del 
carnaval 

Ellos personifican el 
esfuerzo y el tesón de los 
hombres de nuestra provincia 
para hacer del carnaval una 
de las fie~tas más brillantes 
del año. Son los miembros 
de la peña "El Circo" de 
Torralba de Calatrava 
quienes a estas alturas ya 
tienen casi lista su 
e§Pectacular fantasía oriental 
qúe será una de las 
atracciones de los numerosos 
desfiles carnaval eros. 
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o Piolín, la 
más 

marchosa 
Almagro cuenta desde la semana 
con un local más donde enjugar la 
sed de ocio. La dirección de la 
discoteca ha buscado un nombre 
de musicales resonancias para 
atraerse a la peña más joven de la 
localidad. En Piolín -que así se 
llama-, se puede escuchar musica 
de actualidad, bailar si te apetece, 
beber si te lo pide el cuerpo y 
ligar, si se puede; pero en 
cualquier caso hay suficientes 
alicientes como para disfrutar de 
un rato agradable en compañía de 
buenos amigos. 

lOS DIAS 
CONTADOS 

Acronimia crónica 

El director provincial del MEC, Angel López 
(A.L.), ha afinnado recientemente que regalará 
el BOE a las APAS para que se aclaren sobre 

la E~O. Ahí queda eso. Si hay alguien que no haya en
tendIdo nada es que demuestra un escaso conocimiento 
de la LOGSE, cuyo modelo de educación es tan dife
rente del actual que, a juicio de los expertos "no debe 
implantarse de golpe en tercero de ESO". Y "eso" 
mientras que los responsables del CRDO La Mancha 
andan estudiando cambiar de imagen para que no les 
confundan maliciosamente con sectores afines al PP 
PSOE o IV, para lo cual han mantenido contactos co~ 
ASAJA, UPA y COAG, organizaciones agrarias todas, 
que presentan diferentes sensibilidades en la fonna de 
enfocar la PAC que se plantea en foros de la CE. Y en
tretanto ADS, que no para de quejarse por la falta de 
pago de las primas al ganado, a ver si viene Miguel 
Angel Pozas, el presidente de la FEMP, y les echa un 
cable aunque con sus problemas tendrá bastante. 

TaI?bién nos hemos enterado en días pasados que los 
trabajadores del INSALUD han visto recortadas sus 
prestaciones por ILT, mientras que el INEM se muestra 
incapaz de ofertar mano de obra para que la CEOE y 
las PYMES sigan negociando con los sindicatos. Mien
tras tanto Gil Ortega, el senador, a lo suyo, a preguntar 
por lo~ ministerios. Esta vez ha sido al MOPTMA, (a 
lo mejor la T va antes) aunque de su mano larga pue
den no librarse ni la ONLAE ni, mucho menos la ON
CE ... Y esto por no meternos en instituciones interna
cionales, porque desde la ONU hasta el GATT hay un 
sinfin de "palabros" que pueden hacernos enloquecer. 
Que vengan la OTAN y la VEO juntas para ponernos a 
salvo. 

En fin un batiburrillo de mayúsculas que nos bailan 
en el cerebro sin saber qué dicen. Un jaleo. Y que 
conste que lo anterior es un exceso premeditado; sólo 
un mensaje en clave sin pretensiones, -ni veracidad
sobre la actualidad que nos obliga a los lectores y con
sumidores de infonnación a un esfuerzo suplementario 
e~ el co~o~imiento abreviado de las instituciones pú
blIcas. VIVImos en un exceso pennanente de acronimia 
que nos abocará a matricularnos en un master intensivo 
en compresión de textos para descifrar tal cantidad de 
mensajes codificados, que no existe. Estamos asfixia
dos por tal volumen de escritura condesada. Condena
dos a pelearnos con los textos initeligibles por la cróni
ca acronimia y los gotazos del madrugador café con 
leche. Así no hay quien pueda con los periódicos. Odio 
la dictadura de las siglas y entono el mea culpa por las 
veces que tenga que hacer uso de ellas pero habrá que 
ponerles coto de alguna foma. Si no, me hago músico. 
y le cedo mis derechos de autor a la SGAE. 
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ARNAVAL 194. LA PASION POR LA MASCARA I 

T oda está listo para que comience el carnaval. La 
gran mascarada callejera ofrece en nuestra 

provincia una gran riqueza de matices que 
colocan entre una de las más t' .. .., .... ..,.'"'" ... ,"'."'" 

El culto a la carne y el ocultamIento de la personal/dd son las dos premIsas claves que nos permiten dIsfrutar del carnaval sIn freno 

Los me· ores carnavales del 
mun o son los de aquí 

a llega la 
guerra ur
bana del 
carnaval. 
De punta a 
punta de 
la provin
cia, aquí 

como en otras localidades de 
España, la gran mascarada ca
llejera está lista para invadir el 
territorio al sosiego y el recato. 
Ciudad Real tiene el enorme 
privilegio, ganado a pulso con 
el paso de los años, de poseer 
unos carnavales con historia 
tradicionales y entrañables, no 
tan suntuosos como los de Cá
diz o Tenerife, pero con una ri
ca variedad de matices y una 
amplia participación que sobre
pasa las fronteras provinciales. 
Los carnavales de Ciudad 

Real, Miguelturra o Heren
cia son declarados 
por la Junta 
d e 
c 0-

recono
ciéndose 
oficialmen
te, la impor
tancia que to
do el mundo le 
ha dado mucho 
tiempo antes de 
que el carnaval 
fuese una fiesta re
cuperada para la de
mocracia como una manifesta-

ción más del rico fol
klore popular. 

En Herencia , 
como en muchos 
otros munici
pios, el domin
go anterior al 
del carnaval 

sólo en en 
esta loca
lidad tal 
día se 

conoce co
"domingo de las 

e1e~iem¡as". Antes, incluso, de 
que el Ayuntamiento invite al 
pueblo a salir a la calle, aparece 

por todos los rincones del pue
blo el símbolo indeleble del 
carnaval: la máscara. Un sím
bolo que lejos de ocultar la per
sonalidad, desnuda , con la 
complicidad del anonimato, 
cómo somos en realidad. El 
carnaval de esta provincia co
mo el de cualquier rincón de 
España es esa fiesta para la que 
se desempolva del ropero el 
mugriento disfraz de antaño de
jando en su lugar el cotidiano 
maquillaje de la hipocresía so
cial. 

El espíritu del enmascarado 
no significa, por estas tierras, el 
deseo de vacunarse contra los 
malos espíritus, ni contra el 
miedo respetuoso al más allá, ni 
siquiera encierra la sana idea de 
recibir con esperanza a la pri
mavera que se acerca. Cubrirse 

-52---------------------------------------------------------------
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #314, 13-19/2/1994.



I 
el rostro es divertirse sin el 
miedo al qué dirán. Es la conse
cuencia de esa etapa de rebeldía 
en la que el disfraz era el sím
bolo transgresor de normas im
puestas por el gobernador civil. 
Hoy, a poco que nos descuide
mos, es el mismísimo goberna
dor el que toma la iniciativa, 
agarrando el disfraz por la care
ta y demostrando a los ciudada
nos la forma "gobernable" de 
divertirse. El carnaval es el de
recho soberano del pueblo al 
desmadre dentro de un orden 
que iguala a todos los ciudada
nos tras la máscara. 

(j)(j)(j) ESFUERZO 

Por es tas fechas todos los 
consistorios se "rascan" el pre
supuesto municipal para hacer 
de sus carnavales los mejores 
del mundo, como dijo el ante
rior presidente de las cortes re
gionales, Jose María Martínez 
Cenzano "ni Rio de Janeiro, ni 
Venecia , ni Tenerife, ni ningún 
carnaval del mundo puede 
compararse con el vuestro. Por 
eso: porque este es el vuestro y 
los demás no. Serán más lujo
sos , más caros , más baratos, 
pero no son vuestros y este sí". 

Es sabido que, en efecto, ca
da carnaval ofrece al viajero un 
guiño, un detalle, que lo hace 
irrepetible. En Herencia es "El 
Perlé", un personaje que apare
ce en la historia con el objetivo 
de poner orden al desfile y que, 
con el paso de los años, pasa a 
constituirse en una figura de 
burla y gracia para los mayores 
y temor, trufado de admiración, 
en los más pequeños. El Perlé 
es el histriónico guardia jurado 
que protege con la fusta en ris
tre a los gigantes y cabezudos 
de los ataques de juegos de ni
ños y adolescentes. Una figura 
popular como la de "El Pelele", 
en Calzada de Calatrava, un 
personaje de trapo que sirve pa
ra descargar las iras del pueblo. 
El manteo del Pelele es una he
rencia directa de los populares 
manteos decimonónicos que 
entonces se realizaban sobre 
personas de carne y hueso quie
nes han sído sustituidas por un 

La capital ha prepara
do como esmero du
rante todos estos 

años un carnaval con unas 
señas propias de identidad 
con la intención de agradar a 
sus habitantes como a los tu
ristas venidos de fuera. 

El carnaval de Ciudad Re
al es, de toda la provincia, el 
que cuenta con el presupues
to más elevado. Casi 16 mi
llones de pesetas es canti
dad importante para 
cimentar unas fiestas del 
agrado de todos. Pre
mios importantes para 
incentivar la masiva 
participación y una 
sólida infraestruc
tura son algunos 
puntos de parti
da para hacer de esta 
manifestación la más im
portante de todo el año junto 
con la fiesta de la Pandorga, 
allá por el mes de agosto. El 
Ayuntamiento y la federación 
de peñas, cuidan que esté to
do a punto para la proclama
ción de la reina del carnaval 
que todos los años tiene lu
gar en la carpa, siempre aba
rrotada de público, donde se 
mezcla el pueblo llano con 
las autoridades. Inocencio 
Arias ha sido en esta ocasión 
el encargado de encender el 
chupinazo dialéctico con el 
que todos los años arranca la 
gran mascarada. 

Los carnavales de Ciudad 
Real son conocidos en toda 
la región por los desfiles. El 
desfile del domingo de Piña
ta convoca a unas 4.500 per
sonas en el centro del muni
cipio cuyas cafeterías y bares 
aparecen durante toda la jor
nada colapsadas de gente. 
Desde el comienzo del desfi
le hasta el final , allá en las 
inmediaciones del Torreón, 

ríos 
gente, 
entre es
pecta
dores 
y 

como consecuencia de las 
profundas obras de remode

lación que se están 
llevando a ca

bo en la 
zo-

domingo 
de Piñata 

es el espec-
tacular colo

fón de una se-

mingo antes con un 
desfile que el conce

jal de festejos , López 
Camarena, define co

mo "un acto íntimo para 
los ciudadrealeños". A él 

le seguirá, como no, el "en
tierro de la sardina" que tie
ne lugar el miércoles de ceni

za al que se 
suman entre 6 
y 7.000 perso
nas, todas ata
viadas de rigu
roso luto . El 
interés del 
Ayuntamiento 
por potenciar 
los desfiles se 
óbserva en el 
aumento de los 
premios como 
incentivo para 
las peñas , sin 
descuidar el 
carnaval calle
jero para el 
que este áño se 
ha buscado 
una mejor ilu-Dos aspectos del desfile del domingo de Piñata en t 992. 

mm ación y unas 
agolpan a lo largo de todo el 
recorrido que este año sufrirá 
variaciones en las inmedia
ciones de la Plaza del Pilar, 

murgas permanentes que nos 
recuerdan a todas horas que 
estamos en carnaval. 
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El carnaval ha vuelto a resurgir con fuerza tras la prohibición oficial de que fue objeto en la dictadura. 

muñeco de trapo. Y un trapo 
fue, por cierto, el primer anti
faz que tuvieron los más humil
des para cubrirse el rostro con 
el que iniciar el rosario de llan
tos travestidos para ocultar sus 
verdaderas intenciones. Objeti
vo: no dejar títere con cabeza. 
Cualquiera podemos ser even
tuales dianas para los dardos 
envenenados de la burla y el es
carnio consentidos. En carnaval 
todo vale. Se levanta la veda 
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del ridículo; carnaval como an
tesala de la cuaresma a cuyo 
inicio se nos recuerda la inso
portable levedad del ser, de no
so tros mismo s y de nuestra 
existencia. "Polvo somos y en 
polvo nos convertiremos" sen
tencia el sacerdote. Pero antes 
de eso vendrá un a máscara 
cualquiera; una máscara gua
rrona, rancia y desmadejada, y 
se encargará de enmendar la 
plana al cura para añadir: "pero 

os carnavales de cual
quier pueblo de Espa-

_ ña tienen su especial 
acto de partida en la lectura del 
pregón, una tradición de la que 
depende, en buena medida el 
éxito futuro de las fiestas y, en 
gran parte, el prestigio que ca
da ciudad se atribuye a sí mis
ma para sus carnavales. 

Ciudad Real tiene muy cla
ro que el pregonero debe ser 
una persona que sienta un es
pecial afecto por la ciudad cu
yas fiestas pregona, en este 
sentido el concejal de cultura y 
festejos Carlos López Cama
rena, comenta que "en este 
ayuntamiento huimos de la fi
gura del pregonero profesional 
que cobra una cierta cantidad 
de dinero por pronunciar el 
pregón y ofrecemos a la perso
na que venga a dar su discurso 
la oportunidad de que conozca 
nuestra tierra". 

entre polvo y polvo, que bien 
nos lo pasaremos". Así es el 
carnaval. Descarado, a veces 
atroz, pero siempre ufano por
que es del pueblo y el pueblo 
nunca tiene malas intenciones, 
el pueblo sólo quiere divertirse 
y pide de sus gobernantes "pan 
y toros" como en tiempos de 
Cayo Graco en la antigua Roma N 

imperial. El pueblo quiere que ~ 
rueden cabezas en la arena de la ~ 
opinión pública, ese particular: 

• •• PERFIL 

Así, a los 
nombres de 
Emilio Ro
mero, Lui s 
Sánchez Po
larck, "Tip" o 
Fernando Es
teso, por citar 
sólo algunos, 
hay que aña
dir en esta 
ocaSlOn el 
nombre del 
director gene
ra l de Real 
Madrid, Ino
cencio Arías 
que el pasado 
día 11 leyó su 
pregón en el 

lnocencio Arias, (en el centroll1regonero de este alfo junto a lJIls Sánchez PI 

palacio azul del carnaval, una 
carpa como siempre abarrotada 
de público para escuchar las 
palabras de un "excéntrico" de 

diplomacia española. Hombre 
bien considerado por el Rey 
don Juan Carlos y el presiden
te del gobierno, Felipe Gonzá
lez que siempre ha alternado 
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La carpa del carnaval es el recinto apropiado para liberar adrenalina, bailar, beber y comer al limite 

"circo" por el que pasan, princi
palmente los políticos y, por 
extensión, esa escogida casta 
de intocables que el resto del 
año se dedica, con sus decisio
nes, a hacer la puñeta al electo
rado. 

Para muchas familias, la lle
gada del carnaval es el momen
to central del año, es el tiempo 
que revoluciona la cotidiana su
pervivencia e invita a la extra
vagancia de gestos, voces y 

'el 'Y/p" (illluierda) y el dúo "Cruz y Raya" que actuaron en Miguelturra. 

hombre de ima
gen. Patente su 
afición por el ci
ne, Inocencio 
Arias ha declara
do en alguna oca
sión que lo que 
de verdad le gus
taría es dirigir 
una película de 
cine o dedicarse 
en cuerpo y alma 
al mundo del es
pectáculo en el 
que ha realizado 
tímidas incursio
nes, "si no me he 
dedicado al mun
do artístico -co
menta- es segu
ramente porque 

no sirvo. Llegué a 
su actividad política en cargos 
como la subsecretaría del mi
nisterio de Asuntos Exteriores, 
junto a su faceta más extrover
tida que ha hecho de él un 

la diplomacia por 
eliminación y, en cierta medi
da, también por curiosidad, pe
ro cuando estudiaba derecho 
no tenía nada claro. En cambio 

hasta devaneos, pero siempre 
con la obsesiva complicidad del 
anonimato. 

Hay localidades como Puer
tollano, donde el anonimato no 
es el objetivo de las carnesto
lendas sino el humor punzante 
y colectivo. Es un carnaval de 
murgas, comparsas y chirigotas 
que provocarán más de una risa 
sardónica al alcalde, Manuel 
Juliá, obligado como tántos 
otros gestores públicos a aguan-

sí tenía claro que me gustaba ' 
participar en los montajes tea
trales ... Mientras estuve en la 
universidad, andaba muy meti
do entre bastidores. Yo fui 
siempre el apuntador, quizá 
porque hablaba muy deprisa, o 
porque no tenía condiciones 
para ser actor". 

••• PROFESIONALES 

Quienes sí pretenden llegar a 
ser muy buenos actores, son los 
humoristas "Cruz y Raya" que 
estuvieron el mismo día 11 en 
la carpa de MigueIturra 
abriendo los carnavales de 
aquella localidad. Al contrario 
que en Ciudad Real, en la veci
na población sí se contrata a 
pregoneros profesionales que 
reciben una suculenta remune
ración económica por animar 
las fiestas. Ya es la segunda 
vez que el popular dúo humo-

tar las impertinentes verdades 
del barquero con una mueca de 
agrado en los labios. Migueltu
rra por el contrario, opta por la 
fiesta más espontánea y Ciu
dad Real , como capital, es una 
mezcla, un poco de todo para 
dar gusto a la mayoría. Los ha
brá más suntuosos o más es
pectaculares, pero estos son 
nuestros y de eso no cabe duda. 

• ANGEL N. VELDUQUE 

rÍstico se deja caer por estas 
tierras para animar el cotarro. 
La primera vez fue en Malagó 
donde subidos a un estrado 
pronunciaron una de las inter 
venciones más breves que s 
recuerdan porque como die 
Jose, "lo bueno, si breve, do 
veces bueno". El manchego, 
natural del pueblo de Montiel, 
al iguál que su compañero, 
Juan, ninguno son partidario 
de los profundos discursos, 
"porque la gente tiene que di
vertirse por sí misma", añaden. 

De una forma u otra, el pre
gón sólo es el punto de partida, 
el pistoletazo de salida que 
prestigia el comienzo de unas 
fiestas, los carnavales, que gui 
Hotinan las tragaderas al ma 
humor. Las chirigotas mientra 
tanto, aprovechan la oc asió 
para salmodiar sus "maldades" 
poniendo al descubierto las mi 
serias de todo el año. 
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Cuarenta mujeres, la 
mayoría arquitectas y 

manchegas, comenzaron 
a estudiar en Toledo cual 
sería la ciudad perfecta, 

el espacio en el que la 
mujer se sienta cómoda, 
que contenga parte de su 
sensibilidad, diferente a 

la del hombre. Cuatro 
mujeres de prestigio 
están dirigiendo este 

curso que se prolongará 
hasta el mes de mayo. 

A la inauguración del curso asistieron invitadas como la directora del Instituto de la Mujer, Marina Subirats y la Consejera de Cultura del gobier· 
no asturiano, Amelia Valcárcel. En el recuadro, las asistentes al curso Urbanismo y Mujer. 

LOS PROBLEMAS URBANOS SON ANALIZADOS A LO LARGO DE CUATRO MESES 

Cuarenta mujeres buscan 
el espacio perfecto 

La cocina juega un 
papel esencial en la 
vivienda, desde el 
punto de vista 
femenino 
- 56 -

as cuarenta 
mujeres que 
el lunes se 
dieron cita 
por primera 
vez en Tole
do parten de 

--- la idea de 
que la ciudad y la vivienda está 
pensada y planificada por y pa
ra el hombre. A partir de esta 
premisa pretenden analizar si 
en efecto, la sensibilidad de la 
mujer es diferente y qué apor
taciones puede hacer para me
jorar esta distribución del espa
cio hasta ahora tan masculina. 

"La propuesta saldrá de 
aqui. Se trata de aportar nue
vas ideas, no de rebatir lo que 
está hecho, por tanto no hay 
ningún antagonismo ni con
frontación", dice Isabel León, 
secretaria del Consejo Superior 
de Colegios de Arquitectos de 
España, quien añade que "des
de las perspectivas de la mujer, 
hay que explorar las carencias 
y necesidades, cómo vivimos la 

vivienda y si podemos hacer o 
no una nueva propuesta". 

Los dos primeros días del 
curso -que se prolongará hasta 
mayo- ya han demostrado que 
existen propuestas. "El hombre, 
que pasa el sesenta y cinco por 
ciento del tiempo fuera de la 
casa, si hay que ahorrar pro
pone hacerlo reduciendo el nú
mero de metros cuadrados. Las 
mujeres, sin embargo, propo
nemos bajar los costes finan 
cieros y que las casas sean más 
grandes porque como término 
medio, pasa en ellas el sesenta 
y cinco por ciento de su tiem
po", dice Isabel León. Con es
ta idea, la vivienda de protec
ción oficial de sesenta y cinco 
metros cuadrados queda peque
ña y una propuesta clara es la 
de ampliar esta superficie. 

Esta mujer parte de la idea 
de que la mano femenina se 
nota en la resolución a algunos 
problemas. "En una de las ca
sas en las que viví me sentía 
perfectamente. Después descu-

brí que la había diseñado una 
mujer". 

La cocina juega un papel 
esencial en la configuración de 
la vivienda desde el punto de 
vista femenino. Frente a la co
cina pequeña de la mayoría de 
las casas actuales, la propuesta 
de las mujeres arquitectos es 
una cocina de grandes dimen
siones en la que la mujer -es la 
que cocina en el noventa por 
ciento de los casos- pueda rea
lizar este trabajo y a la vez te
ner cerca a los niños, a la fami
lia o a los invitados. 

Amelia Valcárcel, consejera 
de Cultura del Principado de 
Asturias pronunció una intere
sante conferencia cargada de 
referencias históricas y datos 
sobre el urbanismo y la mujer. 
"El derecho a la habitación 
propia de las mujeres hoy no 
existe" o "el cuarto de baño es 
el único lugar con derecho a la 
intimidad" . Datos de interés 
histórico: "la sociedad burgue
sa if1;venta el dormitorio y la 
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cama matrimonial". Reminis
cencias del pasado más recien
te: "en una sociedad puramen
te individualista , seguimos 
apegados a la idea patriarcal 
de la familia cuando se siguen 
ofreciendo pisos de salón y 
cuatro dormitorios, cuando la 
tasa de natalidad está en 1,5 
hijos por pareja". "La cultura 
individualista aumenta la tasa 
de natalidad". 

O la incidencia del nivel so
cioeconómico en la distribu
ción del espacio: "con dos 
fuentes de ingresos medio-al
tos, la vivienda es grande y la 
idea individualista del espacio 
produce tan sólo confrontacio
nes territoriales que lo mejor 
es resolverlas con sentido del 
humor". Frente a esto, "una so
la fuente de ingresos (por lo 
general es el hombre), espacios 
más reducidos y creación de si
tuaciones de encierro, lo que 
trae como consecuencia depre
siones, consumo errático, ludo
patías ... Cuando esto está rela
cionado con el traspaso del 
medio rural al urbano , estas 
consecuencias son aún 

peores". 
A lo largo de las primeras 

jornadas quedó claro que las 
mujeres tienen ideas diferentes 
acerca del concepto de la ciu
dad. "En el actual diseño de las 
ciudades se incorpora el centro 
comercial, alejado de los nú
cleos de población, lo que obli
ga a utilizar el coche o a reco
rrer varios kilómetros, cuándo 
lo que se necesita es acceso di
recto tanto a las tiendas como 
a las guarderías y colegios", 
según Isabel León. 

(j)(j)(j) CENTROS HISTORICOS 

Las soluciones a los proble
mas no parecen fáciles, ya que 
traen consigo nuevos proble
mas. Uno de ellos era el apun
tado por Amelia Valcárcel. Lo 
denominaba como el "consumo 
conspicuo" del espacio, esto es, 
trasladar las residencias a las 
afueras, lo que trae consigo el 
abandono de los cascos históri
cos, el que éstos se conviertan 
en centros exclusivamente ad
ministrativos, afluyan muchos 

más vehículos y los centros 
históricos queden habitados 
por población marginal". 

Uno de los puntos más inte
resantes es el papel de los an
cianos en el paisaje urbano. 
"Las superficies comerciales 
ponen bancos en los que se 
sientan los ancianos. Los co
merciantes se molestan y susti
tuyen los bancos por balaus
tradas, con lo que los viejos 
sentados son sustituidos por jó
venes recostados y a los viejos 
los meten en centros de la ter
cera edad a jugar al tute". De 
aqui surge la propuesta de bus-

~ 
"Tratamos de aportar 
nuevas ideas, no de 
rebatir lo que está 
hecho, por tanto no 
hay antagonismo", 
explica Isabel León 
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car alternativas a estos centros 
de la tercera edad que acaban 
siendo una encerrona para los 
ancianos. 

La calidad de este curso que
da constatada con el prestigio 
de las directoras del mismo: 
Rosa Barba Casanovas, pro
fesora de la Escuela Técnica 
Superior de Arquitectura de 
Barcelona, Adriana Bisquert, 
de la Escuela de Madrid, Pas
cuala Campos, de la Escuela 
de La Coruña y María de los 
Angeles Durán, catedrática de 
sociología y profesora de in
vestigación del Consejo Supe
rior de Investigaciones Cientí
ficas. 

Al no haber quedado com
pleto el cupo de asistentes con 
mujeres de Castilla-La Man
cha, se han incorporado algu
nas de otros puntos de la geo
grafía española. Es el caso de 
Pilar de Bustos, una joven ar
quitecta santanderina que dice 
estar encantada, "esto es como 
una isla, porque en arquitectu
ra todo es masculino". 

• BEATRIZ JIMENEZ 
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Menú 
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Especial 
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Los moraleños gozan de unas envi
diables cuerdas vocales. San BIas, su 
santo patrón, les protege durante todo 

el año de las enfermedades de garganta 
y otras molestias mientras que ellos por 
su parte, procuran quedar bien organi
zando una de las romerias más popula

res, hospitalarias y concurridas de 
cuantas se celebran en esta provincia. 

y lo consiguen. 

MILES DE PERSONAS EN LA FIESTA 
MAS POPULAR DE MORAL 

San Bias, una 
, . 

romerla sin 
• anginas 

a explanada de 
la ermita de San 
Bias, en Moral 
de Calatrava, 
volvió a llenarse 
de gargantas en 
una soleada ma

ñana de domingo. Cuando la 
tempestuosa meteorología hacía 
presagiar una romería pasada 
por agua, San Bias, el santo 
obispo y martir, obró el milagro 
y despejó el horizonte de negros 
nubarrones para que los mozos 
del lugar y los moraleños ausen
tes volvieran a reunirse en la ex
planada conocida como la vía 
pecuaria de Los Portillos, donde 
se perpetúa año tras año un ritual 
religioso y pagano que pone a 
punto las cuerdas vocales a base 
de gastronomía popular y vinos 
de la tierra. San Bias es el santo 
protector de las gargantas. La 
gargantilla es, en efecto, la pata 
de conejo que libera a la faringe 

- 58 -

de "fiebres tercianas", antigua 
versión del paludismo o las tifoi
deas que hace años se llevaba al 
hoyo a muchos mortales. Hoy en 
día, pocos son los enfermos de 
garganta que no se dan una vuel
ta por la romería moraleña para 
invocar protección y salud para 
todo el año y, de paso, hacer pa
rada y fonda para contremplar de 
cerca cómo es la hospitalidad 
del pueblo de Moral de Cala
trava. 

El alcalde de la población, 
Adolfo Salvador, es un hombre 
feliz hablando de su romería y 
compartiendo sus viandas con 
sus convecinos, "es una fiesta 
que donde caben dos caben 
tres", comenta. Siempre hay un 
espacio para el forastero en la 
romería de San Bias, por eso es
te año se han juntado más de dos 
mil personas que han dejado va
cías las despensas de todos los 
domicilios. Cualquier cosa es 
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alaria. Los más marchosos del lugar alargan la fiesta de san BIas hasta la mañana siguiente para festejar el re-san BIas. 

poca para pasar una buena tarde. 

(j)(j)(j) DE HATO EN HATO 

Con buen tiempo y buena 
compañía se hace buen hato. 
Adolfo Salvador, cumpliendo 
fielmente sus funciones de edil 
se lanza durante la extensa jor
nada festiva en cordial pergrina
ción de hato en hato, "porque a 
ver, cómo vas a tomar de éste y 
de aquél no, tú dime, así que me 
paso el día feliz compartiendo 
unas tapas con los amigos, con 
mis vecinos y, como no, con mi 
familia" . Su testimonio es, ni 

más ni menos, que el de cual
quier moraleño de bien y por eso 
él, sencillo como es el hombre, 
prefiere para sus adentros que las 
personalidades representativas 
aguarden a mejor ocasión para 
cumplir visita al municipio. "Si 
quieren que vengan porque serán 
bien recibidos -comenta- pe
ro yo ya no invito a nadie". 

San BIas obró el milagro. A la 
nevada del viernes, 11 de febre
ro, le siguió un sol que llenó de 
brillo la explanada distante de 
Moral a unos seis kilómetros. 
Los más juerguistas se encarga
ron de juntar al santo devoto con 
Blasillo, "el más chiquitillo" al 

~ 

que todós se aferran para dar la 
bienvenida al nuevo día. Por las 
gargantas no hay problema, aun
que después de una noche de 
juerga, quien más y quien menos 
nota un leve carraspeo allá al 
fondo de la campanilla. 

Con San BIas termina el ciclo 
de los santos viejos. Una de esas 
tradiciones en la que el fervor 
popular y el ambiente de fiesta se 
funden por un día. De Madrid y 
Barcelona llegaron autobuses 
cargados de moraleños que un 
día se marcharon y hoy sólo 
vuelven para estar con los suyos. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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o Premios 
concurso 
IIlfergall 

Jesús Gabriel Sánchez ha sido 
el ganador del 1 º premio del 
concurso de fotografía "lferga" 
en su séptima edición. Casi 
doscientas obras participantes, 
pertenecientes a medio 
centenar de autores. En opinión 
de Inocente Fernández, 
"Iferga", se aprecia un notable 
incremento en la calidad. 

El Centro Dramático Nacio
nal aborda una nueva pro
ducción, Marat Sade, cuyo 
título completo es "Persecu
ción y asesinato de Juan Pa
blo Marat", de Peter Weiss. 
El nuevo espectáculo está a 
cargo del grupo teatral del 
Hospicio de Charentón, bajo 
dirección de Miguel Narros 
y con un elenco de cuarenta 
y un actores. El drama en dos 
actos, se podrá contemplar 
desde el 17 de Febrero, hasta 
finales de Mayo, en el Teatro 
María Guerrero de Madrid. 
Entre los actores, nombres 
como José Luis Pellicena o 
Enriqueta Carballeira, que 
por sí mismos ya justifican 
una visita al María Guerrero, 
en plena temporada teatral. 

o Jesús Gárika en la Cámara 
Del 7 al 22 de Febrero, y en la Sala de Exposiciones de la Cámara 
de Comercio, presenta sus óleos Jesús Gárika. El ciudarrealeño ha 
realizado media docena de exposiciones individuales, y algunas 
más, colectivas. Importantes premios en su haber, a lo largo de casi 
toda la geografía nacional. De él ha dicho el crítico José Pérez 
Guerra, que "hace una pintura con sentido; sentido dibujístico, 
aunque el diseño no se quede en el entramado cromático; sentido 
matérico que aparece cargado de riqueza, con intensidades, ... ". 

- 60-

o Robledo y Juliá en el Museo 
IIElisa Cendreroll 

Carlos Robledo de Dios y Enrique Juliá Mollá, son dos 
ilusionados fotógrafos que han querido -y sabido- captar la 
impronta del Carnaval de Venecia, como parte de las actividades 
apoyadas por el Taller FOTO, de la sección autónoma, Aula de 
Imagen de la Universidad Popular de Albacete. El auge que en los 
últimos años ha tomado esta fiesta, su dinamismo, viveza y 
colorido, impulsaron a Robledo y Juliá a tomar el tema 
monográfico. En cuanto al lugar elegido, no podía haber duda, 
Venecia. Médicos los dos -el uno de Ciudad Real, valenciano el 
otro- han invertido largas horas de trabajo en el laboratorio, 
analizando miles de diapositivas hasta lograr un resultado, que 
puede calificarse como de verdaderamente espectacular. 

o La Penguin Cafe Orchestra 
Un delicioso concierto el protagonizado por la Penguin Cafe 
Orchestra el pasado martes en el Teatro Quijano. Nueve 
músicos dominando instrumentos como el óboe, trombón, 
piano, violín, ukelele, guitarra, percusión ... Todos dirigidos 
por Simon Jeffes, que toma y reorganiza elementos de 
música clásica, étnica y minimalista, entre otras. 
Pa:rticularmente interesante fue la segunda parte, en la que 
tras una variada muestra que caldeó el.ambiente, el sabor 
latinoamericano, bien interpretado por el percusionista Julio 
Segovia, dejó un especial sabor en el ambiente. 
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E 1 cierre del canal por 
el que se abastecían del 

óo Cigüela las lagunas de 
Villafranca de los 

Caballeros, hasta que 
termine el trasvase de 

agua a las Tablas de 
Daimiel, ha sacado a los 

vecinos del municipio 
toledano a la calle. Estos 
consideran que con dicha 

decisión se agrava el ya 
preocupante estado de 

desecación que sufren los 
humedales toledanos. Los 
vecinos se movilizan y el 

Ayuntamiento amenaza 
con denunciar. Las lagunas de Vil/afranca de los Caballeros son consideradas "la playa" de La Mancha toledana. En la se puede apreciar el proceso 

de desecación padecido por estos acuíferos, mientras que en la página siguiente se encuentra a un nivel normal. 

MOVILIZACIONES PARA SALVAR LOS HUMEDALES TOLEDANOS 

El trasvase a Daimielllahogall a 
las lagunas de Villafranca 

Los vecinos de 
Vil/afranca se 
manifestaron 
exigiendo 
soluciones para las 
lagunas 
-62-

a importancia 
de las lagunas 
no es mera
mente ecológi
ca. Son una de 
las principales 
fuentes de in

... _- gresos de la 
localidad y una de nuestras se
ñas de identidad. Si permitimos 
que mueran ésto supondrá un 
duro golpe para nuestro 
pueblo". Así se manifestaba 
Francisco García, alcalde de 
Villafranca de los Caballeros, 
ante la decisión de la Dirección 
General de Obras Hidraúlicas de 
cerrar el acceso de las lagunas de 
la localidad al río Cigüela duran
te el tiempo que dure el desvío 
de agua, procedente del trasvase 
Tajo-Segura, a las Tablas de Dai
miel. 

Este impedimento de tomar 
aguas del Cigüela justo en el pe
ríodo del año en que el río co
mienza a llevar agua, viene a 

agravar el mal estado de los 
acuíferos villafranqueros -en la 
actualidad, la laguna Chica se 
encuentra seca y la Grande está 
un metro y medio por debajo de 
su nivel normal-. Ni los vecinos 
ni el Ayuntamiento de Villafran
ca de los Caballeros están dis
puestos a asistir impasibles a la 
progresiva desecación de las dos 
lagunas ubicadas en su término 
municipal , consideradas como 
los más importantes humedales 
de La Mancha toledana. Los pri
meros han optado por manifesta
ciones populares pidiendo "solu
ciones", mientras que el 
gobierno municipal baraja la po
sibilidad de acudir a los tribuna
les para recurrir el cierre del ca
nal de abastecimiento. 

El día 15 de enero la Confede
ración Hidrográfica del Guadia~ 
ná comunicaba al ayuntamiento 
de Villafranca la aprobación por 
parte de la Dirección General de 
Obras Hidraúlicas de un desvío 
de aguas del trasvase Tajo-Segu-

ra a las Tablas de Daimiel, en un 
nuevo intento de salvar este par
que nacional, utilizando para la 
derivación el cauce del río Ci
güela. Días antes de esta notifi
cación oficial, operarios de la 
Confederación ya habían tapado 
la toma a través de la cual se 
abastecen del Cigüela las lagu
nas toledanas. Esta decisión pro
vocó la inmediata reacción del 
Ayuntamiento villafranquero que 
recutrió ante la Confederación 
Hidrográfica del Guadinana y la 
Dirección General de Obras Hi
draúlicas "la forma en que se 
estaba realizando el desvío" 
alegando "indefensión" al no ha
bérsele notificado al Ayunta
miento con antelación por lo 
que, según el primer edil, no se 
pudieron presentar alegaciones 
"para hacer valer nuestros inte
reses y derechos adquiridos res
pecto al abastecimiento de las 
lagunas a través del río 
Cigüela". En dicho recurso se 
solici.ta la suspensión de la reso-
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lución y con ella "que se retire el 
taponamiento que impide la en
trada de agua". En caso de que 
este recurso sea desestimado el 
gobierno municipal acudiría a 
los tribunales ordinarios. 

tIJ~~ MOVILIZACIONES 

Este no es el primer trasvase 
que se realiza para paliar el esta
do de desecación en que se en
cuentra el Parque Nacional ciu
dadrealeño y tampoco son 
nuevos los problemas que estos 
desvíos provocan. En 1992 la di
rectora de las Tablas, María Je
sús Sánchez, acusaba a los pro
pietarios de algunas de las 
lagunas toledanas -ubicadas en 
Quero- de realizar captaciones 
ilegales del agua destinado al 
Parque. Sin embargo, aquellos 
humedales eran casi todos artifi
ciales, destinados, en su mayo
ría, a fines cinegéticos. "El caso 
de Villafranca es totalmente dis
tinto, ya que se trata de lagunas 
naturales que cuentan además 
con una concesión de la época 
de Felipe /l para detraer agua 
del Cigüela" , argumenta el alcal
de. Los trasvases, de momento, 
no han salvado a las Tablas, aun
que sí han evitado su ocaso defi
nitivo. Precisamente hace unos 
días el Patronato del Parque soli
citaba un nuevo trasvase de cin
co hectómetros cúbicos más que 

se sumarían a los diez de la pri
mera derivación. 

Ayer viernes, numerosos veci
nos de Villafranca de los Caba
lleros acudían a la manifestación 
convocada por la asociación ju
venil "El Mochuelo" , y apoyada 
por varios colectivos de la loca
lidad, como la Asociación de Pa
dres de Alumnos, de la Tercera 
Edad y diversas peñas. Bajo el 
lema "Soluciones ya: las lagu
nas se mueren" , los manifestan
tes pedían a las instituciones pú
blicas que tomaran cartas en el 
asunto. Mercedes Galán, una de 
las componentes de la asociación 
convocante lamentaba que todo 
el mundo se peocupara de las 
Tablas y nadie de Villafranca. 

"Este verano las altas tempera
turas provocaron una importan
te disminución del nivel del agua 
y falta de oxigenación ocasio
nando la aparición de peces 
muertos en las lagunas. Ahora 
que se podían recuperar porque 
es la época en que el río trae 
agua resulta que cierran el ca
nal". 

Los villafranqueros coinciden 
en afirmar que no están en con
tra de que se realicen trasvases ' 
para intentar salvar las Tablas de 
Daimiel pero "no nos parece jus
to que tenga que ser a costa de 
peljudicar a otros acuíferos tam
bién importantes". En este senti
do, el alcalde, Francisco 
García, recordaba que los hume-

Cuatro balnearios aprovechan las propiedades medicinales del agua de las lagunas 

dales toledanos fueron declarados 
por la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha de utilidad 
pública y refugio de caza. "Se 
han tenido en cuenta los intereses 
de conservación de las Tablas pe
ro nunca los intereses municipa
les de Villa franca ni el gran valor 
ecológico que tienen estos hume
dales" . Precisamente, el último 
censo de aves realizado hablaba 
de 2.973 aves de diversas espe
cies que anidan o invernan en la 
laguna Grande y 331 en la Chica. 

Pero además del daño ecológi
co, el deterioro de las lagunas 
puede suponer el declive econó
mico de negocios basados en 
ellas. El año pasado visitaron Vi
llafranca de los Caballeros más 
de cien mil personas, la mayor 
parte de ellas durante los meses 
de verano. Muchos de ellos acu
dían a disfrutar de la que se ha 
venido a denominar la playa de 
La Mancha toledana, pero otros 
muchos también esperaban en
contrar alivio a sus dolencias ya 
que el agua de las lagunas tiene 
propiedades medicinales. En la 
actualidad, cuatro balnearios y 
casas de baños explotan dichas 
facultades curativas ofreciendo 
tratamientos principalmente re
comendados para las afecciones 
reumáticas. La falta de lluvias y 
los calores estivales hicieron que 
el verano pasado bajara considera
blemente el nivel de los acuíferos. 
Ya entonces estos establecimien
tos notaron un retroceso, pero las 
expectativas para el período vera
niego que se avecina son aún más 
desalentadoras. "Si el año pasado 
trabajamos a un 20 por ciento de 
nuestras posibilidades este será 
todavía peor", comentaba Mari 
Carmen Alcolado, hija del pro
pietario de uno de los balnearios. 
"Está en juego el verano de un 
pueblo entero", añadía Mari Car
men. Hostales, restaurantes e in
cluso comercios podrían verse 
afectados por el descenso de visi
tantes que conllevaría la paulatina 
desecación de estos parajes. 

El pueblo de ViIlafranca de los 
Caballeros está dispuesto a luchar 
para salvar sus lagunas, no sólo 
por su gran valor ecológico o por
que éstas sean una importante 
fuente de ingresos de la localidad, 
sino porque constituyen una de 
sus principales señas de identidad. 

• CARMEN V ALIENTE 

-63-Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #314, 13-19/2/1994.



Desde hace pocos meses los vecinos de la zona de La Bastida de Toledo se quedan atónitos al 
contemplar como soldados vestidos con el camuflaje más rotundo se persiguen entre la maleza. En 
realidad se trata de jóvenes que buscan nuevas sensaciones practicando los denominados" Juegos de 
la Guerra", confrontaciones entre equipos provistos de una sola arma: un pistolón de gas comprimido 

11 Juegos de la Guerrall 

en Toledo 

" Las mujeres son 
más tremendas y 
efectivas en el juego. 
Se concentran 
mucho mejor" . 
-64-

1 organiza
dor de estas 
actividades, 
Diego De 
Tena, es 
consciente 
que este 
Juego se 

puede prestar a equívocos. " 
Alguna gente ha venido pen
sando que se trataba de un 
cursillo de Rambos, pero la ac
titud del juego siempre ha sido 
jocosa. No hay intenciones de 
convertirlo en algo paramili
tar". 

De Tena, quien reconoce que 
su corte de pelo a navaja difun
de una imagen equivocada
mente skin - head, asegura que 

resulta " ridículo hacer estas 
asociaciones de ideas, aunque 
aquí se vive un poco del folklo
re militar, más que nada debido 
al camuflaje ". 

y es que la búsqueda de nue
vas sensaciones parece no tener 
fin. Los viernes y sábados gru
pos de amigos provenientes de 
Toledo y Madrid principal
mente, juegan " a la guerra " 
en la finca " La Bastida " de 
Toledo, un énclave de 8.000 
metros cuadrados ubicado en la 
zona de San Bernardo. Este di
vertimento resulta menos caro 
de le,. que puede aparentar. Por 
2. 500 pesetas el participante 
puede tomar parte en los tres 
juegos ( de 20 minutos cada 
uno) que ofrece la organiza-

ción. Esa cantidad da derecho 
al uniforme ( francés de camu
flaje o el español antiguo), una 
máscara para proteger el rostro 
y un pistolón de gas comprimi
do que dispara balas de gliceri
na del calibre 60. Se pueden 
hacer hasta 40 disparos segui
dos. La persona debe llevarse 
las botas únicamente. 

De este inventario lo más lla
mativo reside en la existencia 
de una sóla arma y en la ausen
cia de balas de verdad. El im
pacto de la munición utilizada 
produce fuertes escozores en la 
cara, por lo que la máscara ad
quiere gran importancia dentro 
del juego." La máscara para el 
juego de la guerra es muy pa
recida a la que llevan los moto-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #314, 13-19/2/1994.



Las normas de seguridad prohiben quitarse la máscara y disparar a menos de 5 m. Al fondo de la imagen se ve el club La Bastida 

Hay varios tipos de juegos, "La Guerra ", "La Captura ", "Rescate de una bandera" o " Tomar una posición". La imagen pertenece a " La Guerra ". 

" La Bastida" posee 8. 000 metros cuadrados y tiene valla de caza. Salirse de ella implica la eliminación automática del jugador. 

ristas de trial. Las gafas son 
las reglamentarias del ejército 
norteamericano", subraya De 
Tena. " Se vieron mucho en la 
Guerra del Golfo". 

Frente a lo que pueda pare
cer en el juego" participan 
muchas chicas , que además 
son más tremendas y efectivas 
que los hombres. Se meten más 
en el juego". El invento consta 
de cuatro modalidades, " la 
guerra", " la captura" y " res
catar una bandera o tomar 
una posición ". En el primer 
caso se enfrentan equipos de 4 
a 5 personas que acuerdan pre
viamente los balazos que hay 
que recibir para ser eliminados. 
" Es como jugar al escondite, 
porque se trata de sorprender 
al contrario. Es el juego más 
abierto en posibilidades". En el 
segundo supuesto un equipo in
tenta capturar a 2 personas . " 
Una vez que te dan un número 
determinado de tiros el compa
ñero de equipo puede rescatar
te" . Siempre hay un árbitro 
presente en cada juego. 

y es que la organización se 
muestra tajante con las normas 
de seguridad. Está prohibido 
quitarse la máscara y disparar a 
menos de 5 metros de distan
cia, al igual que salirse de la 
parcela, que está marcada con 
una valla de caza. Los concur
santes reciben antes de empe
zar una carpeta con las reglas 
de seguridad. En ocasiones 
existen ligeras modificaciones 
" Una vez vinieron dos chicos 
que tenían experiencia en la le
gión y que tecnificaron un poco 
los movimientos". 

En cualquier easo De Tena, 
quien tiene su cuartel de ope
raciones en la tienda Soldier 
30 - 06 del Cristo De La Luz, 
asegura que la motivación de la 
gente reside en divertirse , " 
porque a quien busca otra cosa 
no le dejamos jugar ". Dice 
con ironía que " en un partido 
de tenis en Buenavista hay más 
violencia que en este juego", 
aseverando que" aquí queda el 
sentido del ridículo soslayado" . 
Pero no deja de reconocer que 
" a quien le gusten las guerras 
debe ser un imbécil. Aquí sólo 
vivimos del folklore militar". 

• IGNACIO ARIZAGA 
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Es algo más que un 
cocinero de moda, su 

famoso programa 
televisivo tiene 
enganchadas a 

millares de personas , 
que sIguen sus 

recetas como una 
especie de catecismo 

que les ayuda a 
disfrutar cada día 

precisamente con lo 
más natural y 

cotidiano del hogar, 
la comida en familia. 

Dejó que los niños se acercaran a él, y casi en parábola les defendió arengando a sus madres para que les dejen comer despacio, ya su aire. 

GRAN ACOGIDA FEMENINA PARA EL POPULAR COCINERO 

Cada provincia y 
región de España 
tiene sus platos y 
recetas. Esto es lo 
que engrande 
nuestra cocina 
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Karlos Arguiñano: 
• • • 

riCO, riCO, rico 
ocina case
ra, buena 
compra, 
economía 
doméstica, 
paciencia 
y un senti
do positi

vo de la vida, son los ingredien
tes con los que Karlos 
Arguiñano desplegó el pasado 
9 de febrero ante más de un mi
llar de admiradoras, una fórmu-
la magistral en clave de confe
rencia atípica durante la 
presentación al público toleda
no de una enciclopedia gastro
nómica que recoge su arte al al
cance de todo el mundo yesos N 

sabios consejos con los que la 5 
vida puede mejorar en uno de :5 
los ejes en torno a los que más ~ 
giramos, la nutrición y el placer ~ 
derivado de la misma. ~ 

patrocinadoras de la enciclope
dia cenando en un conocido 
restaurante, frente a un televi
sor en el que "nuestros mucha
chos" se las ven con la selec
ción polaca. 

Puede que los vei nte o 
treinta señores asistentes a tu 

charla, hayan acudido con
quistados por el estómago, 
pero es obvio que el más del 
millar de mujeres que movían 
sus ojillos y sus pañuelos es
tán más conquistadas por el 
corazón. ¿ Qué las das? 

"Son fieles seguidoras mías, 

Nos encontramos con él y los Q 
representantes de las entidades El carisma de este cocinero guipuzcoano cautivó a todos los asistentes a la conferencia. 
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me quieren y por ello me siento 
orgulloso. Pero con aglomera
ciones como la de hoy me sien
to desbordado; me da la sensa
ción de que ni me escuchan y se 
fijan más en la camisa que lle
vo o en si soy más alto o menos 
gordo de lo que parece en la te
le, y me vuelvo loco. La sensa
ción no es mala , pero es extra
ña. Lo que recibes es afecto, 
son ondas cariñosas". 

~(j)(j) COCINA REGIONAL 

De la cocina regional comen
ta que en ella dominan una se
rie de platos muy antiguos pero 
con "mucha raza". 

"Pero sin embargo no tengo 
referencia de que aquí se coma 
mucha verdura fresca, que yo 
siempre recomiendo porque 
alarga la vida". 

Nos cuenta que la media de 
longevidad de los pobres frente 
a los nobles en el medievo era 
superior en diez o quince años 
por el arroz, las patatas, cebo
llas, alubias, etc, que comían 
frente a los excesivos y graso
sos asados de los ricos. 

"Ahora comemos mejor, aquí 
en España practicamos una co
cina sana y equilibrada . Los 
especialistas en nutrición pro
mulgan por todo el mundo en 
este momento precisamente la 

Karlos Arguiñano bromeó constantente con los utensilios de cocina. 

cocina mediterránea. Nada me
jor que los tomates de nuestras 
huertas con aceite de oliva y 
dos dientes de ajo, bien cocidi
tos en una sartén y pasado todo 
por el "pasapuré". Con dos 
huevos de nuestras gallinitas, 

es para chuparse los dedos". 
Ha tenido un día agitado y le 

duele la cabeza; este humilde 
hijo de taxista que ha sabido 
romper la tradición familiar pa
ra dar sus paseos por la gastro
nomía llana y entrañable, habla ' 

Pocos artistas han congregado en Toledo a tantas mujeres como este paladín de la buena mesa 

de los corderos o los cerdos es
pañoles como "nuestros corde
ros y nuestros cerdos". Y ha
blando de política (sección 
culinaria) nos dice, refiriéndose 
que hace 50 u 80 años la gente 
criaba el ternero para otros, pe
ro nunca llenaba con él su pro
pio plato. Cuando le decimos 
que para eso estaban los domin
gos, aprieta las migas sobrantes 
en la mesa: "sólo los domingos 
y sólo algunos, esto es como el 
socialismo que todos somos 
iguales, pero unos más iguales 
que otros". 

y nos pasa a referir las exce
lencias de nuestros productos, 
de los ciento veinte tipos de 
quesos extraordinarios, jóvenes, 
"curaos" o "semicuraos", con 
denominación de origen, y de 
unas características muy pecu
liares. Nada que envidiar a los 
franceses, cuya cocina por 
comparación frente a la nuestra: 
la cocina francesa no tiene na
da que ver con la española, que 
es mucho más variada y rica . 
Aquí, cada provincia y región 
tiene sus platos y recetas;esto 
es lo que engrandece nuestra 
cocina. A través de la televisión 
o iniciativas como esta pode
mos llevar lo bueno de cada zo
na al resto del país. Igual que 
quiero que mi familia coma lo 
mejor del mundo, lo quiero pa
ra todos. Lástima que al mismo 
tiempo muchos niños mueren 
de hambre en otras zonas del 
planeta". 

(j)(j)(j) SALUD Y ENFERMEDAD 

Convierte en máxima suya el 
refrán "por la boca entran la 
salud y la enfermedad". Y pare
ce tener en su propio oficio el 
secreto de la felicidad suprema: 
"en el momento en el que vas a 
comprar la carne o el pescado, 
limpias la verdurita, pones el 
pucherito .. . , eso tiene mucha 
marcha, ¡eso es muy heavy!" 

Marcha, la que tiene este 
guipuzcoano de ley que defien
de el hogar como uno de esos 
"chocos" o rincones en los que 
hay que sacarle el jugo a la vi
da. Efectivamente, exprimir la 
vida como un limón es algo que 
parece hacer a las mil maravi
llas . 

• LOCITOS 
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ARIES 
No es una ola de erotismo lo 
que te invade, sino una ola 
de cambios. Tu vida va a en

trar en un torbellino y el futuro dependerá 
de las circunstancias que tú no puedes ma
nejar y de lo mastuerzo que seas. Los 
cambios familiares no tendrán necesaria
mente que ver con los afectos, aunque es 
buen momento para sustituir pareja, por 
ejemplo, o para tener un hijo o "encargar
lo". Las relaciones humanas se prestan pa
ra aumentar la intensidad siempre que no 
haya dinero de por medio.¡Besitos del sol! 

TAURO 
Si el amor te aburre y las rela
ciones amorosas con la pareja 
habitual de hastían, o simple

mente no te da gana, no busqu~s soluciones 
en un horóscopo sino en lo más profundo 
de la química de tu yo. 
Es favorable tu mundo laboral pero siem
pre a través de terceras personas y que es
tas sean allegadas. Suerte, lo que se dice 
fortuna llovida del cielo, ninguna. 
Tanto los estados de exaltación como los 
de decaimiento de vienen fatal para el 
avance laboral. La salud se mantiene. 

bEJ 
GEMINIS 

Con la vida no se trampea y si 
hay que dar un giro rotundo, 
se da y santas pascuas. El mo

mento de la renovación interior y de la to
ma de decisiones afectivas que condicionen 
el futuro parece que ha llegado. La ligereza 
de bolsillo, escrito está, se convertirá sino 
en abundancia barroca, sí en buen pasar. 
La salud se muestra resistente, potente, im
penitente, omnipresente, grandilocuente, 
onfrinerente, psilicilente, epaminodente y 
frilocomunistente. Los ejes de la carreta 
necesitan lubricante, dice el oráculo. 

CANCER 

PO 
LEO 

Paciencia y tiempo son más 
importante en tu vida actual 
que rabia y puñetazos en la 

pared. El desánimo es una trampa en la 
que no debiera caer ni tu cuerpo ni tu es
píritu. Un largo viaje hacia la noche, una 
capa de lluvia que enturbia el horizonte, 
un heliotropo de niebla aparecen en tu bo
la de cristal , pero esto nosotros no tene
mos poder para interpretarlo, tú sí. 
Las frnanzas quizá a ti no te creen conflic
tos, pero sí los creará entre los buitres que 
te rodean. Tu felicidad está en ti. 

VIRGO 
Si piensas medir el amor sólo 
por el grado de utilidad, esta

'--__ ---1 rás perdiendo una de las oca
siones de tu vida para instalarte en un mun
do más placentero que el anodino en el que 
te mueves últimamente. 
Un poquito de agitación, de salir de lo co
rriente, aunque sea un trasnoche y un per
derse en brazos de alguien, te puede venir 
fffffgggenommmmenalllll para la salud de 
tu cuerpo y de tu espíritu. 
La salud se mantiene y el dinero parece 
que aumenta poco a poco. 

LIBRA 
Seguramente ya estás saliendo 
de esas preocupacioncillas fa

'--__ ---1 miliares que te han venido 
acompañando durante algún tiempo. La so
lución esta semana o a la próxima, siempre 
que estés un poco en sintonía con la natura
leza. 
La paz interior sólo será perfecta cuando te 
pongas en paz con tu entorno. 
La economía la tienes escuchimizá y se 
preven gastos y más gastos y no demasia
dos ingresos. 
El amor, especialmente el sexual, mal. 

ESCORPIO 
La realidad es un pastelillo Conocer gente nueva no tiene 
que tienes que comerte ya sea porque ser algo de suerte y de 
como si fuera aceite de ricino '-------' coincidencia en el mismo bar

o de hígado de bacalao o como un dulce co, el mismo avión, el mismo tren o la mis
dátil servido por la nívea mano de una val- ma expedición al Aconcagua. Es seguro 
kiria o un hermoso y rubio nibelungo. Pero que, lo quieras o no vas a tener relaciones 
no te enfrentes a la realidad virtual porque con nuevas persona, y algunas de estas que 
te oprimirá con sus brazos de pulpo, mejor te van a entrar por el ojito derecho te van a 
acomódate a ella, especialmente si te dedi- dar el timazo de tu vida. "> 
cas a políticas o te mueves entre personas La salud va bien, siempre que te cuides de 
proclives a cambio coyunturales. Días con- no machacar tus nnnnnnnnnnneeeeeeevv
flicschstivos para el amor, excepto para el viiiiiiiiiooooooooooossssss. 
impuro. El pecado de la gula no es muy grave. 
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Por Bruios de Odelot 

SAGITARIO 
La cosecha que recojas en 
estas fechas no será el pro
ducto casual de la fortuna si-
no la consecuencia del traba

jo de las semanas anteriores. Esfuerzos 
que parecía que no llevaban a ningún si
tio, ahora se convertirán en alegrías. Las 
penas serán por no haber hecho esos es
fuerzos a tiempo. 
El amor es suave como bálsamo y tendrás 
experiencias muy positivas. 
La salud requiere descanso y buen dormir. 
La economía se ha estabilizado. 

CAPRICORNIO 
Los cambios de golpe no son 
vuestro fuerte ni el mango

L-__ --1 neo por el mangoneo, vues
tro método. El mejor consejo para esta se
mana es el de navegar sobre la mar en 
calma y pescar lo que se ponga a tino sin 
desperdiciar esfuerzos en inútiles manio
bras. El amor es posible que se convierta 
en un rifí-rafe sin más allás ni más acás. 
La economía no tiene más altibajos que 
los "metidos" que da a la bolsa sin mira
miento alguno. La salud ~ebe mantenerse 
con sobriedad alimentaria. 

ACUARIO 
No es fácil tragar cambios psi
cológicos cuando vienen de 

L-__ --1 pronto o cuando uno se da 
cuenta de ellos sin más ni más. En la vida 
de un acuario hay mucho de vocación y un 
mucho más de circunstancia y son estas úl
timas las que van moldeando la existencia 
y el carácter de las personas nativas de este 
signo. 
La economía de vuestro bolsillo no depen
de de nadie ni de nada, sino de vuestra sa
bia mano para gobernarla. El amor se man
tiene en paz; la salud con dolorcillos leves. 

I~ I L:'!~:!¡~deS ~ apm,,-
. chan y ya está, no se las deja 

pasar y luego se cae en la la
mentación, ¡SO lamentos!. 
Semana muy apropiada para poner su sen
sibilidad sensibilizada al servicio de alguna 
causa justa en la que la ética esté muy por 
encima de las miserias humanas. 
La salud es resistente como roble o como 
encina; el amor es tolerante y el dinero es 
un punto y aparte en el que debe moderar 
gastos si no quieres caer en el pozo de los 
destrozos. 
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EXPOSICIONES 

Almagro. 
Galería Fúcares. 
Florentino Díaz presenta 
" ... 0 la casa del monstruo". 
Del 29 de Enero al 3 de 
Marzo. 

Ciudad Real. 
Museo Municipal Elisa 
Cendrero. Hasta el 19 de 
Febrero, exposición fotográ
fica "El Carnaval de 
Venecia", de Carlos 
Robledo y Enrique Juliá. 

Madrid. 
Centro de Recursos 
Culturales, Avda. de 
América. El artista de 
Membrilla Pedro Morales 
Elipe presenta "Trajes de 
novia para Ofelia" , junt.o 
con Santiago Ayan que tI
tula "Trabajos de castigo". 
Desde el 25 de Enero. 

Galería Fúcares. Conde de 
Xiquena, 12. José María 
Guijarro presenta una ex
posición en la que crea con 
materiales de segunda ma
no, ya trabajados. Del 21 de 
Enero al 22 de Febrero 

Valdepeñas. 
Taberna Casa del Cojo. 
Del 5 de Febrero al 5 de 
Marzo, óleos de la alcazare
ña Xaro , bajo el título de 
"Llaves". Dedicada a Pablo 
Iniesta y Víctor Moreno, 
"in memoriam". 
Casa de Cultura. 
Exposición de fotografías 
de Antonio Román, bajo el 
título "Desde el oscuro". 
Organiza Concejalía de 
Cultura. Hasta el día 21. 

COVOCATORIAS 

Manzanares. 
Concurso de Carteles 

FERCAM-94. 
La Dirección de la Feria 

Regional del Campo y de 
Muestras de Castilla La 
Mancha, convoca Concurso 
de Cartel anunciador para 
1994. Se establece un único 
premio de 250.000 pesetas, 

y el plazo para presentación 
de originales finaliza ellO 
de Marzo. 

La Concejalía de la 
Mujer convoca el I 
Concurso Nacional de 
Fotografía "Mujer 
Trabajadora" , en colabora
ción con la Asociación 
Fotográfica "Manzanares". 
Plazo de presentación de 
originales, hasta el 21 de 
Febrero. Premios de 50, 30 
y 20.000 pesetas. 

Toledo. 
Premio Puerta de 

Bisagra 1993. 
Un total de 60 obras pro

cedentes de Barcelona, 
Sevilla, Madrid y Toledo, 
entre otras ciudades españo
las , así como México y 

Colombia, han participado 
en la edición de 1993 del 
Premio Puerta de Bisagra 
para Libros de Relatos. Un.a 
docena ha sido declarada fI
nalista, y dentro de la se-

El medio ambiente al alcanc~ de to~os. I~a 
Diputación de Ciudad Real ha editado ~l lIbro El 
medio ambiente al alcance ~~ todos" o~ra de 
Socorro Caballero Klink, EmIlla Martm Vicente, 
Carmen Matías Romero, y Teresa Moreno 
Alonso Está dirigido fundamentalmente a profeso
res, se ~struclura en cuatro capítulos y ~na extensa 
bibliografía, y supo?e ~n pUnl? de p.artlda para la 
ampliación de expenenclas medIOambientales. 

gunda quincena de 
Febrero se procederá 
a la entrega del pre
mio en el Asador 
Adolfo, patrocinador 
del premio. 

Del 4 al 27 de 
Febrero , y en el mis
mo Asador Adolfo de 
la capital regional, tie
ne lugar la X Jornada 
Gastron ómica , que 
pone al alcance del 
gourmet, degustacio
nes de la cocina na
cional e internacional, 
en colaboración con 
algunos de los mejo
res nombres de la res
tauración en nuestro 
país. 

Concurso de 
Ilustración. 
La Organización 
Española para el 
Libro Infantil y 

Juvenil (OEPLI) , convoca 
un concurso de Ilustración, 
patrocinado por el 
Ministerio de Cultura, pa
ra la promoción y anuncio 
de la Semana del Libro 
Infantil 1994. Las ilustra
ciones originales se presen
tarán antes del 28 de 
Febrero. El premio está do
tado con 300.000 pesetas. 
Información, 91/536.88.54. 

Premio Internacional de 
Poesía "Ciudad de 
Melilla". 
El premio está convocado 
por el Ayuntamiento de 
Melilla.Dotación ,I.500.000 
pesetas . Los tr~?ajos, t.en
drán una extenslOn mlmma 
de 750 versós, y se presen
tarán antes del 15 de Agosto 
de 1994. 

UNED 

El Aula Abierta de 
Informática de la UNED , 
convoca cursos de 
Introdu cción a la 
Informática en el entorno 
Window s , [JI Curso de 
Informática para Juristas , 
Informáti ca para la 
Administración Lo cal , y 
Cursos DBase IV y Hoja de 
Cálculo . Teléfono 32.16.14. 
en Valdepeñas. 
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U c. 

a sociedad de la pri
sa ha generado un 
modelo de "artista 
de la cocina" que 
consiste en algo así 
como aquel título de 
Woody Allen "To
ma el dinero y co

rre", pero sustituyendo "dine
ro" por "alimento". 

Como el avance, incluso en 
gastronomía, debe basarse en 
el ingrediente de la imagina
ción, esta sociedad del "no ten
go tiempo para nada" ha inven
tado el microondas, electro
doméstico que sirve para algo 
más que calentar platos o para 
hacer un café en un minuto. 

Hoy vamos a proponer a los 
incondicionales de esta sección 
-sólo a los que lleven prisa
unas "truchuelas al microon
das" que están ricas y se coci
nan en sólo 8 ó 10 minutos. 

Necesitaremos para este 
"manjar" un par de truchas, de 
más de cuarto de quilo cada 
una, y si son asalmonadas pues 
mucho mejor, una cebolla, un 
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ENe pescado di (lgua 
dulce, de color griScáeeo~ 
~on mlJJ!ho brillo y sal
pie"ado de motas negras 

lY algunas pintas rojas e 
la trucha. Exquisito bo
cado si son de su medio 
natural) el no, con su 

carne durita; más blan
'das, y no tan apreciadas, 

las de vivero. 

Truchas para gente 
que tiene prisa 

chorro de vinagre de manzana 
de aproximadamente un decili
tro, un chorrito de agua (unas 
cinco cucharadas soperas), me
dio diente de ajo, un chorrito 
de aceite de oliva y el famoso 
perejil (que no debe faltar nun
ca, aunque sólo esté de ador
no), sal y un limón en rodajas, 
no sólo para adorno sino para 
aderezar a gusto del consumi
dor. 

~~(j) MANOS A LA OBRA 

Lavamos bien las truchas y 
las quitamos la babilla que las 
recubre y las secamos bien con 
papel de cocina. Las salamos 

con moderación por dentro y 
por fuera, las untamos con el 
aceite de oliva y las colocamos 
en una fuente de vidrio con ta
pa apta para el microondas. En 
la misma fuente colocamos 
entre las truchas y a su alrede
dor las rodajillas de cebolla 
cortadas muy finas. Rociamos 

La cocina de la prisa 
ha encontrado su 
mejor aliado en el 
microondas 

el conjunto con el buen vinagre 
de manzana (o con cualquier 
otro que tengamos a mano), 
añadimos el chorrito de agua y 
espolvoreamos con sal. Tapa
mos y ponemos en el microon
das regulando en la posición 
más alta y por un tiempo de 8 ó 
10 minutos (dependiendo de 
que las truchas se acerquen 
más a los doscientos gramos o 
a los trescientos). Superado la 
mitad del tiempo previsto, abri
mos la fuente y damos la vuelta 
a las truchas; cerramos y deja
mos que termine el tiempo . 
Servimos con rodajas de limón. 

• GOURMET ... TOe 
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Industrio Gr6fica Altaír, S. A. 

Carretera nacional IV, 
desvío a Seseña, Km. 2,700 

45224 Seseña. Toledo 
Teléfono (91) 895 79 15 

Fox 895 78 33 
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Castilla-La Mancha 
está en los libros 

Descúbrela a través de los más de 100 títulos que el Servicio de 
"-

Publicaciones de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha ha 
creado para tí. Libros en los que encontrarás la historia, la cultura, el 
arte, los lugares y las gentes de tu Comunidad. 

Infórmate en el telf. (925) 26 74 50 
o en las principales librerías del país 
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